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 ▀ Что происходит  
в проблемной тройке 
банков?
Регулятор держит «театральную паузу»

Николай Дрозд 

Июнь стал месяцем углубления кри-
зиса для трех банков второго эше-
лона – «Банка Астаны», Qazaq Banki 

и «Эксимбанка», – упомянутых в качестве 
институтов со слабыми финансовыми по-
казателями самим главой государства. К 
главным проблемам, которыми в послед-
ние месяцы стали кризис ликвидности и 
сокращение клиентской базы, добавились 
несоответствие регуляторным требова-
ниям и большое количество различных 
санкций, причем не только со стороны 
Нацбанка, но и других контролирующих 
структур. 

Этот тренд активно проявлялся и в 
апреле, и в мае, когда проверяющие, по-
хоже, компенсировали своей активностью 
то, что выявление и артикулирование про-
блем произошло на политическом уровне, 
а не в результате каких-либо рутинных 
процедур, связанных с банковским над-
зором. 

В июне из 61 примененной Нацбанком 
меры ограниченного воздействия, кото-
рой в большинстве случаев было письмен-
ное предписание, 11 пришлось на трой-
ку проблемных банков. Это показатель 
очень высокой концентрации регулятора 
именно на них с учетом того, что ограни-
ченные меры воздействия, как и штрафы, 
применяются не только к финансовым 
институтам из регулируемых секторов, 
но и, например, к эмитентам из реального 
сектора, отступающим от стандартов рас-
крытия информации. 

Что инкриминируется банкам?
Ограниченные меры воздействия со 
стороны Нацбанка к проблемным игро-
кам связаны в меньшей степени с каки-
ми-либо нарушениями по отношению 
к клиентам и в большей – с нарушением 
пруденциальных нормативов. «Эксим-
банку», например, инкриминируется 
«чрезмерный размер риска на одного за-
емщика, не связанного с банком особы-
ми отношениями», а также невыполне-
ние коэффициентов валютной и текущей 
ликвидности и непредоставление или 
предоставление в недостаточной степе-
ни информации проверяющей группе из 
Нацбанка. Нарушение пруденциальных 
нормативов и, в частности, минимальных 
резервных требований (явное следствие 
кризиса ликвидности) отмечается у всех 
банков проблемной тройки. При этом не-
однократность вынесенных предписаний 
о нарушениях является определенным 
критерием для регулятора, который, идя 
на крайние решения, обычно применяет 
формулировки о неоднократности и си-

стематичности тех или иных упущений, 
например, связанных с неисполнением 
платежных поручений клиентов. 

Одна из самых суровых санкций, часто 
предваряющих отзыв банковской лицен-
зии, – запрет на открытие новых счетов 
физических лиц сроком на три месяца, – в 
конце мая была введена и для «Банка Аста-
ны», в отношении которого сразу после 
слов о банках «с ужасными финансовыми 
показателями» не вводилось подобных 
ограничений. 

Согласно опубликованной статисти-
ке, по состоянию на 1 июня именно про-
блемная тройка была квалифицирована 
Нацбанком как не выполняющая пруден-
циальные нормативы, при этом у всех трех 
банков не было нарушений, связанных 
с минимальным размером собственного 
капитала. «Банк Астаны» и Qazaq Banki не 
соответствовали требованиям по валют-
ной позиции и нормативу о ежедневном 
размещении средств во внутренние акти-
вы. У «Эксимбанка» был самый высокий 
коэффициент концентрации на крупных 
заемщиках. 

Кредитные портфели  
становятся хуже
Помимо проблем с ликвидностью, у про-
блемной тройки происходит ухудшение 
качества кредитного портфеля – с большой 
вероятностью не под влиянием каких-либо 
дополнительных проблем у заемщиков, а в 
результате падения платежной дисципли-
ны под влиянием сообщений о проблемах 
в банках и их попытках погасить кредиты 
для смягчения ситуации с ликвидностью.

Уровень просроченных кредитов со 
сроком свыше 30 дней в «Банке Астаны» 
составил больше 46%, просрочка свыше 
90 дней – около 16% (по состоянию на 1 
мая эти цифры были свыше 28% и пример-
но 8,5%), у Qazaq Banki уровень просрочки 
сейчас и месяц назад составлял, соответ-
ственно, свыше 28% и около 10% против 
18% и 8% на 1 мая. 

Проблемные кредиты в «Эксимбанке» 
составили около 65,5%, кредиты с про-
срочкой свыше 90 дней – около 14,5%, ме-
сяц назад этот уровень был 52% и 11%. 

[Продолжение на стр. 3]

kapital.kz

Мы в сети
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«САМРУК-ҚАЗЫНА» 
СЭКОНОМИЛ  
1,5 МЛРД ТЕНГЕ 

Фонд «Самрук-Қазына» за 5 месяцев сэко-
номил около 1,5 млрд тенге благодаря ново-
му формату закупок, который направлен на 
эффективное управление денежными сред-
ствами, в том числе через обеспечение про-
зрачности процедур закупок и расширение 
конкурентного поля. Портфельные компа-
нии фонда получили выгоду за счет высокого 
уровня конкуренции среди представителей 
малого и среднего бизнеса, которые участво-
вали в закупках способом запроса ценовых 
предложений на портале zakup.sk.kz. Таким 
образом, из запланированных 8,2 млрд тенге 
компаниями с февраля текущего года было 
потрачено всего 6,7 млрд тенге. В таких закуп-
ках решающим условием для заказчика по-
мимо спецификации товара, работы и услуги, 
является цена, которую предлагают участни-
ки закупок.  Отметим, что с апреля текущего 
года закупки способом запроса ценовых пред-
ложений на сумму до 9,6 млн тенге проводятся 
вне периметра предквалификации. Вместе с 
тем оптимизированы закупки в рамках вну-
трихолдинговой кооперации, при которых от-
сутствовала конкурентная среда и сужалась 
возможность участия предпринимателей. 
Таким образом, ежегодно субъекты МСБ смо-
гут получать заказы на 300-350 млрд тенге. 
Данные меры будут способствовать развитию 
конкуренции между поставщиками и более 
эффективному и прозрачному проведению за-
купок. Обновленный портал электронных за-
купок был запущен в феврале 2018 года. За это 
время в системе зарегистрировалось свыше 15 
тыс. поставщиков. («Самрук-Қазына»)

В АЛМАТИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ВЫБРАЛИ 
ЛУЧШИХ 

Среди отечественных товаропроизводи-
телей Алматинской области выбрали лучших 
в рамках конкурса-выставки «Лучший товар 
Казахстана». І место в номинации «Лучшие то-
вары производственного назначения» заняло 
ТОО «Алюгал». ІІ место у ТОО «КазТекИнвест», 
ІІІ место присуждено компании «Dolce-Pharm». 
В номинации «Лучшие продовольственные 
товары» почетные  места достались «Алматин-
ской птицефабрике «Сункар», «Danone Berkut» 
и компании «Шин Лайн». В номинации «Луч-
шие товары для населения» лучшей выбрана 
компания «Kagazy Recycling», ІІ место заняла 
«Алматинская Матрасная Фабрика» и ІІІ ме-
сто присуждено ТОО «Дархан МНМ». Вместе с 
этим была учреждена дополнительная номи-
нация – «Лучшее предприятие, оказывающее 
услуги», в ней победу одержали ТОО «Стро-
итель», студия дизайна «Idea» и компания 
«InSmart». Награды победителям вручил аким 
области Амандык Баталов. (kapital.kz)

ФОНД «ДАМУ» 
ЗАПУСТИЛ НОВУЮ 
УСЛУГУ 

Фонд «Даму» переходит на электронный 
документооборот по субсидированию пред-
принимателей. «Подписание трехстороннего 
договора между фондом, БВУ и предпринима-
телями на получение госуслуги по предостав-
лению субсидий по кредитам субъектов част-
ного предпринимательства в рамках Единой 
программы поддержки и развития бизнеса 
«Дорожная карта бизнеса-2020» теперь воз-
можно в электронном формате», — указыва-
ется в сообщении. Подписать договор можно 
вне зависимости от времени и местораспо-
ложения, при наличии доступа к интернету 
и электронно-цифровой подписи. По словам 
председателя правления фонда «Даму» Абая 
Саркулова, услуга имеет несколько преиму-
ществ: сокращение времени на оформление 
договора субсидирования и сокращение рас-
ходов. «Предприниматели после получения 
положительного решения о возможности суб-
сидирования могут подписать договор на по-
лучение субсидии в онлайн-режиме. Таким 
образом, для того чтобы подписать договор, 
больше нет необходимости приезжать в фили-
алы фонда из отдаленных регионов или нести 
дополнительные расходы на услуги курьер-
ской службы», — сообщил Абай Саркулов. Ус-
луга по подаче заявки на предоставление суб-
сидий по кредитам будет автоматизирована 
и размещена на egov.kz уже осенью текущего 
года. (kapital.kz)

КАЗАХСТАНСКИЕ 
МАСЛОДЕЛЫ 
ВЫТЕСНЯЮТ 
ИМПОРТЕРОВ

За 5 месяцев маслоделы страны выпусти-
ли 27,5 тыс. тонн маргарина и аналогичной 
продукции — это сразу на 11,9% больше, чем 
годом ранее. Наибольшие объемы производ-
ства сконцентрированы в Карагандинской 
области (83,8% от РК) и Алматы (14,3%). В Ка-
рагандинской области работает крупнейшая 
компания масложировой отрасли — холдинг 
Eurasian Foods Corporation (маргарины, жиры 
и спреды серии «Золотой стандарт»). В Алматы 
расположены заводы компании «Масло-Дел» 
(маргарины и спреды серии «Жайлау», «Ма-
мин рецепт», «Южный»). Казахстанские мас-
лоделы обеспечили спрос на маргарин и ана-
логичные продукты уже на 64,5% по итогам 
I квартала текущего года против 59,2% годом 
ранее. Импортеры с рынка вытесняются — 
так, за январь-май 2018 местное производство 
выросло на 11,7% год-к-году, импорт — сокра-
тился на 10,7%. В то же время цены на маргари-
ны и спреды растут значительно быстрее, чем 
в целом стоимость продуктов питания. Так, 
за год маргарин подорожал в среднем по РК 
сразу на 11%, до 498,7 тенге за кг, раститель-
но-сливочный спред — на 7,6%, до 870,7 тенге 
за кг по итогам июня. Для сравнения: в сред-
нем продукты питания выросли за год на 5%. 
(energyprom.kz) 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

МФЦА СТАНЕТ 
РЕГИОНАЛЬНЫМ 
ХАБОМ ИСЛАМСКОГО 
ФИНАНСИРОВАНИЯ

Международный финансовый центр «Аста-
на» станет региональным хабом исламского 
финансирования. Об этом на пленарной сес-
сии форума Astana Finance Day заявил пре-
мьер-министр Бакытжан Сагинтаев. «Еще 
одной особенностью финансовых услуг МФЦА 
является содействие развитию рынка ислам-
ского финансирования. Уже сейчас на базе 
МФЦА совместно с Азиатским Банком Разви-
тия и Исламским Банком Развития создана 
необходимая правовая и регуляторная среда. 
До конца этого года будет произведена эмис-
сия государственных исламских ценных бу-
маг – сукук», – рассказал Бакытжан Сагинтаев. 
МФЦА создается как финансовый хаб нового 
поколения, который будет выполнять не толь-
ко классические функции мировых финансо-
вых центров, но также предоставлять услуги 
по самым перспективным направлениям раз-
вития мировых финансов. При этом финцентр 
может стать эффективной площадкой для вне-
дрения инструментов, механизмов и стандар-
тов «зеленого» финансирования. Уже созданы и 
действуют Центр компетенций «зеленых» фи-
нансов, а также Международный центр «зеле-
ных» технологий и инвестиционных проектов 
под эгидой ООН. Кроме того, МФЦА расширяет 
для участников возможности выхода на пер-
спективные рынки Евразии.

МФЦА ОТКРОЕТ 
ДОСТУП НА РЫНОК  
В 1 МЛРД ЧЕЛОВЕК

«Казахстан рассматривает МФЦА как часть 
мировой финансовой системы. Глобальная 
цепочка финансовых центров, управляющих 
мировыми денежными потоками, проходит 
почти через весь земной шар – от Торонто до 
Сиднея и от Токио до Нью-Йорка. Каждый из 
них имеет свою уникальную нишу. Междуна-
родный финансовый центр «Астана» с его уни-
кальным географическим положением даст 
выход на рынки Центральной Азии, ЕАЭС, 
Закавказья, стран Ближнего Востока», – рас-
сказал премьер-министр Бакытжан Сагинта-
ев на пленарной сессии форума Astana Finance 
Day, добавив, что МФЦА «станет естественным 
финансово-экономическим мостом между За-
падным Китаем, Монголией и странами Евро-
пы». «Все это открывает доступ на гигантский 
рынок с охватом более 1 млрд человек», – уточ-
нил премьер-министр. Он напомнил, что 
правовая и судебная система МФЦА работает 
на принципах английского общего права. Соз-
даны Арбитражный центр, Международный 
финансовый суд и независимый финансовый 
регулятор – Комитет по регулированию фи-
нуслуг. Свои географическое и юридические 
преимущества МФЦА подкрепляет налоговы-
ми преференциями, упрощенным валютным, 
визовым и трудовым режимом, транспортной 
доступностью. Органы и участники МФЦА, 
а также их работники освобождаются от на-
логовых выплат на 50 лет. Участники МФЦА 
могут использовать любую валюту, предус-
мотренную договором и правилами Биржи 
МФЦА. Кроме того, для граждан 65 стран, в 
том числе всех стран – членов ОЭСР введен 
безвизовый режим, а для сотрудников и участ-
ников МФЦА и членов их семей действует 
специальный визовый режим сроком до 5 лет. 
Расширена транспортная доступность. Сегод-
ня Астана связана прямым авиасообщением с 
девятью мировыми финансовыми центрами. 
В ближайшие год-полтора будут поэтапно от-
крыты новые международные рейсы в Синга-
пур, Токио, Нью-Йорк и др.  

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Очевидно, что спасение банков в апре-
ле и предоставление им стабилизационно-
го кредита Нацбанка могло бы иметь боль-
ший смысл. Официальной позицией пока 
остается то, что Нацбанк отслеживает си-
туацию у проблемных игроков и дает им 
возможность осуществить докапитали-
зацию и привлечь новых стратегических 
инвесторов. 

Ранее о таких попытках заявлял «Банк 
Астаны». Ухудшение ситуации с ликвид-
ностью и качеством портфеля очень сни-
жают его привлекательность для потен-
циальных стратегов. Вероятно, похожей 
остается ситуация и для других банков 
тройки. Qazaq Banki, правда, проводит на 
следующей неделе внеочередное собрание 
акционеров, одним из пунктов которого 
значится одобрение неназываемой круп-
ной сделки. 

Театральная пауза 
Нацбанк не выступал в последний месяц 
кредитором последней инстанции. Уровень 

предоставления Нацбанком краткосрочной 
ликвидности сектору составляет 1 трлн 117 
млрд тенге, на начало июня эта цифра была 
1 трлн 120 млрд тенге. При этом Нацбанк 
неизменно подчеркивает, что ни один из 
банков тройки не имеет системообразу-
ющего значения, а их доля в сегменте роз-
ничных депозитов крайне невелика. Ранее 
регулятор называл именно возможные по-
тери физических лиц при отзыве лицензии 
одним из ключевых факторов при приня-
тии решения. Одним из акционеров «Экс-
имбанка», правда, является ЕНПФ, которо-
му очень давно от частных НПФ перешла 
доля в более чем 11% голосующих акций. 
Суммарно вложения в простые и привиле-
гированные акции банка составили свыше 
700 млн тенге, в облигации со сроком пога-
шения в 2022 году – 13,5 млрд тенге. 

Обычно регуляторы, какой бы ни был 
исход ситуации с проблемными банками, 
стараются локализовать их и принять те 
или иные решения как можно быстрее, что-
бы минимизировать влияние на рынок в 
целом. В случае с проблемной тройкой речь 
идет, однако, о достаточно длинной «теа-

тральной паузе», возможно, адресованной 
не столько проблемным банкам и их акци-
онерам, сколько розничным депозиторам 
и депозиторам из квазигоссектора, благо-
даря вложениям которых в последние годы 
росли банки второго эшелона, выбираю-
щие слишком агрессивную стратегию раз-
вития. Возможно, розница начинает вос-
принимать этот месседж. По крайней мере, 
доля депозитов физических лиц в банках 
первой десятки выросла в мае до 92%. 

Наибольший отток розничных депо-
зиторов, помимо «Банка Астаны» (минус 
17%) и Qazaq Banki (минус 26%), происхо-
дил у «АзияКредитбанка» (минус 19%). У 
«Эксимбанка» практически нет рознично-
го фондирования. По поводу того, делает 
ли какие-либо выводы квазигосударствен-
ный сектор, можно судить только по кос-
венным признакам. Холдинг «Самрук-Ка-
зына», комментируя по просьбе делового 
еженедельника «Капитал.kz», связаны ли 
дисциплинарные взыскания финансистам 
из компаний холдинга «Самрук- Энер-
го» и KEGOC с чрезмерным размещением 
средств в проблемных банках, ограничил-

ся упоминанием, что «дисциплинарные 
взыскания в отношении ряда должностных 
лиц указанных портфельных компаний 
фонда предприняты на основании ряда 
факторов, включая низкое качество управ-
ления кредитными рисками компании».

Доля первой десятки банков в депози-
тах юридических лиц незначительно вы-
росла в мае до 76,6% с 76,2% по состоянию 
на конец апреля. Следует учитывать, что 
за пределами первой десятки банков на-
ходится, безусловно, один из самых ста-
бильных «Ситибанк Казахстан» с депози-
тами юридических лиц на сумму свыше 
500 млрд тенге, который является скорее 
бенефициаром «ухода в качество».

Так или иначе очевидно, что развязка в 
ситуации с тремя проблемными банками 
не может не приближаться, поскольку ры-
нок, скорее всего, усвоил урок, а ситуация 
с ликвидностью у тройки банков не может 
не становиться все более критической. 
При этом регулятором выбрана жесткая 
модель поведения, не предусматриваю-
щая спасение проблемной тройки за счет 
государства. 

 ▀ Что происходит в проблемной  
тройке банков?

[Начало На стр. 1]

 ▀ Поможет ли система Clearstream 
Нацбанку в привлечении 
иностранных инвесторов?

Ирина Слободская

В том, что развитие фондового рынка 
не такая простая задача, Казахстан 
уже успел убедиться. Открытость 

любого рынка и интегрированность 
внешних игроков в местную финансовую 
систему хотя и несет определенные ри-
ски, но при этом способствует развитию 
локального рынка и внутренних игроков. 
Благодаря этому стандарты игры и про-
фессионализм повышаются до мировых 
стандартов, и тогда в экономику уже при-
ходят долгосрочные стратегические ин-
весторы, которые вкладывают капитал в 
строительство заводов, в разработку ме-
сторождений. Об этом в разговоре с кор-
респондентом «Капитал.kz» отметил член 
правления Halyk Finance Мурат Темирха-
нов.

Поводом обсудить положение дел на 
казахстанском рынке заемного капитала 
стала встреча председателя Националь-
ного банка Данияра Акишева 27 июня с 
зарубежными инвесторами в Лондоне. 
Тогда главный банкир сообщил им о за-
вершении в июле проекта по включению 
государственных ценных бумаг Республи-
ки Казахстан в список ЦБ, рассчитывае-
мых в международной расчетной системе 
Clearstream. Расчеты будут проводиться 
в национальной валюте. Таким образом, 
для иностранных инвесторов расширится 
доступ к казахстанскому фондовому рын-
ку, а стоимость заимствований для госу-
дарства снизится. 

По словам Данияра Акишева, нынеш-
него уровня ликвидности рынка государ-
ственных ценных бумаг недостаточно 
для проведения полного анализа кри-
вой доходности. До недавних пор траек-
тория кривой доходности отображала 
рыночные ожидания по дальнейшему 
снижению процентных ставок, так как 
снижение инфляции может привести к 
ослаблению политики Национального 
банка Казахстана по процентным став-
кам. Несмотря на это, возможности даль-
нейшего снижения базовой ставки сокра-
тились – это отображено на последней 
кривой доходности.

«Кривая доходности в настоящий мо-
мент приходит в свое нормальное со-
стояние – это послужит росту займов в 
реальной экономике и конверсии кратко-

срочной ликвидности по отношению к 
среднесрочным и долгосрочным финан-
совым инструментам», – сказал председа-
тель Нацбанка. 

По его словам, в последнее время по-
вышается спрос на краткосрочные ноты 
со стороны нерезидентов. Это может быть 
обусловлено достаточно высоким и при-
влекательным уровнем процентных ста-
вок и стабильной денежно-кредитной по-
литикой. 

С января 2017 года и до июня 2018 года 
процент нерезидентов, которые приоб-
рели ноты Национального банка, вырос 
с 2,9% до 8,4%, составляя при этом 351,3 
млрд тенге, или $1,1 млрд. 

«Польза от продажи ценных бумаг че-
рез систему Clearstream заключается в 
том, что это позволит портфельным инве-
сторам более удобно и безопасно заходить 
в экономику Казахстана, – считает Мурат 
Темирханов. – Да, пока это будут спеку-
лянты, но в хорошем смысле этого слова. 
Это большие портфельные инвесторы. С 
одной стороны, на иностранных фондо-
вых рынках они создают волатильность, 
но с другой – предоставляют возможность 
развиваться местным рынкам по миро-
вым стандартам».

Чем больше будет открытость местного 
рынка, чем больше на нем будет разных 
игроков, тем быстрее станет развиваться 
отечественная финансовая система.

Во-первых, иностранным игрокам 
обязательно потребуется захеджировать 
свои валютные и прочие финансовые ри-
ски, потому что они будут инвестировать 
капитал в тенге на развивающемся рын-
ке. Таким образом, появляется спрос на 
услуги в этой области от местных участ-
ников рынка, считает Темирханов. Во-
вторых, иностранные инвесторы будут 
поднимать уровень профессионализма на 
местном рынке, поскольку они принима-
ют свои решения на основе собственных 
прогнозов о том, как будет меняться ры-
нок в Казахстане, что делает экономику 
и финансовую систему более понятной и 
прогнозируемой для всех стратегических 
инвесторов.

«Кроме того, спекулянты полезны с 
точки зрения развития фондового рынка 
тем, что создают спрос и предложение на 
финансовые инструменты, таким обра-
зом, помогая двигать биржевую торговую. 

Дело в том, что их отпугивает тот факт, 
что наша экономика более закрытая и 
менее развитая с точки зрения биржевой 
торговли, в результате чего им трудно про-
считать и управлять своими рисками. Я 
согласен с Национальным банком в том, 
что участие государственных ценных бу-
маг в системе Сlearstream поможет в при-
влечении иностранных инвестиций в Ка-
захстан», – сказал наш собеседник.

В том, что облегчение доступа ино-
странных инвесторов к ГЦБ Казахстана 
потенциально может увеличить спрос на 
них, отчасти согласен финансовый кон-
сультант Расул Рысмамбетов. Особенно 
на краткосрочные бумаги. Если ставки на 
казахстанские ГЦБ будут привлекатель-
ными, даже принимая во внимание более 
высокий уровень инфляции, то эффект от 
этого начинания будет положительным, 
считает он.

«Вместе с тем не стоит забывать, что 
привлекательными ГЦБ делает не только 
Clearstream – как ворота для иностранных 
инвесторов, но и в первую очередь по-
нятная и предсказуемая экономическая и 
финансовая политика страны», – пояснил 
финансист.

Если иностранные инвесторы будут ак-
тивнее торговать казахстанскими ценны-
ми бумагами, то это может отчасти озна-
чать более стабильный и предсказуемый 
курс тенге по отношению к иностранным 
валютам, считает он. 

«Думаю, Данияр Акишев прав в том, 
что такой путь доступа на долговой рынок 
Казахстана для иностранцев может потен-
циально снизить стоимость займов для 
страны. Впрочем, здесь есть риск того, что 
наш рынок будет подвержен влиянию спе-
кулятивно настроенных игроков, которые 
будут вкладывать лишь короткие деньги. 
Например, в семидневные ноты Нацио-
нального банка РК», – рассудил Расул Рыс-
мамбетов. 

Однако это вполне просчитываемый 
риск, который регулятор может попробо-
вать минимизировать, заключил он. 

Надежды Национального банка по по-
воду привлечения инвесторов через про-
дажу ГЦБ довольно оптимистичны, кон-
статировал в свою очередь генеральный 
директор DAMU Capital Management Мурат 
Кастаев. Это может стать хорошим инстру-
ментом. Если у иностранных инвесторов 

есть интерес к нашим бумагам, то они вос-
пользуются всевозможными способами 
капвложений. 

«Я бы посмотрел на ситуацию с дру-
гой точки зрения. Сейчас в мире в целом 
наблюдается отток капитала с развиваю-
щихся рынков. Не только с таких рынков, 
как Казахстан и Россия, но в то же время из 
более развитых в сравнении с нами стран, 
таких как Бразилия. Капитал перетекает 
в бумаги и активы развитых государств. В 
первую очередь речь идет о США, Японии, 
странах Европейского союза», – сказал 
наш собеседник.

Таким образом, введение системы яв-
ляется позитивным шагом, но прямо здесь 
и сейчас большие потоки инвестиций в 
Казахстан это не привлечет. Фундамен-
тально привлекательность нашей страны 
зависит от основных параметров экономи-
ки, того же экономического роста, денеж-
но-кредитной политики, защищенности 
прав инвесторов. Они остаются неизмен-
ными, добавил Мурат Кастаев. Если ма-
кроэкономические показатели будут ухуд-
шаться, то системы привлечения денег не 
будут работать, считает он. 

При положительной ситуации эффекта 
от использования системы Clearstream, по 
его мнению, можно ждать в горизонте от 
года и выше. За это время ее протестиру-
ют, кроме того, уже будет работать Между-
народный финансовый центр Астана. 

«В течение года будет ясно, насколько 
интерес инвесторов к нашей стране ста-
билен и долгосрочен. Думаю, на первом 
этапе многие из них проявят интерес к фи-
нансированию в Казахстане. Но в течение 
одного-двух лет будет ясно, сколько ком-
паний фактически будет зарегистрирова-
но на территории МФЦА и сколько из них 
будет эффективно работать», – добавил 
Мурат Кастаев.

27 июня 2018 года председатель На-
ционального банка Казахстана Дани-
яр Акишев выступил на конференции 
Investment opportunities in Kazakhstan для 
зарубежных инвесторов в Лондоне, ор-
ганизованной Нацбанком РК при содей-
ствии компаний Bloomberg и Clearstream. 
Конференция приурочена к запуску про-
екта по включению государственных цен-
ных бумаг Республики Казахстан в список 
ценных бумаг, рассчитываемых в системе 
Clearstream.

 ▀ С чем депутаты ушли  
на летние каникулы?

Аскар Муминов

В Казахстане начинается период поли-
тического затишья. Депутаты ниж-
ней палаты парламента отправились 

на летние каникулы, обозначив тем са-
мым окончание очередного политическо-
го цикла.  «Капитал.kz» решил проанали-
зировать его итоги   

Итак, закрывая сессию, спикер мажи-
лиса Нурлан Нигматулин отметил, что в 
ходе нее  было проведено четыре совмест-
ных заседания палат, 38 пленарных засе-
даний мажилиса и 25 пленарных заседа-
ний сената, на которых было рассмотрено 
около 400 вопросов. На начало третьей 
сессии на рассмотрении в обеих палатах 
находилось 129 законопроектов, из ко-
торых принято 84. В настоящее время 65 
законов подписаны президентом страны 
и вступили в законную силу.

Он пояснил, что когда депутаты выйдут 
осенью, им предстоит серьезная работа, 
в частности,  проведение парламентских 
слушаний по вопросам в сфере занятости, 
модернизации правоохранительной си-
стемы.

Что сделано за год?
Среди принятых за эту сессию законов 
примечательны такие, как  законы о ре-
спубликанском бюджете, по вопросам со-
вершенствования регулирования предпри-
нимательской деятельности, венчурного 
финансирования, о стандартизации, Кодек-
сы «О налогах и других обязательных пла-
тежах в бюджет», «О таможенном регули-
ровании», «О недрах и недропользовании». 

В числе одобренных также законо-
проекты, направленные на обеспечение 
информационной безопасности, касаю-
щиеся социально-гуманитарной сферы, 
обеспечения охраны законности и право-
порядка. 

Депутатами инициированы законода-
тельные поправки, направленные на со-
вершенствование системы государствен-
ного аудита, обеспечение экономики 
квалифицированными кадрами, защиту 
детей от информации, причиняющей вред 

их здоровью и развитию, а также по вопро-
сам деятельности организаций, осущест-
вляющих функции по защите прав ребен-
ка, и другие. 

За истекшую сессию в стенах парламен-
та прошло 18 правительственных часов, 6 
парламентских слушаний, 27 круглых сто-
лов, 44 выездных заседания комитетов и 
3 международные конференции, которые 
были посвящены наиболее актуальным 
вопросам экономической и социальной 
жизни страны. 

Депутатами обеих палат было направ-
лено 372 депутатских запроса, обработано 
свыше 9 тыс. писем граждан, проведено 
свыше 4 тыс. встреч с населением с охва-
том свыше 200 тыс. человек.

Что у депутатов находится  
в работе?
Сейчас в портфеле парламента находится 
45 законопроектов. Среди них законы о 
специальных экономических и индустри-
альных зонах, по вопросам государствен-
ной статистики, госзакупок, относительно 
регулирования АПК и кинематографии, 
новая редакция закона о естественных мо-
нополиях. Большое значение будет иметь 
и принятие административного проце-
дурно-процессуального кодекса. На пред-
стоящую четвертую сессию запланирова-
но проведение парламентских слушаний 
по вопросам сферы занятости, парламент 
намерен инициировать проведение в ок-
тябре в Астане международной конферен-
ции «Инвестиции и молодежь».

«Капитал.kz» попросил депутата парла-
мента от партии КНПК Айкына Конурова 
рассказать о том, чем ему запомнился за-
вершившийся политический сезон. 

Конуров, как депутат Комитета по 
аграрным вопросам, самым значимым в 
этой сессии для себя назвал закон «О вне-
сении изменений и дополнений в некото-
рые законодательные акты РК по вопросам 
регулирования земельных отношений». 

«Все мы помним, какой резонанс вы-
звал земельный вопрос у казахстанцев. В 
итоге была сформирована земельная ко-
миссия, выслушаны заинтересованные 

стороны: представители всех ветвей вла-
сти, политических партий, общественных 
организаций, сельчан. Сформирован па-
кет поправок и в достаточно сжатые сроки 
удалось на площадке парламента прийти 
к консенсусу. И сегодня закон уже работа-
ет», – подчеркнул депутат. 

Он выделил ключевые моменты ново-
го закона. Во-первых, четкий запрет на 
аренду и приобретение земель сельхоз-
назначения иностранцами, лицами без 
гражданства и юридическими лицами с 
иностранным участием. 

Во-вторых, определена прозрачная 
процедура предоставления земель сель-
хозназначения для тех, кто хочет работать 
в сфере АПК. Это открытый конкурс на ос-
нове открытой базы данных. 

В-третьих, определены процедуры 
изъятия земель сельхозназначения у тех, 
кто не хочет или не способен работать на 
земле, что приводит к ее деградации. Это 
позволяет на основании мониторинга 
изымать земли и привлекать новых эффек-
тивных сельхозтоваропроизводителей. 

В результате изменений и дополнений 
в законодательство власти получили за-
конный механизм для создания вокруг 
сельских населенных пунктов пастбищ-
ных угодий. «Очень надеюсь, что это будет 
сделано быстро и сельчане смогут органи-
зовать выпас скота вокруг своих аулов и 
сел», – сказал Айкын Конуров.

Ставка на АПК 
По словам депутата, пока будут приво-
диться в порядок вопросы с землей и паст-
бищами, парламент будет работать над за-
конопроектом «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законодательные 
акты РК по вопросам регулирования агро-
промышленного комплекса». Законопро-
ект внесен в мажилис в октябре 2017 года  
и предусматривает нормы по защите и ка-
рантину растений, обеспечению ветери-
нарной безопасности, водообеспечению, 
сохранению лесного, рыбного хозяйств и 
животного мира. 

Так, в части карантинных объектов и 
борьбы с особо опасными вредными орга-

низмами законопроектом предусматрива-
ется переход от полного финансирования 
мероприятий по защите и карантину рас-
тений за счет бюджетных средств к уде-
шевлению затрат сельхозтоваропроизво-
дителей на приобретение пестицидов для 
проведения фитосанитарных мероприя-
тий.  За исключением мероприятий про-
тив стадных саранчовых вредителей и ка-
рантинных объектов, распространенных 
на землях государственного запаса. Кроме 
того, проектом закона устраняются ад-
министративные барьеры в деятельности 
хлебоприемных предприятий. Теперь они 
смогут оказывать сопутствующие услуги, 
связанные с предоставлением подъездных 
железнодорожных путей, реализацией 
крупяной продукции, переработкой и ре-
ализацией маслосемян. 

Депутат также подчеркнул, что для 
предотвращения несанкционированного 
ввоза и вывоза товаров внесены нормы по 
ветеринарно-карантинному, фитосани-
тарному контролю при перемещении то-
варов через таможенную границу Союза 
не только в пунктах пропуска, но и в иных, 
определяемых законодательством местах. 

В сфере рыбного хозяйства в целях пре-
сечения теневого оборота рыбы и рыбной 
продукции законопроектом предусмотре-
ны механизмы по своевременному отсле-
живанию оборота рыбы и других водных 
животных, в том числе компетенция упол-
номоченного органа по мониторингу обо-
рота рыбы и других водных животных. 

Также вносятся изменения, направлен-
ные на приведение законодательства Ка-
захстана в соответствие с нормативными 
правовыми актами Евразийского эконо-
мического союза. На реализацию законо-
проекта требуются расходы республикан-
ского бюджета на 2018-2020 годы в сумме 
11,875 млрд тенге, которые поддержаны 
на заседании Республиканской бюджет-
ной комиссии. Предлагаемые законопро-
ектом изменения и дополнения вносятся 
в 30 законодательных актов: 10 кодексов и 
20 законов.

Общество стало пробуждаться
Политолог Ислам Кураев считает, что год 
был очень насыщенным. По его словам, 
самый резонансный законопроект был о 
религиозной деятельности и религиоз-
ных объединениях. «Именно при его об-
суждении было задействовано большое 
количество людей, активно подключилась 
общественность, часть изменений была 
внесена, и государство проявило свою гиб-
кость», – считает политолог. 

Также, по его словам, незаметным не 
остался законопроект о Совете безопас-
ности, который теперь пожизненно будет 
возглавлять Назарбаев, он прошел плавно 
в потоке информации и особо не затраги-
вает гражданский сектор.

Кураев также вспомнил указ о перехо-
де на латиницу. «Фактически, мы видим 
пробуждение общества, которое уже не 
хочет быть в стороне от общественно-по-
литических процессов.  Обычно законы 
сразу не приживаются, для этого нужно 
определенное время, от двух лет. Только 
запретительные законы работают сразу», 
– заметил Ислам Кураев. 

Экс-дипломат Казбек Бейсебаев под-
черкнул, что главное, что ему запомни-
лось, это то, как быстро депутаты «взяли 
под козырек» и быстро без шума приняли 
поправки в Земельный кодекс. Они также 
тихо приняли новый конституционный 
закон про Совет безопасности. «В их поль-
зу можно сказать то, что они позволяли 
себе «наезжать» на отдельных министров 
во время их выступления в парламенте. 
Вот этим запомнились наши народные из-
бранники», – заключил Казбек Бейсебаев. 

 ▀ Что принесет евразийскому 
пространству встреча Путина и Трампа?

Аскар Муминов

16 июля в Хельсинки запланирова-
на встреча президентов России 
и США Владимира Путина и До-

нальда Трампа. От нее ждут серьезных 
изменений в международной политике, 
включая возможность новой разрядки и 
ослабления экономических санкций.

По данным CNN, Дональд Трамп плани-
рует поговорить с Владимиром Путиным 
один на один до того, как к ним присоеди-
нятся другие члены делегаций на встрече 
в Финляндии. Отмечается, что  темами 
для обсуждения станут вопросы стра-
тегической стабильности, контроль над 
ядерными вооружениями, война в Сирии 
и ситуация на Украине, денуклеаризация 
Корейского полуострова и ситуация во-
круг ядерной сделки с Ираном, из которой 
США вышли в мае в одностороннем по-
рядке. 

Можно ли назвать готовящуюся встре-
чу успехом и победой Кремля и насколько 
реально снятие или смягчение антирос-
сийских санкций, что может автоматиче-
ски привести к улучшению экономической 
ситуации на евразийском пространстве в 
целом? Об этом корреспондент «Капитал.
kz» поговорил с экспертами.

Предварительное обсуждение?
По мнению политолога Максима Крама-
ренко, ожидать каких-то резких измене-
ний во взаимоотношениях между Росси-
ей и США от результатов встречи Путина 
и Трампа не стоит. Хотя состоявшийся на 
днях визит американских сенаторов и 
конгрессменов в Россию указывает на же-
лание части политической элиты США до-
говариваться с РФ, а не воевать. Поэтому, 
можно предположить, что встреча в Хель-
синки будет проходить в формате предва-
рительного обсуждения цен на принятие 
политических решений. 

«Трамп, как бизнесмен, уже заранее 
подал Путину месседж, назвав Крым рус-
ским, дав тем самым понять, что готов 
признать его российскую юрисдикцию. Но 
за какую цену он готов это сделать – ска-
жет, скорее всего, на предстоящей встрече, 
дав своему российскому коллеге время на 
размышление. Ясно, что признание Кры-
ма – это снятие санкций с России. И цена 
за это будет большой. Возможно, это будут 
уступки по Сирии, просьба о поддержке 
по афганскому вопросу, или вывод войск 
из Приднестровья, согласно принятой за-
благовременно резолюции Генеральной 
ассамблеи ООН, и, конечно же, уступки по 
Донбассу», – подчеркнул г-н Крамаренко. 

Вероятно, будет предложено несколь-
ко альтернатив, считает он. «Но в целом 
политический торг лучше войны, и эта 
встреча, несомненно, будет способство-
вать нормализации отношений между 
двумя крупными геополитическими субъ-
ектами», – заметил эксперт. 

По словам Крамаренко, такая  «развяз-
ка», например, пугает Польшу, которая 
считает себя новой европейской сверхдер-
жавой от «можа до можа». «А стать таковой 
она собиралась за счет сохранения кон-
фликтности в отношениях между США и 
Россией, благодаря чему можно было рас-
считывать на вливание немалых средств 
в реализацию своих амбиций. Да и За-
падная Европа в целом находится сейчас 
в замешательстве после призыва Трампа 
к президенту Франции покинуть ЕС. Не 
захочет ли он развалить также НАТО, до-
говорившись о чем-то с Россией?» – сказал 
политолог.

Слишком много ожиданий
Директор Центральноазиатского инсти-
тута стратегических исследований Анна 
Гусарова заметила, что от предстоящей 
встречи Трампа с Путиным слишком мно-
го ожиданий и спекуляций. Здесь важно 
обратить внимание на несколько момен-
тов. 

Встреча продлится достаточно долго, 
около часа. За это время можно обсудить 
массу вопросов, будут присутствовать и 
другие американские представители по-
мимо переводчика. «Американцы до это-
го уже были недовольны тем, что Трамп 
встречался с Путиным наедине без своего 
переводчика, и никто из Белого дома там 
не присутствовал, не фиксировал разговор 
в Гамбурге», – подчеркнула она. 

По словам Анны Гусаровой, ни о какой 
победе Кремля здесь речи быть не может. 

На повестке как минимум три вопроса – 
Сирия, ядерное оружие и вмешательство 
в американские президентские выборы 
2016 года. Очевидно, что Украину также 
обсудят. По крайней мере, так заявил сам 
Трамп. 

 «Хотя в его фразах слишком много и 
часто встречается словосочетание «может 
быть». Критика европейских партнеров 
готовящейся встречи также  понятна. 
Трамп настаивает на  сокращении воен-
ных расходов НАТО, с чем не согласны пар-
тнеры. Интересно, что Трамп встречается 
с Путиным буквально через несколько 
дней после саммита НАТО в Брюсселе», – 
сказала Анна Гусарова. 

По ее словам, вероятно, раздражающий 
Россию фактор расширения НАТО на вос-
ток, включая восточно-европейские стра-
ны, также будет на повестке дня. Приори-
тет – двусторонка. Однако не перестают 
обсуждать возможность признания Кры-
ма частью России. Как Трамп сказал: «Мы 
посмотрим». 

Гусарова считает, что предшествующее 
европейское турне Трампа позволит ско-
ординировать трансатлантические вопро-
сы перед встречей с Путиным в Хельсин-
ки. Однако не стоит забывать, что после 
достаточно позитивных встреч с Путиным 
до этого Трамп уже не раз кардинально 
менял свою позицию по многим вопросам, 
включая санкции.

Не победа Кремля
Эксперт в области внешней политики, обо-
роны и безопасности Григорий Трофим-
чук подчеркнул, что Москве и Вашингтону 
этот саммит, безусловно, выгоден. «До-
нальду Трампу надо показать США и всему 
миру, что он сумел «усадить» за стол пере-
говоров всех проблемных – проблемных, 
с точки зрения Запада – лидеров. В том 

числе даже Ким Чен Ына, к которому он 
так спешил. Исходя из психотипа Трампа, 
можно не сомневаться в том, что если бы 
и президент Ирана Хасан Роухани вдруг 
предложил ему встретиться, то тот стал 
бы мгновенно думать над этим заманчи-
вым предложением», – прокомментировал 
Григорий Трофимчук. 

По его словам, Владимиру Путину 
встреча нужна для того, чтобы закрыть, 
наконец, этот нездоровый период, когда 
с американским президентом встрети-
лись практически все, в том числе лидеры 
стран Центральной Азии, кроме его рос-
сийского коллеги.

 
Сделки не будет
Григорий Трофимчук также считает, что 
не стоит надеяться на какие-то там обме-
ны и «сделки». «Россия не будет ничего 
сдавать: ни Башара Асада, ни свои иран-
ские отношения, ничего другого. Анти-
российские санкции сняты не будут, так 
как являются прекрасным инструментом 
давления США как на РФ, так и на Евросо-
юз одновременно. Европа, на мой взгляд, 
зря, особенно Лондон, так нервно реаги-
рует на саммит двух президентов. С точки 
зрения политической психологии, ей было 
бы выгодно вообще не обращать на эту 
встречу никакого внимания. Поэтому они 
сами делают себя слабее, так как слишком 
явно боятся не встречи как таковой, а сво-
его союзника Трампа», – заметил Григо-
рий Трофимчук. 

По его словам, реакция американских 
политиков слегка вошла по этому вопро-
су в колею. Истеблишмент понимает, что 
говорить Трамп может все что угодно, но 
против своих интересов, а, следовательно, 
и против интересов США, он пойдет вряд 
ли. Тем более что и сам Трамп усилен та-
кими представителями того самого исте-
блишмента, как Помпео и Болтон. 

 «Более жесткую антироссийскую пару 
в Белом доме просто сложно себе пред-
ставить. Говоря точнее, можно сказать, 
что Трамп готов дружить с Россией за ее 
счет и за счет сужения сферы ее интере-
сов, почти по Бжезинскому. Поэтому после 
встречи все будет идти так, как идет. Аме-
рике теперь нужно только одно: ядерное 
разоружение России. Собственно, сама 
эра Трампа и начиналась с предложения, 
информационного проброса о возможной 
встрече в знаковом Рейкьявике. Но Мо-
сква на это пойти не может ни при каких 
обстоятельствах. Поэтому возник другой 
знаковый город, с гораздо более положи-
тельной для Москвы аурой: Хельсинки», – 
заключил Григорий Трофимчук. 

АЗАМАТ АХМЕТОВ
назначен председателем Комитета 
внутреннего государственного 
аудита Министерства финансов РК

АЛИМУХАММЕД 
КУТТУМУРАТУЛЫ 

назначен акимом Атырау 

ДАРХАН КАЛЕТАЕВ
освободив от должности министра 
по делам религий и гражданского 
общества РК и назначен министром 
общественного развития РК

ДАСТАН САРТАЕВ
назначен Главным военным 
прокурором РК

СЕРИК ШАПКЕНОВ
назначен первым заместителем 
акима Атырауской области

ФИЛИП ДАЙЕР 
избран членом совета директоров 
– независимым директором 
АО «Национальная компания 
«КазМунайГаз»

ЭЛЬДАР КУЗЕНБАЕВ
назначен акимом Аркалыка 



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 5 ИЮЛЯ, 2018 ЧЕТВЕРГ, 5 ИЮЛЯ, 20184 5
Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

4 5// ИНДУСТРИЯ // ФИНАНСЫ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ИНВЕСТОРЫ ЖДУТ 
ХОРОШЕГО УРОВНЯ 
ЛИКВИДНОСТИ 

Главный экономист Renaissance Capital 
Чарльз Робертсон на круглом столе по гло-
бальным инвестициям Kazakhstan Global 
Investment Roundtable рассказал о проблемах, 
которые мешают иностранным инвесторам 
при вхождении на казахстанский рынок. 
«Сейчас сложность в Казахстане — это лик-
видность капитала, она слишком низкая. Ка-
ков средний объем торговли на казахстанской 
бирже сейчас? Это между $20 тыс. и $50 тыс. 
в день. Если бы я инвестировал $10 млн, 
то это бы заняло 2,5 месяца. Если бы я инве-
стировал в Грузии $3,3 млн — я мог бы все 
инвестиции провести в течение 3 дней. И ка-
кова ключевая разница?.. Проблемы с Грузи-
ей заключаются в том, что там нет большой 
и качественной фондовой биржи», — отметил 
Чарльз Робертсон. По его мнению, инвесторы 
ждут, чтобы в Казахстане установили высокий 
уровень ликвидности. «Мы видим это в Рос-
сии, и люди начинают перемещать свои сред-
ства. Москва, например, становится очень 
большим финансовым центром, много усилий 
было приложено к развитию этого рынка, 
и это сработало. Если говорить о Казахстане, 
нам нравятся те основы, которые создаются, 
это отличная история успеха. Рост капитала 
с 1995 года — 4% в год — не каждая страна 
в мире может достичь такого показателя», — 
сказал экономист. (kapital.kz)

ВНЕШНИЙ ДОЛГ 
КАЗАХСТАНА 
СОКРАТИЛСЯ 

По состоянию на 1 апреля 2018 года внеш-
ний долг Республики Казахстан составил 
$166,6 млрд, а отношение внешнего долга 
к ВВП составило 102,2%, улучшившись с нача-
ла года на 2,8%. «В структуре внешнего долга 
по-прежнему 63% занимает межфирменная 
задолженность, 26% – внешний долг «Других 
секторов» перед несвязанными кредитора-
ми, 8% – государственный внешний долг, 4% 
– внешние обязательства сектора «Банки», — 
говорится в сообщении Нацбанка. Отмечает-
ся, что за первый квартал 2018 года внешний 
долг страны сократился на $0,8 млрд. «Умень-
шение было связано в основном с погашением 
внешних займов, привлеченных от государ-
ственных и финансовых организаций Китая, 
а также cо снижением рыночной стоимости 
долговых ценных бумаг казахстанских эми-
тентов и, как следствие, падением спроса 
на них. Исключение составили краткосрочные 
ноты Национального банка РК, объем которых 
на руках у нерезидентов составил $1,4 млрд, 
увеличившись за период более чем в 3 раза», — 
подчеркивает финрегулятор.  Уточняется, что 
в аналитических целях в структуре внешнего 
долга отдельно выделяется внешний долг ор-
ганизаций, контролируемых государством 
, который на 1 апреля 2018 года составил 
$27,1 млрд. Нацбанк отмечает, что уменьше-
ние за первый квартал 2018 года на $0,3 млрд 
произошло за счет того, что продолжение ос-
воения внешних займов от зарубежных дочер-
них организаций было нивелировано досроч-
ным погашением кредитов перед китайскими 
банками, а также снижением рыночной стои-
мости еврооблигаций квазигосударственных 
эмитентов. (kapital.kz)

КАЗАХСТАНЦЫ 
«РАСПРОБОВАЛИ» 
ЦИФРОВОЙ БАНКИНГ

Ежедневно населением посредством циф-
рового банкинга проводятся 400 тыс. транзак-
ций. Об этом заявил председатель Националь-
ного банка РК Данияр Акишев в ходе своего 
выступления на заседании правительства. 
Глава регулятора отметил, что наиболее зна-
чимым трендом последних лет в финансовой 
отрасли стало предоставление онлайн-услуг 
посредством интернета и мобильных прило-
жений. Он подчеркнул, что на сегодняшний 
день практически во всех банках Казахстана 
внедрена система дистанционного банкинга. 
«Услуги мобильного банкинга предоставляют 
60% банков, которые обслуживают почти 90% 
всей клиентской базы банков. В этих системах 
зарегистрировано около 10 млн пользовате-
лей, из которых около 30% регулярно прово-
дят операции», — заметил глава Нацбанка.  
Также он обратил внимание, что ежедневно 
населением посредством цифрового банкин-
га проводятся 400 тыс. транзакций на сумму 
6 млрд тенге. «Семьдесят процентов финансо-
вых операций субъектов бизнеса проводятся 
также через дистанционные сервисы», — ска-
зал Данияр Акишев. (kapital.kz)

ИНВЕСТОРАМ  
ВЫДАНО 250 ВИЗ

О том, что из себя представляет «Экспат 
Центр» при Международном финансовом 
центре «Астана», и какие услуги он оказывает 
иностранным гостям рассказал управляющий 
МФЦА Кайрат Келимбетов. «Экспат Центр» — 
это специальное подразделение, которое обе-
спечивает благоприятные условия въезда и ло-
кализации иностранных сотрудников и членов 
их семей. В центре на английском языке предо-
ставляются услуги по оформлению виз, поста-
новке на регистрационный учет, присвоению 
ИИН, приему налоговой отчетности, регистра-
ции автомобилей иностранных граждан, ак-
кредитации работников и участников МФЦА, 
содействию в поиске жилья, образовательных 
и медицинских учреждений, услуги ЦОН 
и другие. Для осуществления проекта задей-
ствованы миграционная и административная 
полиция, налоговая и ЦОН, которые оказыва-
ют услуги иностранцам по принципу «одного 
окна».  «Принцип «одного окна» — это лучшая 
практика таких финансовых центров как Ду-
бай и Абу-Даби. Наверное, когда приезжаешь 
в другую страну, достаточно сложно сразу 
адаптироваться. Мы считаем, что вопросы 
адаптации не должны сказываться на скоро-
сти притока прямых иностранных инвестиций 
в Казахстан», — сказал Кайрат Келимбетов. 
(primeminister.kz) 

 ▀ В каких банках держать 
сбережения 
Чтобы вовремя забрать деньги с процентами

Олег Чернов

За год вклады населения в казахстан-
ских банках выросли на 586 млрд 
тенге. Как понять, что деньги в банк 

вы положили не зря? 
Начнем с главного: выделим десятку 

банков, лидирующих по объемам роз-
ничных вкладов, – это, по сути, и будут 
самые крупные и надежные фининститу-
ты в стране: «Народный банк», Kaspi Bank, 
«Сбербанк», «Цеснабанк», «Жилстройс-
бербанк», «Банк ЦентрКредит», ForteBank, 
«Евразийский банк» и «АТФБанк». Вни-
мательные читатели могут заметить, что 
здесь всего 9 банков. Все верно, десятый 
– «Казкоммерцбанк» – сдает лицензию и 
объединяется с «Народным банком» (те-
перь все обязательства перед вкладчика-
ми «Казкома» перейдут к объединенному 
банку).

Теперь разберемся с условиями вкла-
дов. Учитывая ситуацию на рынке, ва-
рианты вкладов, где досрочное изъятие 
средств невозможно, мы рассматривать не 
будем вообще – в жизни может случиться 
всякое, от форс-мажоров не защищен ни-
кто, и иметь доступ к средствам на вкладе 
в любой момент просто необходимо боль-
шинству вкладчиков. Также в этом мате-
риале мы не будем рассматривать продук-

ты «Жилстройсбербанка» – это отличный 
надежный фининститут, но его вклады – 
исключительно целевые и подходят толь-
ко для жилищных сбережений. 

Итак, остаются 8 лидирующих банков, 
готовых сохранить и приумножить ваши 
деньги. Кого из них выбрать?

Возьмем вклады с доступной суммой 
открытия не более 15 тыс. тенге, с попу-
лярным сроком на 1 год (кстати, при более 
длительных сроках ставки у всех банков 
ниже).

Поделим все вклады на 2 группы: в пер-
вую войдут продукты банков, позволяю-
щих клиентам расторгнуть договор без 
потери вознаграждения. Проще говоря, 
если вы разорвете отношения с банком 
до окончания срока вклада, вы все равно 
получите вознаграждение по озвученной 
ставке без штрафных санкций.

Во вторую группу войдут продукты, по 
которым при расторжении договора став-
ка вознаграждения резко сократится или 
же вы вовсе не получите вознаграждения.

В первой группе на сегодняшний день 
на рынке представлено 5 продуктов: 
«Kaspi-Депозит» от Kaspi Bank, «Удобный» 
от «АТФБанка», TURBO Deposit в двух вари-
антах от «Евразийского банка», депозит с 
частичным снятием от ForteBank и «Управ-
ляй» от «Сбербанка». (см. таблица 1)

Наибольшую эффективную ставку при 
стандартном открытии депозита на год 
предлагают три банка: Kaspi, АТФ и «Ев-
разийский» (последний – только при усло-
вии открытия депозита через мобильное 
приложение).

Самые комфортные условия из трои-
цы – у Kaspi. ГЭСВ составляет максималь-
ные 12%. При этом у банка самая низкая 
минимальная сумма вклада – всего 1 
тыс. тенге. Такой депозит может открыть 
практически любой казахстанец. Есть 
дополнительные бонусы: банк дарит за 
открытие депозита карту Kaspi Gold с бес-
платным годом обслуживания. По карте 
доступен кешбэк (возврат части стоимо-

сти покупки в виде бонуса) от 1% и выше 
или от 2%, если сумма вклада более 1 млн 
тенге. Кроме того, у Kaspi удобная для 
клиентов система доступа к услугам, в 
том числе – к депозиту: круглосуточный 
сервис Kaspi.kz, работающий как через 
браузер, так и через мобильное приложе-
ние. У Kaspi самая масштабная среди БВУ 
РК сеть терминалов, большая сеть отделе-
ний и банкоматов, где можно пополнить 
или снять депозит.

На втором месте по доступности – 
TURBO Deposit от «Евразийского банка» с 
минимальной суммой вклада от 7 тыс. тен-
ге. В случае с этим вкладом важно знать, 
что эффективную ставку вознаграждения 
в 12% получат только те клиенты, которые 
откроют депозит через специализирован-
ное мобильное приложение Smartbank 
для iOS и Android. Для остальных ГЭСВ 
составит 11%. В качестве бонуса банк 
предлагает карту Super Turbo Deposit Card 
с кешбэком от 1%. Возможно дистанцион-
ное управление вкладом через Smartbank, 
мобильный банк и телебанкинг.

«АТФБанк», последний в тройке с мак-
симальной ГЭСВ, позволяет открыть де-
позит с минимальной суммой от 15 тыс. 
тенге. Доступность вклада обеспечивает 
интернет-банкинг ATF24, работают СМС-
оповещения.

Условия двух оставшихся банков, пред-
лагающих депозиты с возможностью до-
срочного закрытия без пересмотра ставки 
вознаграждения, значительно уступают 
первой тройке. ГЭСВ по депозиту с частич-
ным снятием от ForteBank составляет 
10,5%, по вкладу «Управляй» от «Сбербан-
ка» – всего 7,3%.

Теперь рассмотрим продукты, по ко-
торым при расторжении договора ставка 
вознаграждения пересматривается. (см. 
таблица 2)

В этом сегменте сразу 3 банка предла-
гают ставки больше 12%. Это «Цеснабанк» 
(до 13,8% по продукту «Моя цель!» и 12,1% 
по вкладу «Профессия»), «Банк ЦентрКре-
дит» (до 13,2% по депозиту «Простое ре-
шение») и «Народный банк» (до 12,3% по 
вкладу «Народный-стандартный»).

Однако в случае досрочного растор-
жения договора вознаграждение по всем 
этим вкладам либо полностью исключа-
ется («Цесна» и «ЦентрКредит» – при сро-
ке до 1 месяца), либо составляет не более 
2-3% годовых («Народный» – при сроке бо-
лее 1 месяца и «Цесна» – при сроке более 3 
месяцев), что делает подобные вклады не-
гибкими и более рисковыми для клиентов.

Если вы не уверены, что продержите 
средства на депозите весь указанный в 
договоре срок, не советуем открывать та-
кие вклады. Если же вы – абсолютно дис-
циплинированный вкладчик, подобные 
вклады будут выгодными для вас. 

 ▀ Будущее криптоденег:  
IBM думает не так, как Финляндия

Дмитрий Чепелев

Прошедший семидневный период 
отметился очередным разворотом 
рынка, который направил стои-

мость ведущих криптовалют немного 
вверх. Судить о постоянстве восходящего 
тренда будет можно при его сохранении 
на протяжении нескольких недель. 

Общая рыночная капитализация крип-
товалют по итогу прошедшей недели вы-
росла на 8,1% и на утро 4 июля составила 
$269,7 млрд.

Многие эксперты сходятся во мнении, 
что стагнация рынка, продолжающаяся 
на протяжении последнего времени, будет 
преодолена в ближайшее время, при этом, 
вероятнее всего, цена на Bitcoin (BTC) 
устремится к отметке $10 000, стимулируя 
рост остальных криптоденег. Этому может 
способствовать приходу на криптовалют-
ный рынок институциональных инвесто-
ров благодаря проекту Coinbase Custody от 
американского криптовалютного гиганта 
Coinbase. Данный сервис обходит средне-
статистических инвесторов стороной и 
доступен лишь для крупных рыночных 
игроков, так как минимальная сумма ин-
вестирования составляет $10 млн. По за-
явлению представителей Coinbase, первый 
инвестор перевел деньги в рамках новой 
платформы в конце июня, а на текущий 
момент услугами сервиса могут восполь-
зоваться все заинтересованные лица. В за-
явлении компании отмечается, что крип-
товалютные активы, находящиеся под ее 
управлением, составляют $20 млрд при 
пересчете в доллары США. Запуск Coinbase 
Custody, по прогнозам аналитического 
отдела компании, позволит привлечь на 
рынок дополнительные $10 млрд. На те-
кущий момент воспользоваться услугами 
сервиса могут крупные инвесторы из Со-
единенных Штатов и Европейского союза, 
однако уже к концу года Coinbase обещает 
расширить географию предоставления 
сервиса на азиатский регион.

Помимо притока новых инвесторов, в 
ближайшее время на цену криптовалют в 
позитивном ключе может повлиять запуск 
банками коммерческих блокчейн-проек-

тов, которые до сих пор находятся на этапе 
тестирования. Консорциум европейских 
банков, куда входят KBC, Deutsche Bank, 
Natixis, HSBC, Nordea, Rabobank, Santander, 
Société Générale и UniCredit, объявил об 
успешном осуществлении трансгранич-
ных финансовых сделок на базе платфор-
мы we.trade. Эти успешно завершенные 
экспериментальные сделки проводились 
в течение 5 дней, а участниками были 10 
коммерческих компаний и 4 банка. Для 
разработки сиcтемы we.trade, целью кото-
рой является повышение эффективности 
трансграничных финансовых операций, 
были использованы блокчейн-наработки 
IBM и технология Hyperledger Fabric. За 
кадром пресс-релиза остался тот факт, что 
по недавнему заявлению руководителя 
отдела блокчейн-корпорации IBM Джесси 
Лунда, «там, где одновременно исполь-
зуются слова «блокчейн», «финансы» и 
«IBM», непременно есть и Stellar». Не так 
давно, в конце 2017 года, IBM заявила о 
партнерстве со Stellar Foundation и также 
недвусмысленно сообщила о намерении 
использовать блокчейн-сеть Stellаr для 
запуска своего «универсального платеж-
ного решения», которым может оказаться 
we.trade. В любом случае коммерческий 
запуск проекта подобной величины может 
оказать существенное позитивное влия-
ние на рынок.

Однако не все европейские банки раз-
деляют криптоэнтузиазм. На прошлой не-
деле отличился центробанк Финляндии, 
который выпустил отчет под названием 
«Великая иллюзия криптовалют». Автор 
документа – глава центра цифровых про-
цессов центрального банка Алекси Грим 
– выражает обеспокоенность по поводу 
того, что «общество очень плохо понима-
ет общую концепцию денег», а интернет 
и социальные сети «размывают грань 
между правдой и вымыслом». По мнению 
представителя Банка Финляндии, крип-
товалюты – не настоящие валюты, они яв-
ляются лишь «системой подсчета несуще-
ствующих активов». В защиту своей точки 
зрения он приводит факт того, что техно-
логия блокчейн, по сути, является лишь 
системой хранения данных, и ее использо-

вание для криптовалют «не соответствует 
фундаментальным характеристикам де-
нег». «При любом раскладе и для осущест-
вления любых целей подобного рода база 
данных будет являться централизован-
ной. Факт того, что существует множество 
синхронизированных и распределенных 
по Сети копий этой базы, неважен, ведь 
каждая копия будет содержать одни и те 
же данные», – пишет Грим.

Согласно отчету, основными мотива-
ми для покупки криптовалют являются 
криминальные действия, ощущение при-
частности к закрытому сообществу или 
же попытка защиты от «действительного 
или выдуманного» государственного при-
теснения.

1. Bitcoin (BTC). За прошедший недель-
ный отрезок Bitcoin (BTC) нарастил в сто-
имости 5,9%. На утро 4 июля цена 1 BTC 
составила $6600. Доля «первой криптова-
люты» в общей капитализации крипто-
рынка за прошедшую неделю снизилась 
на 0,5% с 42,4% до 41,9%. 

2. Ethereum (ETH). Стоимость «цифро-
вой нефти» за прошедшую неделю уве-
личилась на 5,9%, и на утро 4 июля за 1 
Ethereum (ETH) можно было выручить 
$469. Доля «эфира» в общей капитализа-
ции криптовалютного рынка составила 
17,6%, уменьшившись за неделю на 0,2%.

3. Ripple (XRP) за прошедшую неделю 
нарастил в цене 7,8%, при этом стоимость 
1 XRP на утро 4 июля составила $0,496. 
Минимального значения в $0,429 цена 
XRP достигла вечером 29 июня, как раз пе-
ред тем, как общая тенденция криптова-
лютного рынка сменилась на восходящую. 
Доля Ripple (XRP) в общей капитализации 
криптовалютного рынка составила 7,1%. 
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 ▀ KAZ Minerals ищет консенсус между  
бизнесом и государством в Кыргызстане

Елена Тумашова

Путь от Бишкека до медно-золотого 
рудника Бозымчак не близок. Более 
600 километров на машине по гор-

ной местности в сторону границы Кыргыз-
стана и Узбекистана. По пути – перевал, 
встретивший снегом и кумысом в госте-
приимной юрте, поселки Кок-Таш и Кок-
Серек, некогда враждовавшие друг с дру-
гом, но теперь примиренные работой на 
руднике. Посещение социальных объектов 
и небольших производств. В швейном цехе 
шьют пробные мешки и постельное белье 
для Бозымчака и уже принимают сторон-
ние заказы, в другом цехе варят компот из 
ягод, которые выращивают или собирают 
в округе местные жители (компот тоже по-
ставляется на рудник). И далее – конечно, 
само предприятие. Экскурсия по цехам 
ГОКа, где можно увидеть процесс флота-
ции, фильтрации хвостов. Хвостохранили-
ще на Бозымчаке сухое: содержание влаги 
в сырье снижается до 14%, прежде чем от-
ходы закладываются с помощью конвейе-
ра в изолированные пластиком ячейки. На 
территории Кыргызстана такую техноло-
гию не применяет никто.

«Использование хвостохранилища та-
кого типа было выбрано на этапе проекти-
рования рудника, это связано с гористым 
рельефом месторождения и сейсмической 
активностью в этом районе», – поясняет 
Ильяс Тулекеев, генеральный директор 
KAZ Minerals Bozymchak. В интервью де-
ловому еженедельнику «Капитал.kz» он 
рассказал о том, как развивался проект, 
каково горнодобывающему предприятию 
работать в Кыргызстане и какое будущее 
ждет Бозымчак.

– Ильяс Валерьевич, насколько Бо-
зымчак технически оснащен? Плани-
руете дополнительные инвестиции в 
обновление оборудования?

– Нет, пока не планируем. Проектиро-
ванием нашего предприятия занималась 
китайская компания, строительством – 
сначала местный подрядчик, но от него 
мы, к сожалению, не получили должного 
результата, вынуждены были прервать 
контракт и заключили договор с китай-
ской компанией. Получилось так, что так 
компания, которая делала проект, постро-
ила фабрику.

В процессе строительства мы обнару-
жили, что есть ряд недоработок. 1 авгу-
ста 2015 года запустили производство 
на 40%. После сделали модернизацию 
– добавили недостающее оборудование, 
какое-то заменили, какое-то – усилили. 
И буквально за четыре месяца вывели 
фабрику на 100-процентную произво-
дительность. И вот с тех пор работаем с 
производительностью 100% и даже с не-
большим перевыполнением плана. Рабо-
таем стабильно, поэтому менять что-то в 
оснащении – в ближайшее время необхо-
димости в этом нет.

– Какое будущее вы видите для про-
екта?

– Наш проект предполагает открытую 
и подземную отработку. Открытая будет 
вестись до 2022 года, после перейдем на 
подземную. Подземные горные работы бу-
дем делать согласно проекту, который раз-
работала для нас казахстанская проектная 
компания «Казгипроцветмет». Она учла 

все требования и условия горной местно-
сти, сейсмичность региона. Планируем 
построить предприятие, которое будет со-
ответствовать требованиям времени, – с 
современной техникой, частичной авто-
матизацией процессов. Срок реализации 
проекта – до 2032 года.

– Когда подойдет этот срок, что будет 
дальше?

– Параллельно мы ведем геологоразве-
дочные работы, только вокруг месторож-
дения. То, что видно сейчас, – это только 
центральная часть месторождения. Поми-
мо этого есть еще четыре фланга, по ним 
мы тоже провели геологоразведочные ра-
боты. В перспективе планируем также на-
чать отработку во флангах.

Помимо этого, наши геологи «подцепи-
ли» еще одно рудное тело на глубине. Если 
мы все это будем отрабатывать, жизнедея-
тельность рудника увеличится как мини-
мум в два раза – до 2045 года предприятие 
сможет работать.

– Рассматривался ли вариант перера-
ботки руды с других месторождений на 
предприятии Бозымчака?

– Каждая руда специфична. В принципе 
этот вопрос можно рассматривать в пер-
спективе, но пока – нет. Пока у нас доста-
точный объем для переработки.

Буквально недавно к нам обратилась 
одна российская компания с просьбой 
переработки руды этого предприятия у 
нас. Мы рассмотрели предложение и по-
няли, что чисто экономически для нас 
нецелесообразно зарабатывать только на 
переработке, это не совсем наш профиль. 
Сегодня мы перерабатываем 1 млн тонн 
руды в год, больше не сможем, даже если 
довезем откуда-то еще, тогда нужно будет 
рассматривать вопрос строительства вто-
рой очереди фабрики. Но это возможно 
только в перспективе, не сейчас.

– Геологоразведка в Кыргызстане на 
каком уровне находится? В Казахстане, 
например, есть проблема истощения 
старых и открытия новых месторожде-
ний.

– В Кыргызстане та же самая ситуация. 
Хорошая разведка была сделана в совет-
ское время, до 1900-х годов. Были разве-
данные месторождения, которые держали 
«на потом». Когда Кыргызстан обрел неза-
висимость, остановленные предприятия 
стали запускать.

После запуска Кумтора (третье по раз-
меру золоторудное месторождение в мире, 
– прим. ред.) мы первое предприятие, ко-
торое запустилось. Следом за нами за-
пустился Талды-Булак Левобережный 
(разрабатывает совместное казахстанско-
кыргызстанское предприятие «Алтын-
кен», – прим. ред.), рядом с нами Иштам-
берды (разработчик – золотодобывающая 
компания Full Gold Mining, созданная 
китайской государственной корпорацией 
«Линбао Голд», – прим. ред.). Могут запу-
ститься, возможно, еще два-три рудника. 
На месторождении Джеруй, например, ве-
дутся работы, строительство.

Те предприятия, которые я перечислил, 
– средние и крупные. Наше предприятие 
небольшое, отличие от других в том, что 
с его запуском была создана медная про-
мышленность в Кыргызстане, раньше ее 
просто не было.

– Рассматриваете ли вы возможность 
проводить разведку по Кыргызстану?

– Пока нет. Есть компании, которые вы-
ходят на нас, у них в процессе производ-
ства обнаруживается присутствие меди в 
составе руды. Они нам предлагают свой 
медный концентрат. Медный концентрат 
– наш конечный продукт, транспортируем 
его в Казахстан, и логистика очень тяже-
лая. Приходится сначала 200 км везти на 
машинах на перевалочную станцию Ша-

малды сай (на территории Кыргызстана, 
– прим. ред.) и оттуда, несколько раз пере-
секая границы, доставлять продукцию на 
место. И то сейчас у нас появилась возмож-
ность не заходить в Таджикистан, а рань-
ше нужно было пересекать и эту страну, и 
Узбекистан.

– Как раз когда мы ехали на место-
рождение, путь лежал по самой грани-
це с Узбекистаном. Нам рассказывали о 
приграничных проблемах. Возникают 
ли у вас сейчас проблемы с этой страной 
при транспортировке?

– Нет. Проблемы были, многие компа-
нии с этим сталкивались, я знаю. Мы на-
чали отгрузки с конца 2014 года и сразу 
выстроили логистическую схему. Первая 
отгрузка заняла около трех недель, посте-
пенно сократили время до 7-12 дней.

– Сейчас вы поставляете медный 
концентрат только на Балхашский ме-
деплавильный завод? Китай, например, 
который потребляет около половины 
всей меди в мире, вам интересен?

– Для Бозымчака этот вопрос связан с 
определенными сложностями, которые 
вызваны расположением месторождения 
и возможностями логистики в стране. Пре-
жде чем определить конечного потреби-
теля, мы рассматривали Россию, Китай, 
Казахстан, Узбекистан. Из всех вариантов 
Казахстан оказался для нас экономически 
наиболее выгодным. И плюс в том, что мы 
в Таможенном союзе, удобно в этом плане 
передвигаться из Кыргызстана в Казахстан 
и как подстраховка – законы ЕАЭС выше 
национальных. Поэтому мы спокойно 
работаем, и это дает нам возможность в 
перспективе рассматривать Россию как 
вариант.

Параллельно прорабатываем и другие 
варианты, но есть определенные сложно-
сти в части законодательства. В последние 

два-три года в парламенте часто поднима-
ется вопрос введения таможенных пошлин 
на вывоз руд и концентратов. Мы с этим 
не согласны. Прежде чем вводить тамо-
женные пошлины, необходимо построить 
завод по переработке концентрата, тогда 
мы были бы заинтересованы в том, чтобы 
наша продукция оставалась внутри стра-
ны, и нам не нужно было бы ее возить за 
рубеж. Но завода нет, мы вынуждены экс-
портировать. Если же введут таможенные 
пошлины, это может затормозить наше 
производство.

– Есть мнение, что лет 10-15 назад 
месторождения с содержанием меди 
0,3% считались нерентабельными для 
разработки, сейчас ситуация меняется. 
Оправдана ли разработка Бозымчака с 
не столь высоким содержанием с учетом 
всех сложностей – расположения место-
рождения, социальных моментов?

– У нас содержание золота – 1,4 грамма 
на тонну, содержание меди – 0,84%. Мы 
считаем такое содержание нормальным, 
потому что видим перспективы. Конечные 
потребители меди – предприятия из сфе-
ры автомобилестроения, вагоностроения. 
Медь нужна для производства электромо-
билей, на которые весь мир планирует пе-
реходить. Тот же Китай, помните, плани-
ровал до 2025 года перевести весь легковой 
транспорт на электричество, после кризи-
са планы отодвинули на 2035 год, но, тем 
не менее, они остались в силе и постепенно 
будут реализованы. То есть потребление 
меди в мире будет высоким, соответствен-
но, наша продукция будет востребована. 
Думаю, индустрия достигла дна, начался 
этап роста. Цены на медь будут расти.

– Прозвучала информация, что года 
три назад в Кыргызстане появились 
неналоговые отчисления – 2% от при-
были, которые компании должны пере-
числять в фонды населенных пунктов. С 
точки зрения налогового законодатель-
ства и вообще законодательства, касаю-
щегося разработки недр, насколько вам 
комфортно работать?

– Любые изменения в законодатель-
стве – налоговые и неналоговые – всегда 
сильно отражаются на производителях. 
Мы с пониманием относимся к тому, что 
происходит в этом плане в стране. Но я 
считаю, что если инвестор заходит в ту 
или иную отрасль, в тот или иной проект, 
он должен работать в том налоговом ре-
жиме, который действовал на момент его 
прихода. Мы как инвестор просчитываем 
бизнес-модель и, исходя из этого, пони-
маем, рентабельно производство или нет. 
Рентабельно – двигаемся дальше. Поэтому 
чувствуем, насколько сильно на прибыли 
и себестоимости отражаются любые изме-
нения в законодательстве либо увеличе-
ние налоговой нагрузки.

В 2017 году мы выплатили $1 млн, на 
эти средства была улучшена инфраструк-
тура (мосты и дороги) для местного насе-
ления. В общей сложности в прошлом году 
мы выплатили $11 млн. 2-процентные от-
числения с прибыли за время работы Бо-
зымчака составили 352,4 млн сомов, или 
более $5 млн. Первое начисление – в де-
кабре 2014 года, первая выплата в бюджет 
Кыргызстана – в январе 2015 года.

За последние несколько лет в Кыргыз-
стане произошло увеличение налоговой 
нагрузки, каждое ведомство пытается 
сделать нагрузку еще больше. Мы как не-
дропользователи неоднократно обраща-
лись не только от своего имени, но и от 
имени компаний, которые вовлечены в 
этот процесс, к государству, чтобы на за-
конодательном уровне защитить наши ин-
тересы. Ищем консенсус между бизнесом 
и государством и на сегодняшний момент, 
думаю, приходим к какому-то решению. 

 ▀ Сколько золота Polymetal извлечет из «Кызыла»?
Елена Тумашова

В конце июня российская золотодо-
бывающая компания Polymetal объ-
явила о запуске еще одного своего 

предприятия на территории Казахстана. 
В Восточно-Казахстанской области за-
работал обогатительный комплекс на 
месторождении Бакырчик: открытый 
карьер и фабрика мощностью 2 млн тонн 
руды в год. Бакырчик называют вторым 
по величине запасов месторождением в 
республике. По уточненным оценкам, в 
его недрах содержится 280 тонн золота. 
Проект по строительству предприятия 
практически «с нуля» был реализован за 
четыре года и обошелся компании при-
близительно в $320 млн. О том, как будет 
развиваться проект «Кызыл», деловому 
еженедельнику «Капитал.kz» рассказал 
Юрий Овчинников, генеральный дирек-
тор ТОО «Бакырчикское горнодобываю-
щее предприятие».

– Юрий Борисович, Polymetal сооб-
щил, что предприятие на месторожде-
нии Бакырчик было запущено раньше 
срока и обошлось ниже бюджета кап-
затрат. За счет чего удалось этого до-
стичь?

– Ускорить реализацию проекта по-
могла слаженная работа всей команды, от 
рядового сотрудника до членов дирекции 
инвестпроектов управляющей компании. 
Первоначально предусмотренная техно-
логия была успешно внедрена, а экономия 
возникла в первую очередь из-за расхож-
дения предварительной оценки стоимо-
сти оборудования и реализации тех или 
иных технических решений.

Основным источником средств были 
внутригрупповые заимствования в 
Polymetal и займы по линии Европейского 
банка развития и Европейского банка ре-
конструкции и развития. При этом наше 
приятие уникально тем, что здесь одно-
временно велась и проектная, и операци-
онная деятельность. Соответственно, од-
новременно складывались и затраты – как 
операционные, так и капитальные.

– Какие технологии Polymetal будет 
применять для извлечения золота из 
упорных руд «Кызыла» и производства 
концентрата? Сколько средств компа-
ния вложила непосредственно в приоб-
ретение этой технологии?

– Руда на нашем месторождении – 
двойная упорная. Основными золото-
содержащими минералами являются 
пирит, арсенопирит и углеродсодержа-
щие минералы. Технология обогащения 

сульфидных минералов и углеродсодер-
жащих минералов – совершенно разная. 
Соответственно, технология на первом 
этапе предполагает исключение углеро-
да из последующих стадий обогащения. 
Это происходит на переделе углеродной 
флотации на обогатительной фабрике. А 
хвосты углеродной флотации идут в даль-
нейшем на межцикловую и на сульфид-
ную флотацию.

Полученный концентрат для даль-
нейшей переработки будет направлен в 
Россию на Амурский гидрометаллурги-
ческий комбинат с его технологией авто-
клавного выщелачивания. Это единствен-
ное предприятие на территории бывшего 
Советского Союза, которое ей владеет. И 
это уже третий проект Polymetal, предпо-
лагающий работу с рудами такого типа. 
Первым был собственно АГМК, второй 
– месторождение Майское на Чукотке, 
и третий – наш казахстанский «Кызыл». 
Нам в определенном смысле повезло: 
руда Майского сильно напоминает руду 
Кызыла по своему минеральному составу, 
поэтому у компании уже были нужные 
наработки.

– Почему в качестве основного по-
купателя рассматривается именно 
Амурский ГМК, а не, например, Варва-
ринский хаб в Костанайской области? 
Обусловлен ли этот выбор технологи-
ческими возможностями предприятий?

– Сравнивать АО «Варваринское» и 
Амурский ГМК нельзя – у них совершен-
но разные технологии и разные подходы. 
Варваринский хаб создан для переработ-
ки сульфидных руд – медно-золотых и зо-
лотых. Там выпускают два типа продук-
та – флотационный концентрат и сплав 
Доре, то есть применяются технологии 
флотационного обогащения и чанового 
выщелачивания. Варваринское изначаль-
но не предназначено для переработки 
упорных руд. А вот АГМК работает как 
раз по технологии автоклавного выщела-
чивания, которая позволяет справиться с 
концентратами упорных руд. Особо под-
черкну, что впоследствии золото с Амур-
ского ГМК в виде сплава Доре вернется в 
Казахстан для аффинажа на ТОО «Тау-Кен 
Алтын».

– Кто рассматривается в качестве 
стороннего покупателя продукции 
«Кызыла», и насколько сложно было с 
ним договориться?

– Им станет давний партнер Polymetal 
из Юго-Восточной Азии. Поскольку это 
многолетнее сотрудничество, переговоры 
были прогнозируемо успешными.

– Себестоимость товарного золота, 
которое будет производиться на Кы-
зыле, составит $500-550 за унцию. На-
сколько это комфортная себестоимость 
для компании?

– Вполне комфортная. Но поскольку 
мы находимся на этапе запуска, отработ-
ки технологических процессов, говорить 
о выходе на запланированную себестои-

мость можно будет только после вывода 
фабрики на проектную производитель-
ность. На это потребуется время.

– Предполагается, что извлечение ме-
талла из руды составит 86%. Насколько 
это большой показатель, если сравни-
вать в целом по отрасли в мире, в Казах-
стане и по другим проектам Polymetal?

– Говорить об эффективности извлече-
ния можно лишь в привязке к конкретной 
технологии. Для нашей технологии этот по-
казатель – выше среднего. Но если рассма-
тривать вкупе технологическое извлечение 
и свойства нашей руды, то 86% – это до-
статочно хорошая цифра. К примеру, наши 
предшественники на «Кызыле» никогда не 
смогли добиться показателя выше 50%.

Таблица 1

Таблица 2
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HTC УВОЛИТ ЧЕТВЕРТЬ 
СОТРУДНИКОВ

Производитель смартфонов HTC плани-
рует сократить примерно четверть персона-
ла за счет производственного подразделе-
ния на Тайване для оптимизации расходов 
на фоне борьбы с падением продаж. HTC 
заявила, что сократит 1500 рабочих мест 
в своем производственном подразделении 
на Тайване. Это составляет около четверти 
из 6 450 сотрудников, работающих на вен-
дора. Увольнения будут завершены к концу 
сентября. Также в рамках реструктуризации 
смартфонное подразделение HTC и VR будут 
иметь одно руководство в каждом регионе. 
Председатель HTC Шер Вонг уверена, что 
компания до конца года может вернуться 
к прибыли, а уже в следующем распреде-
лить дивиденды. Помочь в выходе из кризи-
са должны новые технологии и разработки. 
Среди них технологии ИИ, технологии се-
тей 5G, технологии блокчейн, разработки 
в области AR и VR. Однако акционеры скеп-
тически относятся к этому заявлению, так 
как, во-первых, все эти области для HTC 
вторичны и не приносят ощутимой выручки, 
а во-вторых, часть из них уже давно присут-
ствует в бизнесе HTC, но пока это не помогло. 
(vestifinance.ru)

DELL ВЕРНЕТСЯ НА 
ОТКРЫТЫЙ РЫНОК

Американский производитель компью-
терной техники Dell Inc., крупнейшая частная 
технологическая компания в мире, объявила 
о намерении вернуться на открытый рынок.  
Таким образом, многолетний план восстанов-
ления Dell перешел в завершающую стадию.  
Для того чтобы Dell снова стала публичной 
компанией, в ее акции будут включены так 
называемые целевые акции (tracking stock) 
DVMT, отслеживающие стоимость разра-
ботчика ПО и технологий виртуализации 
VMware Inc. Dell принадлежит контроль-
ный пакет акций VMware. Как говорится в 
сообщении Dell, в рамках сделки VMware 
выплатит держателям бумаг DVMT специ-
альный дивиденд на общую сумму $11 млрд. 
При этом Dell выпустит новые акции, чтобы 
покрыть разницу в капитализации между 
Dell и VMware.  В общей сложности совокуп-
ный объем сделки составит $21,7 млрд. По-
сле ее завершения обыкновенные акции Dell 
Technologies категории С будут зарегистри-
рованы на Нью-йоркской фондовой бирже.  
VMware, занимающаяся облачными техно-
логиями, досталась Dell в рамках сделки по 
приобретению EMC в 2016 году. Теперь Dell 
владеет 80% акций компании. Dell переста-
ла быть публичной компанией в 2013 году, 
когда ее основатель Майкл Делл и инвест-
фирма Silver Lake провели делистинг на $25 
млрд. («Интерфакс-Казахстан»)

NISSAN ОТМЕНИЛ 
СДЕЛКУ С GSR CAPITAL

Японский автопроизводитель Nissan 
Motor Co отказался от планов по продаже 
своего подразделения по выпуску акку-
муляторов китайскому инвестиционному 
фонду GSR Capital. Automotive Energy Supply 
Corporation производит батареи для электро-
мобилей в США, Великобритании и Японии. 
Сделка должна была завершиться в конце 
июня, но китайской компании не удалось 
предоставить средства в срок. По некото-
рым данным, сделка по продаже Automotive 
Energy Supply Corporation оценивалась в $1 
млрд. Согласно заявлению Nissan, корпо-
рация надеется на «более перспективное» 
соглашение в будущем. GSR Capital пока не 
давала комментариев по срыву сделки. При 
этом глава Nissan Карлос Гон планирует про-
дать Automotive Energy Supply Corporation и 
закупать аккумуляторы у сторонних произ-
водителей.  Производство аккумуляторов 
считается одной из самых быстрорастущих 
отраслей в мире, поскольку автопроизводи-
тели активно наращивают выпуск машин на 
электрических двигателях. (rosbalt.ru) 

LYFT КУПИЛ 
СЕРВИС ПРОКАТА 
ВЕЛОСИПЕДОВ

Сервис заказа такси Lyft приобрел круп-
нейшего в США оператора проката велоси-
педов Motivate. Стоимость сделки не раз-
глашается, но в июне ресурс The Information 
сообщил, что сумма контракта может соста-
вить около $250 млн. Как сообщает Lyft в сво-
ем блоге, в прошлом году 80% всех поездок 
на арендованных велосипедах в США прихо-
дилось на Motivate. Существующие контрак-
ты Motivate, оказывающей другим компани-
ям услугу развития собственных сервисов с 
использованием брендированных велоси-
педов, включают Citi Bike в Нью-Йорке, про-
грамму Ford GoBike в Сан-Франциско, Blue 
Bikes в Бостоне и Divvy в Чикаго. Также ком-
пания управляет сетями проката велосипе-
дов в Вашингтоне, Портленде, штате Орегон, 
Коламбусе и Миннеаполисе. Lyft сообщил, 
что возьмtт на себя контракты Motivate, не-
которые из которых являются эксклюзив-
ными, но сервисы проката велосипедов и те-
хобслуживание останутся самостоятельным 
бизнесом с сохранением бренда Motivate, ко-
торый продолжит управлять системой про-
ката велосипедов по всей Северной Америке. 
Напомним, что этой весной главный конку-
рент Lyft в США — компания Uber приобре-
ла нью-йоркский стартап проката электрове-
лосипедов JUMP Bikes, который в июне начал 
оказывать услуги в Европе. (3dnews.ru) 
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Бизнес-афоризмы
Любая проблема – это всегда решение, 
повернувшееся к тебе спиной.

Кортасар

Предрассудки – столпы,  
на которых держится общество.

Кортасар

Я не говорю ни о мести, ни о прощении.  
Забвение – вот единственная месть и единственное прощение.

Борхес

Недостаточно быть последним,  
чтоб хоть раз оказаться первым. 

Борхес
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МИРОВЫЕ

AMAZON 
КОНТРОЛИРУЕТ  
40% РЫНКА ОБЛАКОВ

Аналитическая компания Synergy Research 
Group опубликовала результаты исследования 
мирового рынка публичных облачных серви-
сов. По объему доходов здесь по-прежнему нет 
равных Amazon. На Amazon пришлось почти 
40% глобального рынка общедоступных сер-
висов для развертывания облачной инфра-
структуры. Доля тройки лидеров, которая, 
помимо Amazon, включает Microsoft и Google, 
превысила 60%. В топ-5 также входят Alibaba 
и IBM. При этом на китайском рынке, на ко-
торый приходится примерно треть облачных 
доходов в Азиатско-Тихоокеанском регионе, 
доминируют исключительно местные игроки 
во главе с Alibaba. Последняя занимает второе 
место по выручке от публичных облаков в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе и четвертую по-
зицию в глобальном масштабе. Иностранным 
компаниям непросто выйти на китайский 
IT-рынок из-за многочисленных ограниче-
ний, наложенных местным правительством, 
и одним из единственных способов работы 
зарубежных игроков в Поднебесной является 
сотрудничество с местным игроками. По сло-
вам аналитика Synergy Research Group Джона 
Динсдейла, особенности и законодательные 
требования определенного регионального 
рынка могут дать шанс домашним компани-
ям, однако такие поставщики все равно оста-
ются нишевыми у себя в стране. Чтобы быть 
полноценным игроком рынка публичных 
облаков, компании нужно присутствовать 
на международной арене, считает эксперт. 
(servernews.ru)

ВОКРУГ GMAIL 
РАЗГОРАЕТСЯ 
СКАНДАЛ

Разработчики сторонних мобильных при-
ложений могут читать переписку пользовате-
лей почтового сервиса Gmail компании Google. 
Об этом сообщила газета The Wall Street 
Journal. Согласно публикации издания, на-
стройки доступа Gmail позволяют компаниям 
просматривать почту пользователей, включая 
содержимое сообщений, адреса получателей 
и отметки времени. Разрешение на такой до-
ступ должен дать сам владелец почтового ак-
каунта, но по форме соглашения нельзя одно-
значно понять, что читать переписку смогут 
люди, а не только алгоритмы. Представитель 
Google сообщил The Verge, что компания пре-
доставляет данные только проверенным ком-
паниям и разработчикам и только в случае 
согласия пользователя. Также он отметил, что 
некоторым разработчикам, подавшим заявку 
на получение доступа к данным Gmail, было 
отказано. В комментарии Google говорится, 
что сотрудники компании также могут чи-
тать письма пользователей, но только в ис-
ключительных случаях, например, в целях 
безопасности, которые могут включать изуче-
ние ошибки или расследование нарушения 
правил сервиса. Точное число приложений, 
которые могут получить доступ к почте поль-
зователей Gmail не называется, но издание 
отмечает, что речь идет о значительном числе 
программ.  (hitech.newsru.com)

MICROSOFT 
РАЗРАБОТАЛА 
КАРМАННЫЙ 
НОУТБУК

В Microsoft подготовили к выпуску потен-
циально революционное устройство, при-
званное стереть грань между смартфонами 
и ноутбуками и, если повезет, устроить на 
рынке персональной электроники перево-
рот, подобный тому, который начал в 2007 
году iPhone. Ключевой особенностью нового 
компьютера из линейки Surface под кодовым 
названием Andromeda станут два экрана с 
изогнутыми и заходящими на противополож-
ную сторону корпуса краями, состыкованные 
так, чтобы в разложенном виде формировать 
единый, почти бесшовный дисплей. На такую 
разработку неоднократно указывали патент-
ные заявки Microsoft, слухи и упоминания в 
коде операционной системы Windows 10. Как 
следует из конфиденциального электронно-
го письма Microsoft, устройство, будучи ПК 
с Windows 10, сможет помещаться в карман. 
Предполагается, что «компьютер будущего» 
можно будет разложить в планшет — для удоб-
ного просмотра сайтов или работы в офисных 
программах, либо сложить экранами наружу 
в некое подобие записной книжки, чтобы де-
лать заметки. (hitech.vesti.ru)

VIBER ЗАПУСТИТ 
КРИПТОВАЛЮТУ  
В РОССИИ 

Глава Viber Media Дажмел Агауа расска-
зал на пресс-конференции о планах в течение 
года запустить в РФ криптовалюту компании 
Rakuten. С февраля 2014 года этой компании, 
которой владеет японский миллиардер Хи-
роси Микитани, принадлежит 100% акций 
Viber. «Rakuten намерена провести глобаль-
ный запуск собственной криптовалюты. Я 
видел список стран, в которых планируется 
запуск, и Россия в нем есть. Рассчитываю, что 
в течение 6-12 месяцев криптовалюта будет 
доступна в РФ через цифровой кошелек Viber», 
– сообщил Дажмел Агауа. Глава Viber отме-
тил, что компания изучает российское зако-
нодательство, чтобы понять нюансы запуска 
криптовалюты в российской юрисдикции. По 
словам Агауа, для этого требуется получить 
лицензию Центрального банка. Сейчас в элек-
тронном кошельке Viber криптовалюты мож-
но конвертировать в иены, доллары и евро. По 
мнению Агауа, в России возможен сценарий, 
когда пользователи будут конвертировать в 
кошельке криптовалюту в российские рубли, 
оплачивать ей покупки из электронного ко-
шелька, однако не смогут выводить ее через 
банк. Число активных российских пользова-
телей сервиса Viber достигает 45 млн в месяц. 
(coinspot.io) 

 ▀ 5 лайфхаков, как сократить 
расходы на рекламу

Софья Анненкова

Невозможно отрицать необходи-
мость, эффективность и окупа-
емость рекламы. Однако любое 

привлечение новых клиентов может стать 
затратным удовольствием. В обязательном 
порядке нужно вкладываться в продвиже-
ние, промо-акции, печатные материалы 
и так далее. Впоследствии с проблемой 
огромных расходов на рекламу сталкива-
ются не только молодые бизнесмены, но и 
предприниматели с огромным опытом. 

Всем известно, что сэкономить на ре-
кламе достаточно трудно. И никто не 
может гарантировать, какое количество 
времени понадобится для того, чтобы уве-
личить и ускорить продажи. PR-агентство 
Grey Cardinals объясняет, что привлечение 
потенциального клиента может обходить-
ся намного дешевле, если знать несколько 
эффективных приемов. 

Наблюдать за трендами
Очень важно следить за тем, что происхо-
дит в вашей индустрии. Подстраиваться 
под момент инфоповода просто необхо-
димо для активности, чтобы быть всегда 
на слуху. Нет смысла публиковать то, что 
уже никому не интересно и вызывает ноль 
реакции. Основная задача – разорвать 
стандартные клише. Будьте всегда в кур-
се событий и придумывайте собственные 
тренды. Исходя из этого, вы зарекоменду-
ете себя как компания, которая задает тон 
для инфоповода. Это может стать вашим 
главным «козырем» и преимуществом. 

Также старайтесь периодически публи-
ковать статьи и рекламные объявления на 
разных информационных порталах. Одно-
кратная публикация одного большого 
объявления не так эффективна, даже если 
это интервью, статья или новость. Регу-
лярная публикация статей, постоянно на-

ходящихся в поле зрения потенциальных 
покупателей, будет работать намного про-
дуктивнее, чем одна большая публикация.

Опираться на показатель 
уникальных пользователей
На сегодняшний день по всему Казахстану 
количество пользователей интернет-про-
странства составляет более 13 миллионов 
человек. Для компаний размещение ре-
кламы на различных сайтах необходимо 
как воздух. Одним из преимуществ интер-
нета является возможность точно знать, 
сколько зрителей просматривают и про-
слушивают ваши объявления и сколько 
времени они на это тратят. С помощью мо-
ниторинга посетителей компания может 
выявить ключевые факторы для опреде-
ления уникального пользователя и проду-
мать дальнейшую стратегию рекламы по 
сокращению бюджета.

Пользоваться бесплатными 
сервисами
Для повышения продаж в интернете боль-
шинство компаний используют главный 
инструмент – контекстную рекламу. Са-
мыми эффективными и главными сер-
висами для размещения контекстной ре-
кламы являются: Яндекс.Директ и Google 
Adwords. Однако в использовании могут 
возникнуть трудности, если вы только на-
чали ознакомление с ними и ваш бюджет 
на рекламу достаточно ограничен. В таком 
случае вы можете воспользоваться аль-
тернативными бесплатными сервисами, 
изучение которых займет всего несколько 
дней. Они предоставят вам интересные и 
нужные инструменты с индивидуальной 
настройкой функций, где главным плюсом 
является поддержка всех возможных рас-
ширений.

Также эффективным и бесплатным 
способом является размещение объявле-

ний на интернет-площадках, например, на 
сайте olx.kz. Многие компании стараются 
регулярно публиковать рекламные объ-
явления, где основным плюсом считается 
не только отсутствие затрат, но и возмож-
ность проводить мониторинг, отслежи-
вать количество кликов и просмотров на 
странице.

Самостоятельно вести SMM 
Нанимать отдельно SMM-менеджера для 
ведения социальных сетей довольно за-
тратное удовольствие. Впрочем, на про-
сторах интернета существует большое 
количество недорогих онлайн и офлайн-
курсов, которые за месяц сделают из вас 
настоящего SMM-специалиста, способно-
го продвигать собственную компанию. 
Стандартные курсы охватывают все темы: 
от основ стратегии до полного анализа 
целевой аудитории. Также многие сайты 
предлагают функцию по созданию и даль-
нейшему продвижению контента в соци-
альных сетях.  

Использовать сарафанное радио
В случае, если покупателю понравился 
товар, то он поделится об этом со своими 
родителями и друзьями. Если же товар не 
понравился, вы расскажете об этом еще 
паре-тройке знакомых. Принимая данный 
факт во внимание, многие бизнесмены 
давно используют такой вид рекламы как 
сарафанное радио. Сарафанное радио на-
чинает работать от переполнения эмоций. 
Поэтому постарайтесь превзойти ожида-
ния потенциального покупателя, чтобы 
при первом знакомстве с вашей компани-
ей он испытал положительный всплеск 
эмоций. Придумывайте дополнительные 
не анонсированные акции и бонусы, при-
ятно удивляя своих клиентов. Услышав от 
знакомых о проходящей акции, к вам вско-
ре придут больше посетителей за товаром. 

 ▀ Бизнес с натянутой тетивой
Приживется ли на рынке франшиза клуба лучников?

Ольга Миронова

«Исторический лучно-арбалет-
ный клуб Strelkoff» Иван Пили-
пенко, мастер спорта по стрель-

бе из лука, открыл осенью 2016 года. До 
этого молодой предприниматель сменил 
около десяти профессий, в том числе 
школьного учителя. «Получал и по 18 тыс. 
тенге в месяц, а потом надоело работать 
на государство и «на дядю», – говорит он. 

Стрельба из лука – олимпийский вид 
спорта, но в Казахстане он развит слабо. В 
Алматы сейчас менее десяти стрелковых 
клубов, и все они находятся на государ-
ственном обеспечении и учат спортивной 
стрельбе. По словам бизнесмена, эти клу-
бы не стараются себя рекламировать и не 
светятся в интернете. Частный клуб Ива-
на – скорее исключение, хотя это доволь-
но свободная ниша на рынке с растущим 
спросом. «У нас не спортивная стрельба, 
а интуитивная, без оптики, без прицела. 
Это история тюрков, казахов, – расска-
зывает Иван. – Я сам пробовал стрелять 
из лука в седле. Это невероятно сложное 
искусство». Предприниматель старается 
пользоваться всеми современными ры-
чагами для раскрутки клуба – в ход идут 
ролики на YouТube, Instagram, фотосессии 
с «не совсем одетыми» лучницами. «Мы 
выезжали в Чарынский каньон, снимали 
там лучниц для одного журнала», – расска-
зывает Иван.

Луки, стрелы и «золотая» 
молодежь
Какие качества отличают хорошего луч-
ника? «Усердие, самоконтроль и концен-
трация», – отвечает Иван Пилипенко. Что-
бы развить эти замечательные качества, в 
клуб своих детей приводят родители, при-
ходят стрелять из лука чиновники, сило-
вики и депутаты. «Стрельба из огнестрель-
ного оружия всем приелась. А к нам даже 
мулла ходит стрелять, говорит, что это 
благородное занятие. Депутат Гани Касы-
мов приходит с сыном», – рассказывает он.

Начиная работать, Иван, по его словам, 
столкнулся со многими «печальными» 
качествами современных подростков. Не 
попал в мишень – замахивается на маму. 
Швыряют луки. Стрельба из лука, по мне-
нию хозяина клуба, сразу вскрывает про-
блемы в воспитании. «Не попал – нужно 
проявить усердие, слышать и слушать 
учителя, – такие качества могут привить 

только родители, – уверен Иван. – Бывают 
тренировки, когда мы просто сидим и раз-
говариваем с «трудными подростками» как 
отец с сыном, как себя вести, что маме нуж-
но дарить цветы. Даю домашнее задание: 
помыть на кухне пол. У детей большие гла-
за: «Как? У нас есть домработница, ХХI век».

«Золотые» ребята часто приезжают 
сами, на машинах, с подругами. Парни 
хотят удивить свою девушку, сделать что-
то необычное. «Золотая» молодежь у нас 
«гордая», – говорит Иван, – часто отказы-
вается от моей помощи. «Вас научить?» 
– «Не надо (бизнесмен копирует высоко-
мерный недовольный тон девушки, – ред.), 
я сама». Сделала выстрел, ударила тетивой 
руку и грудь. «Ой, поехали, мне не нра-
вится». Парням, конечно, больше по душе 
такое занятие, хотя есть девушки, которые 
стреляют лучше их». 

Несчастных случаев «на производстве» 
у Ивана не было. «Вероятность получить 
серьезное повреждение при выстреле со-
ставляет примерно 1 к 30 000. Потому 
что вся энергия выстрела направлена от 
стрелка», – говорит он. 

Мышцы в стрельбе из лука – не главное, 
их можно быстро прокачать. Главное, чему 
учатся люди – концентрации и физиче-
скому спокойствию во время выполнения 
упражнений. Чем больше человек нервни-
чает, тем меньше попаданий. Чем меньше 

попаданий, тем больше нервное напряже-
ние. Стать спокойным – главное достиже-
ние и условие для меткой стрельбы.

«Приезжают дети с охранниками, – про-
должает Иван. – Мальчик 10 лет стреляет, 
охранник или водитель бегают за стрела-
ми. Некоторые дети говорят: «Я не хочу 
стоя стрелять». Пожалуйста, поднимаю 
«лапки», лишь бы ты стрелял. И он садится 
на стульчик, мальчик весом в 90 кг. Я спра-
шиваю: «Любишь фастфуд?», он отвечает: 
«Я больше ничего не ем». 

 «Когда профессиональные спортсме-
ны к нам приходят тренироваться – я 
даю стандартный классический лук, без 
прицела, они не могут попасть в десятку, 
– говорит Иван. – Владеют одним видом 
техники. Но в моем понимании мастер 
спорта – человек, который может стрелять 
из любых луков, с разных дистанций, раз-
ными захватами».

Как пристреляться и заработать  
в этом бизнесе?
По словам Ивана, заработать спортсме-
нам-лучникам сложно. Все соревнования 
проводятся на государственном уровне, 
денежные призы, как правило, не пред-
усмотрены, только бумажные грамоты. 
«Частная финансовая поддержка состав-
ляет максимум 2%, и эти деньги уходят 
не спортсменам, а тренерам. Наверное, 

это такой кусочек совдеповской культу-
ры», – говорит бизнесмен. Иван хочет пе-
реломить данный тренд и продумывает 
варианты организации соревнований с 
ценными призами. Тренеры в госклубах 
получают зарплату от 28 тыс. тенге, в част-
ном клубе – от 100 тыс. тенге. Поэтому 
Иван Пилипенко и решил начать свое дело.

Начальные инвестиции составили все-
го 180 тыс. тенге, которые он взял в долг и 
потратил на аренду помещения. «Я заранее 
для себя решил, если дело не пойдет сразу, 
в течение месяца, то не буду продолжать. 
Потому что уверен: сначала должен быть 
спрос, а потом инвестиции. У нас многие 
делают наоборот: построят завод, а затем 
думают, куда девать продукцию», – гово-
рит бизнесмен. Но вложения отбились за 
месяц, а за первый год удалось заработать 
более 12 млн тенге. Сейчас клуб посеща-
ют 200-300 человек в месяц, одно занятие 
стоит 3 тыс. тенге, а месячный абонемент 
– 30 тыс. тенге. Несмотря на не самые де-
шевые расценки, по словам Ивана, желаю-
щих учиться очень много, и в Алматы он 
планирует открыть в ближайшее время 
еще 2-3 клуба, построив, таким образом, 
свою сеть стрелковых клубов. Один из них 
он хочет открыть в MEGA-центре и ведет 
переговоры.

Франшиза на старте
На сайте компании сейчас запущено пред-
ложение франшизы клуба. Франчайзинго-
вый пакет уже сформирован. «Я хотел про-
щупать спрос, запустив рекламу на сайте, 
и мой телефон просто разрывался, – гово-
рит Иван. – Астана, Уральск, Актау, Акто-
бе, Караганда, Усть-Каменогорск. Звонят, 
говорят: «Иван, нашим детям нечем зани-
маться, приезжайте, откройте». 

Но когда он озвучивает цифры стоимо-
сти франшизы, пыл франчайзи немного 
убавляется. Паушальный взнос составля-
ет для больших городов, таких как Аста-
на, Актобе, 10 млн тенге, и все расходы на 
открытие клуба берет на себя франчайзи. 
Впрочем, несложно посчитать, что срок 
окупаемости франшизы составит год, а 
это не так уж много. 

Однако Иван считает, что окупить 
франшизу можно и за полгода. Помимо 
тренировок, в клубе есть выездные зака-
зы, которые стоят от 200 тыс. до 500 тыс. 
тенге. «Например, три депутата отдыха-
ют в горах, кушают шашлык, решили по-
стрелять, покидать ножи, боевые топоры в 
мишень. Пожалуйста», – приводит пример 
предприниматель. 

И все же он полагает, что этот бизнес 
– игра вдолгую. «Это вклад в поколение, 
которое погибает у компьютеров. Это та-
кое поколение, которое мы скоро будем 
учить кидать камни за деньги», – грустно 
шутит он. 

 ▀ Универсальный фитнес-абонемент 
появится в Алматы
Формат «одна оплата – много спортклубов», популярный в крупных городах мира, 
тестируют казахстанские разработчики

Георгий Ковалев

Так называемая уберизация – процесс 
цифровизации услуг – затрагивает 
все больше областей. Codebusters, 

алматинская команда разработчиков, на-
чала бета-тестирование приложения 1fit. 
Суть его в том, что в обмен на единовре-
менную оплату абонемента клиент полу-
чит доступ к любым услугам входящих в 
систему фитнес-залов. Мурат Алиханов, 
CEO и основатель команды Codebusters, 
рассказал «Капитал.kz» об особенностях 
разработки первого в стране подобного 
проекта.

Идеи подсказывают рынок  
и личный опыт 
Мы сами ничего не придумали. Любой 
рынок в принципе состоит из продуктов, 
которые уже где-то были разработаны и 
использованы. Мы пытались отобрать 
идею таким образом, чтобы она была 
нам близка. Только таким образом мож-
но прийти к продукту, который полезен 
для большого числа людей. Поэтому мы 
не фокусировались на зарабатывании де-
нег, мы хотим сделать полезный продукт. 
Если получится, люди будут за него пла-
тить.

Ценность и все составляющие идеи 
фитнес-абонемента были симпатичны в 
первую очередь нам самим. Половина ко-
манды пыталась решить свои собствен-
ные проблемы. Я сам в начале года начал 
фанатично заниматься фитнесом. Два 
месяца назад, прежде чем перегореть от 
тренировок, я весил на 15 кг меньше. А 
разнообразие стоит дорого: чтобы совме-
щать, например, кроссфит и плавание, 
надо потратить примерно 50 тыс. тенге 
в месяц.

Люди часто начинают заниматься фит-
несом, но быстро устают от однообразия 
предложения. В чем смысл годовых або-
нементов крупных спортивных сетей? 
Предположим, комплекс может обеспе-
чить тренировками 500 человек. Благода-
ря системе абонементов он обеспечивает 
2000, просто потому что люди не ходят 
регулярно.

Я начал искать решение и наткнулся 
на идею фитнес-абонемента. Она есть в 
Москве, в США, в Юго-Восточной Азии. 
Абонемент продлевает среднюю продол-
жительность занятий спортом раза в два. 
Как правило, человек занимается два ме-
сяца, потом у него годовой перерыв. Но 
с фитнес-абонементом средний период 
тренировок увеличивается до четырех 
месяцев. Мы подумали: начнем с этого, 
пусть спорта будет больше. Это интерес-
ное предложение, когда посетить можно 
любые занятия, не зацикливаясь на од-
ном виде. 

Как измерялся рынок фитнеса 
Алматы
Мы просто делали бенчмарки: использо-
вали исследование московского рынка, 
где говорится, что инфильтрация этого 
спорта на уровне 10%. Во многих городах 
мира – до 20%. В Алматы этот показатель 
– 8-10%, но это лучше, чем в Астане или го-
родах России. 

Если говорить об IT-продуктах, то 
рынки очень схожи, данные абсолютных 
значений разные, но в процентном со-

отношении одно и то же. То есть нашим 
потенциальным рынком в Алматы явля-
ются 200 тыс. человек. Неплохой рынок, 
если сформировать хорошее уникальное 
торговое предложение, многим будет ин-
тересно. Если подключится десятая часть 
аудитории, то есть 20 тыс. пользователей в 
месяц, будет просто отлично.

Сколько стоит разработка 
продукта
Для нас цена – нулевая. Это наша команда, 
включенная в другие наши проекты. До 
запуска бета-тестирования мы работали 
2 месяца. Продукт у нас не полностью за-
имствованный, условно мы взяли только 
идею, а продукт полностью продумали 
сами. Ну и технологически подошли не-
сколько иначе.

Рынок почти во всех случаях реагирует 
положительно. Фитнес в Алматы немно-
го в депрессии, поэтому наши аргументы 
возымели действие: мы берем на себя мар-
кетинг – вы снижаете цену. Оптимизация 
должна работать так: мы зарабатываем, но 
снижаем расценки для пользователя и рас-
ходы бизнеса. 

По части технологий в этом проекте 
ничего сложного, главное – отработать 
бизнес-модель, которая была бы интерес-
на всем. Мы для начала даже заложили не-
сколько завышенную цену – 25 тыс. тенге 
в месяц. Думаю, цена абонемента может 
быть ниже, статистика и аналитика помо-
гут нам это понять. 

Сейчас мы не можем каннибализиро-
вать партнеров и ставить цену ниже той, 
что удобна нашим партнерам. Поэтому 
остановились на стоимости абонемента 
в 25 тыс. тенге. Это цена в пределах ком-
фортного уровня эконом-класса. Взамен 
клиент получит что пожелает: бассейн, 
тренажерный зал, кроссфит, джиу-джитсу. 
Причем в удобное для себя время и в удоб-
ном месте. 

Как реагируют фитнес-залы
Когда на рынке такси появился Uber, все 
клиенты стали перетекать к нему. Таксо-
паркам ничего не оставалось, как тоже 
подключиться к этой системе. Так и мы 
должны стать таким «убером», с нами 
должно стать работать более выгодно, чем 
без нас. Как только большие клубы пой-
мут, что им выгодно, они подключатся. 

Сейчас, чтобы договориться с залом о 
партнерстве, мы изучаем его предложение 
и определяем минимальную цену, на ос-
новании которой он готов сотрудничать. 
Этот анализ занимает минимум час. На 
встрече я его продукт знаю лучше, чем он 
сам. Решение принимается очень быстро, 
порой достаточно 10 минут на представ-
ление проекта и переговоры. Но в идеале 
хочется, чтобы мы стали большими, нас 
знали и партнеры приходили сами. 

Чем помогают тестировщики 
продукта
Люди, которые привлечены к бета-тести-
рованию программы, помогают посмо-
треть на продукт со стороны, о которой 
мы даже не подозревали. Когда вы зани-
маетесь разработкой продукта, пусть это 
лишь два месяца, как в нашем случае, глаз 
замыливается, и некоторых вещей мы 
просто не видим. И когда люди присыла-
ют нам свои отчеты о взаимодействии с 
приложением, мы не понимаем, как мы, 
например, не заметили орфографических 
ошибок.

Суть бета-тестирования в том, что мы 
не можем учесть всех сценариев, какие 
происходят в приложении. Они выявля-
ются, когда реальный человек включает 
приложение и отправляется на трениров-
ку. Мы получаем отклики и исправляем 
приложение так, чтобы при коммерческом 
запуске не возникало проблем. Например, 
мы можем только гадать, будет ли партнер 
проверять удостоверение личности. Сей-

час мы точно знаем, кто проверяет. Или 
без тестирования мы не могли предста-
вить ситуацию, когда человек опаздывает 
на тренировку, но не отказывается от нее. 
Теперь в нашей программе есть возмож-
ность предупредить об опоздании. 

Сейчас мы поняли, что в некоторых 
спортклубах проседает качество, и нам 
надо добавить более качественных вен-
доров. Мы составили шорт-лист из 15 до-
стойных залов и собираемся к ним с пред-
ложением.

Абонементы за бета-тестеров оплачи-
ваем мы. В среднем стоимость одной тре-
нировки обходится нам в 700 тенге, так 
мы договорились. На самом деле бизнес-
модель сложнее. Есть понятие разового 
посещения и есть понятие, когда человек 
ходит больше 8 раз в месяц, потому что это 
его основной вид спорта. В этом случае мы 
платим половину стоимости безлимита.

Сколько планирует  
зарабатывать 1fit
Заработки прогнозировать трудно. Рынок 
в 200 тыс. человек – это гипотеза, кото-
рую мы хотим проверить. Многое зависит 
от маржинальности, о которой ничего 
пока не могу сказать. Конечно, у нас есть 
данные фитнес-центров, сколько человек 
тренируется в среднем. На основании 
этих данных мы построили безопасную 
бизнес-модель. Но это все надо проверять: 
изучать, считать, математически опти-
мизировать, давать лучшее предложение 
на рынке и т.д. Мы будем довольны, если 
дойдем до оборотов 100 млн тенге в месяц. 
Но впереди у нас большие рекламные тра-
ты, об этом мы еще не думали. Сейчас нам 
надо добавить партнеров побольше, чтобы 
расширить предложение, запуститься в 
коммерческом режиме и понять, сколько 
людей нам готовы платить. 1000 человек 
– более чем достаточно, чтобы понять, что 
программа живет и ее можно развивать. 

 ▀ Приложение, которое 
объединило жителей и КСК
Как е-КСК планирует зарабатывать?

Елена Тумашова

Какое-то время назад Таир Кожахме-
тов, основатель сервиса e-KCK, ди-
ректор компании Smartnet, занима-

ясь установкой систем интеллектуального 
управления «Умный дом», обходил жилые 
комплексы с предложением установить 
такую систему. «В одном жилом комплек-
се нам сказали: такая система не нужна, 
но зато нужна связь с жителями. Это был 
элитный жилой комплекс, поэтому пред-
ставители управляющей компании не 
могли просто так позвонить или написать 
жителям на ватсап. Мы обошли еще не-
сколько жилых комплексов и увидели, что 
до сих пор коммуникация происходит че-
рез объявления, развешенные на первом 
этаже. Так пришла идея создать инстру-
мент – специальное приложение», – рас-
сказывает собеседник.

Вложения планируется окупить 
за два года
Начали разрабатывать приложение. В 
2016 году получили грант от Националь-
ного агентства по технологическому 
развитию: участвовали в конкурсе Авто-
номного кластерного фонда Techgarden и 
получили грант от НАТР. На эти средства 
разработали прототип. В ноябре 2017 года 
запустили «боевую» версию. Грант – чуть 
меньше 5 млн тенге – направили на раз-
работку прототипа. Кроме этого, вложили 
в проект до 50 млн тенге (это доводка си-
стемы, операционные расходы, продвиже-
ние продукта в городах, заработные платы 
сотрудников). Мы понимаем, что проект 
долгосрочный, но рассчитываем окупить 
эти вложения в течение двух лет.

Наш сервис позволяет организовать 
двустороннюю связь между жителями и 
КСК или управляющей компанией. Поче-
му бумажные объявления, развешенные 
в подъездах, малоэффективные? Потому 
что это коммуникация в одну сторону – от 
КСК к жителям. Не всегда жильцы читают 
эти объявления, их срывают и они портят 
эстетику. Группы в ватсапе решают часть 
проблем: через эти каналы идет много 
спама, лишней информации.

Мы решили создать мобильное прило-
жение, которое учитывало бы все аспекты 
взаимодействия сторон. Например, есть 
раздел «Заявки»: в этом разделе житель мо-
жет подать заявку – выбрать из категории 
(«Электрика», «Сантехника», «Благоустрой-
ство дома» и т.д.), далее описывает пробле-
му и КСК получает это сообщение. Удобство 
в том, что можно написать сообщение, ког-
да ему удобно, – например, пришел поздно 
вечером домой и увидел разбитое окно, не 
нужно ждать утра, чтобы сообщить об этом 
в КСК, а сотрудники КСК, в свою очередь, 
приходя на работу на следующее утро, ви-
дят заявку и берут ее в работу.

В приложении видно изменение стату-
са заявки: отправитель видит, когда его 
обращение поступило к исполнению, ког-
да исполнено.

Опросы, чаты, отчеты
В приложении также есть функция уве-
домлений: КСК может послать уведом-
ление о проведении тех или иных работ, 

отключении горячей воды или электро-
энергии или об организации субботника 
и т.д.

Также КСК может воспользоваться воз-
можностью онлайн-голосования. Это всег-
да большая проблема – собрать мнения 
жителей: кто-то на работе, кто-то недо-
ступен. А так человек получает уведомле-
ние о проведении опроса и может принять 

решение в то время, когда ему удобно. 
Вопрос, решение которого занимает не-
сколько месяцев, может быть решен гораз-
до быстрее.

Также житель – пользователь приложе-
ния может просмотреть всю информацию 
о своем КСК – контакты, режим работы, 
адрес. У пользователей есть возможность 
через чат создать тему для обсуждения. 

Есть специальный раздел для рассылки 
отчетов о финансовой деятельности КСК.

Базовый пакет будет бесплатным
Приложение бесплатно, как для сотруд-
ников КСК, так и для жителей – его можно 
скачать в смартфон как обычное приложе-
ние. Те функции, которые я перечислил, 
входят в базовый – бесплатный – пакет. 
Зарабатывать мы планируем на предо-
ставлении дополнительных сервисов – 
они пока находятся в разработке, поэтому 
сколько именно прибыли сможем сгенери-
ровать с их помощью, пока сказать слож-
но. Также рассчитываем монетизировать 
приложение с помощью рекламы, но не 
навязчивой, а необходимой для пользова-
телей. Пока этот проект для разработчи-
ков остается инвестиционным, прибыли 
не приносит.

С управляющими компаниями 
работать легче
Продвигать приложение начали в Аста-
не. Прошли конкурс, который организо-
вал акимат города. Руководителем это-
го проекта в Астане является компания 
Астана Innovations. В конкурсе участво-
вало около 10 компаний, прошло пять, 
со временем две компании перестали ра-
ботать, осталось только три. Акимат рас-
пределил для каждой из трех компаний 
районы города, и каждая из этих компа-
ний обслуживает «свой» район. Да, эти 
компании – наши конкуренты. Просто 
вопрос коммуникации КСК и жителей 
домов находился на поверхности, идея 
пришла одновременно нескольким раз-
работчикам.

Пока в Астане каждая из компаний ра-
ботает в определенном для нее районе. Но 
мы, кроме того, решили охватить и другие 
города: предоставляем сервис в Кокшетау, 
Уральске, Петропавловске, Караганде, Ал-
маты (где-то пока только в формате пилот-
ного проекта). Насколько легко продви-
гаться? В каждом городе своя специфика, 
иногда нас не принимают, иногда сотруд-
ничают с готовностью.

Количество установок мы считаем по 
КСК и управляющим компаниям. Сейчас 
по всем городам присутствия наше при-
ложение установлено 300 раз. Предлагая 
приложение, мы работаем с акиматом, об-
ращаемся в КСК. Есть определенные раз-
личия между тем, как нас воспринимают 
КСК и управляющие компании: послед-
ние обычно охотнее идут на контакт. Мы 
объясняем это разной организационной 
формой: управляющая компания – это 
коммерческая организация, которая полу-
чает прибыль, а КСК предполагает форму 
управления через собрание жителей, за-
частую даже не имеет возможности зара-
батывать. Управляющие компании более 
склонны использовать нашу систему, по-
тому что видят преимущества.

Сейчас проводим роуд-шоу: полностью 
прошли запад Казахстана – Уральск, Ак-
тобе, Атырау, Актау, северные регионы 
– Костанай, Петропавловск, Кокшетау, 
недавно были в Караганде. В планах – 
восточный и южный Казахстан. Плани-
руем до конца года объехать все города 
страны. 
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КАЗАХСТАН

В АЛМАТЫ СТРОЯТ 
НОВЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ

В Алматы строят новый мусоросортиро-
вочный комплекс, коммунальный парк для 
автобусов на газе и завод по выпуску электро-
автобусов третьего поколения. Темпы реали-
зации этих проектов аким Алматы Бауыржан 
Байбек проверил в рамках рабочего объезда. 
Проекты реализуют в рамках наследия EXPO-
2017 и городской инициативы «50 проек-
тов-драйверов развития Алматы». Бауыр-
жан Байбек отметил, что все они не только 
привлекают инновационные технологии, 
создают новые рабочие места, но и позволят 
в дальнейшем снизить экологическую нагруз-
ку на окружающую среду города. Автопарк 
и завод по выпуску электроавтобусов третье-
го поколения строит казахстанско-немецкая 
компания FalconEuroBus. Уже завершается 
возведение сборочного и покрасочного цехов 
площадью 7 тыс. квадратных метров, крытой 
стоянки и складских помещений. На перво-
начальном этапе локализация производства 
составит до 20% с последующим увеличени-
ем доли. Объем частных инвестиций в про-
ект составляет порядка 15 млрд тенге. В ходе 
рабочего объезда аким города посетил строи-
тельную площадку нового мусоросортировоч-
ного комплекса мощностью 550 тыс. тонн ТБО 
в год. На данный момент завершается укладка 
кровли здания и подведение коммуникаций. 
В ближайшее время начнутся пусконаладоч-
ные работы уже установленного итальянского 
оборудования. В рамках этого проекта вне-
дрят комплексную систему управления отхо-
дами, включающую процесс по сбору, транс-
портировке и сортировке ТБО. (kapital.kz)

CHINA TRIUMPH 
СТАЛА АКЦИОНЕРОМ 
СТЕКОЛЬНОГО ЗАВОДА 

Китайская China triumph стала основным 
акционером стекольного завода в Кызылор-
де, сообщил аким Кызылординской области 
Крымбек Кушербаев. «Произошла смена акци-
онеров. Сегодня главным акционером проекта 
является китайская компания China triumph. 
Она является мировым лидером в стекольном 
производстве. Они построили и эксплуатиру-
ют более 23 заводов в мире», — сказал аким 
журналистам в кулуарах в Астане. Кроме того, 
по словам акима, в настоящее время готовится 
соглашение о строительстве второй очереди 
завода по производству ультратонкого стекла 
для гаджетов. «Надеюсь, что до сентября это 
соглашение будет подписано и уже в конце 
этого года мы будем свидетелями не только 
пуска первой очереди, но и начала строи-
тельства второй очереди этого производства, 
которое очень нужно не только для экономи-
ки Казахстана, но и для Центральной Азии, 
для ЕАЭС», — отметил Крымбек Кушербаев. 
По его данным, произошла смена не только 
участников проекта, но и подрядчиков. («Ин-
терфакс-Казахстан»)

В РК НАЧНЕТСЯ 
СТРОИТЕЛЬСТВО  
63 НОВЫХ ПРОЕКТОВ

Казахстан готов оказывать иностранным 
инвесторам максимальную поддержку. При 
этом правительство рассчитывает на при-
ток инвестиций в новые секторы экономи-
ки. Об этом на Kazakhstan Global Investment 
Roundtable (KGIR-2018) сообщил премьер-ми-
нистр Бакытжан Сагинтаев. «За пять месяцев 
2018 года были достигнуты договоренности 
по реализации 69 новых проектов с крупны-
ми инвесторами, в том числе с 10 ТНК из Ки-
тая, Турции, США, ОАЭ, Великобритании 
и стран ЕС. Успешно реализуется казахстан-
ско-китайская программа индустриально-
инвестиционного сотрудничества, которая 
включает 51 проект на сумму $27,7 млрд. Всего 
в 2018 году будут завершены 54 проекта на об-
щую сумму $3,9 млрдв, также будет начато 
строительство 63 проектов на $6,8 млрд», — 
сообщил премьер-министр. Бакытжан Сагин-
таев уточнил, что в числе новых инвестицион-
но привлекательных отраслей для республики 
значатся ИКТ, финансы, финтех, туризм, элек-
тронная торговля, развитие IT-сервисов, Big 
Data, венчурный бизнес, адьюктивные тех-
нологии и искусственный интеллект. Кроме 
того, большой потенциал для инвестирования 
открывается в агропромышленном комплек-
се, и прежде всего, в пищевой промышленно-
сти. (kapital.kz)

КАЗАХСТАН ВОШЕЛ 
В МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
АЛЬЯНС РЕТЕЙЛЕРОВ

В рамках ежегодной встречи ретейлеров, 
производителей и поставщиков в Казахстане 
состоялось подписание меморандума о соз-
дании Международного Альянса ретейлеров. 
Он позволит объединить всех поставщиков 
в единую базу и создать условия для установ-
ления прямых контактов, исключая посред-
ников. Как подчеркнул директор по развитию 
Международного Альянса, основатель компа-
нии «Retail n detail» Сергей Леонов, Альянс — 
это платформа IT- решений, которая позволя-
ют быть эффективными и производителям, 
и ретейлерам. По его словам, одной из частей 
этой платформы является единая база мастер-
данных о товарах и производителях разных 
стран мира. На сегодняшний момент это не-
сколько тысяч производителей, которые про-
изводят более 200 тыс. товаров. В их числе про-
изводители из Казахстана, Украины, Беларуси, 
России, стран Европы. «Любой ретейлер, под-
ключающийся к этой базе данных, имеет воз-
можность видеть заполненные карточки това-
ров по 200 тыс. товарным позициям. Он может 
выбирать для себя любой товар и вести пере-
говоры с производителем. И эта база единая 
для всех участников Альянса. Он междуна-
родный потому что он не имеет границ, как 
любое облачное решение, как любой интернет. 
вторая часть этого модуля — это сравнение 
коммерческих условий. Понятное дело, что все 
занимаются бизнесом и в данном случае сети 
пытаются иметь на один и тот же товар лучшие 
условия», — уточнил он.  (kapital.kz) 

 ▀ Появятся ли в Казахстане 
свои «ковбои»? 
Минсельхоз продвигает второй этап мясной программы 

Валерий Сурганов

В этом году Минсельхоз Казахстана 
начал претворять в жизнь амбициоз-
ную программу якорной кооперации 

в мясном животноводстве. Она должна 
решить сразу несколько давно назревших 
задач. Обеспечить занятостью широкие 
слои населения, причем без деления на 
городских и сельских жителей. Нарастить 
поголовье крупного рогатого скота внутри 
страны. И сформировать в республике но-
вый класс зажиточных частных собствен-
ников – фермеров – с культурой и принци-
пами труда, как у американских ковбоев. 

Базис и надстройка
Ясное дело, чтобы достичь поставленных 
целей, нужно время. А помимо него – еще 
несколько факторов или несущих кон-
струкций программы. Это, прежде всего, 
свободные пастбища, дешевые кредиты 
и импорт маточного поголовья крупного 
рогатого скота. Без этих трех составляю-
щих невозможно будет охватить большое 
количество трудоспособного населения и 
вовлечь его в масштабное занятие живот-
новодством. 

Хотя важен и еще один пазл програм-
мы – желание людей трудиться на земле, 
выращивать скот и зарабатывать на этом 
состояние. 

Само собой, эта программа не родилась 
на пустом месте. Ее предтечей был вопло-
щенный в жизнь после 2010 года проект 
«Реализация экспортного потенциала мяса 
КРС». Однако этот проект лишь заложил 
основы – владельцы промышленных от-
кормочных площадок начали завозить в 

Казахстан породистый крупный рогатый 
скот из США, Канады и Австралии. Так, в 
стране резко увеличилось поголовье чер-
ных ангусов и рыжих герефордов (пра-
родитель советской мясной породы «ка-
захская белоголовая»). Но это был только 
первый этап, к тому же крупные собствен-
ники могли себе позволить импортировать 
качественный скот из дальнего зарубежья. 

Теперь же новая мясная програм-
ма МСХ продолжает начатое с той лишь 
разницей, что акцент делается на класс 
малых фермеров – действующих или на-
чинающих. Эти малые фермеры должны 
группироваться вокруг уже существую-
щих промышленных откормплощадок и 
вступать с ними в якорную кооперацию. 
Разумеется, им не нужно большое стадо, а 
достаточно 50 голов. Для них это идеаль-
ный вариант. Плюс, имея ограниченные 
ресурсы, завезти они скот могут только из 
ближнего зарубежья. Благо в настоящее 
время российский рынок буквально пере-
полнен чистопородным мясным скотом, 
так как соседи сумели за короткое время 
резко нарастить потенциал своего сель-
ского хозяйства и животноводства в осо-
бенности. 

Нарастить популяцию 
Импорт маточного поголовья – обязатель-
ное условие, если казахстанские живот-
новоды, конечно, хотят быстро нарастить 
поголовье КРС внутри страны. Так, соб-
ственно, делается во всем мире, потому 
что, если фермеры начнут покупать скот 
друг у друга в одной стране, наращивание 
поголовья и, как следствие, экспортного 
потенциала мяса будет продвигаться че-

репашьими шажками. До определенного 
момента, пока в Казахстане не наберется 
«критическая масса» КРС, которая будет 
способна воспроизводить себя в нужном 
количестве, импорт маточного поголовья 
продолжится. 

Так, по словам председателя совета 
директоров АО «Аграрная кредитная кор-
порация», управляющего директора по ак-
тивам и инвестициям холдинга «КазАгро» 
Асылхана Джувашева, несмотря на то, что 
сама программа рассчитана на 10 лет – до 
2027 года, – предполагается, что серьез-
ные подвижки начнутся уже к 2023 году. 

«К этому времени планируется завез-
ти в Казахстан 900-950 тыс. маточного 
поголовья. То есть, стартуя с 2018 года, 
импортировать в республику по 150 тыс. 
голов каждый год. Однако мы понимаем, 
что программа находится только на на-
чальной стадии реализации, далеко не все 
действующие или потенциальные ферме-
ры информированы должным образом. 
Поэтому в текущем году показатель за-
воза скота снизили до 50 тыс. голов, зато 
в следующем ожидается, что он вырастит 
до 100 тыс. голов. И уже в последующие 
годы будет доходить до 200 тыс. голов им-
портного скота. Завоз 950 тыс. голов КРС 
должен дать на выходе 100 тыс. тонн мяса, 
которое после 2023 года Казахстан сможет 
поставить на экспорт», – рассказал «Капи-
тал.kz» Джувашев. 

Пастбища – ключевой вопрос 
Но для того чтобы малые фермерские хо-
зяйства появились и заработали, им в пер-
вую очередь нужна земля. Им необходимы 
пастбища для выпаса мясного скота. При-

чем пастбища нужны из расчета 500 гекта-
ров на одного малого фермера. Потому что 
программа предусматривает выделение 
кредита на приобретение фермером 50 го-
лов КРС. А для выпаса 50 голов крупного 
рогатого скота как воздух необходимы 500 
гектаров пастбищных угодий.

В свою очередь выделение пастбищ – 
это целиком и полностью прерогатива 
районных акиматов. Но их следует кон-
тролировать. А Минсельхоз способен это 
делать только путем внедрения цифро-
визации: когда через спутниковые сним-
ки аграрное ведомство сможет получать 
правдивую «картинку»: какие пастбища 
реально используются по назначению, а 
какие – нет. Соответственно, возникнет 
легальный инструмент для изъятия зе-
мельных участков у недобросовестных 
пользователей. 

Например, глава ОЮЛ «Мясной союз 
Казахстана», владелец откормочной пло-
щадки SC Food в Аккольском районе Ак-
молинской области Максут Бактибаев в 
разговоре с нами заметил, что, проанали-
зировав показатели, «Мясной союз» узнал, 
что сейчас только в одном этом районе 
свободно 70 тыс. гектаров пастбищ. 

«Это запас, который хоть сейчас можно 
отдать фермерам. 70 тыс. га пастбищ – это 
из расчета 500 гектаров на одно хозяйство 
получается 150 фермеров. Поэтому сейчас 
ставится задача только в одном районе 
создать 150 фермерских хозяйств с коли-
чеством стада 50 голов минимум», – под-
черкнул Бактибаев. 

Кстати, как заверил «Капитал.kz» руко-
водитель департамента животноводства 
МСХ Еркебулан Ахметов, в самой Акмо-
линской области, которая выбрана в каче-
стве пилотной, нужно располагать только 
откормочными площадками на 46 тыс. 
ското-мест. Лишь таким образом можно 
выйти на заданные показатели производ-
ства к 2023 году. 

«Для сравнения: сейчас текущие мощ-
ности региона по откормплощадкам рав-
ны 15 тыс. ското-мест. Значит следует 
увеличить их еще в три раза. К тому же 
параллельно в регионе должно появиться 
1033 малых фермерских хозяйств», – про-
комментировал Еркебулан Ахметов. 

Сколько и чего нужно фермеру 
Минсельхозом уже разработан типо-
вой проект для малых фермеров, кото-
рые собираются приобрести 50 голов 
КРС. Помимо 500 гектаров пастбищ, им 
необходимы трактор, косилка и пресс-
подборщик. Нужна скважина – колодец 
для воды. Нужно учитывать, что подведе-
ние водной инфраструктуры субсидиру-
ется государством на 80% от вложенных 
средств. Кроме того, необходима кошара 
для содержания скота в зимнее время. А 
также помещение для проживания пасту-
хов. Разумеется, следует резервировать 
средства на зарплату и покупку кормов. В 
целом такой типовой проект рассчитан на 
сумму в 55 млн тенге.

Помимо субсидий, государство через 
финансовые институты холдинга «КазА-
гро» – Фонд финансовой поддержки сель-
ского хозяйства и Аграрную кредитную 
корпорацию – выдает кредиты. Например, 
ФХ «Манат» из Ерейментауского района 
Акмолинской области получило кредит в 
размере 23 млн 390 тыс. тенге на закупку 
маточного поголовья КРС. Срок кредита – 
15 лет, ставка – 4% годовых.

Выдача разрешения на использование 
пастбища занимает до 50 дней. Одобрение 
кредита – до 20 дней. Импорт КРС длится 
около 50 дней: 21 день – карантин на сто-
роне импортера, 21 день – на нашей сто-
роне. Около 5-10 дней может составить до-
ставка скота до места назначения. 

 ▀ «Киберщит Казахстана»:  
создать условия для разработчиков
Первое заседание Совета по вопросам обеспечения кибербезопасности РК  
вскрыло проблемы этого сегмента IT

Георгий Ковалев

Программа «Киберщит Казахстана» 
за год существования внесла прин-
ципиальные изменения в рынок ин-

формационной безопасности страны. Раз-
работан национальный антикризисный 
план реагирования на информационные 
угрозы, открыт национальный институт 
развития в сфере информбезопасности. 
Работают Служба реагирования на ин-
циденты в области ИБ и Национальный 
оператор базы данных устройств и кодов, 
создана Единая национальная резервная 
платформа хранения электронных инфор-
мационных ресурсов. 

На очереди – реализация действий по 
формированию национальной эксперт-
ной среды и поддержки отечественных 
производителей. Этой теме было посвяще-
но первое заседание Совета по вопросам 
обеспечения кибербезопасности РК, про-
шедшее в Астане в начале текущей недели. 
«Капитал.kz» попросил участников совета 
поделиться впечатлениями.

Безопасность должна стать 
приоритетом
Арман Абдрасилов, директор Центра ана-
лиза и расследований кибератак (ЦАРКА), 
считает, что сейчас самое время вернуть 
должный уровень важности теме информа-
ционной безопасности. «IT-отрасль активно 
развивалась и получала поддержку государ-
ства. Основным показателем было количе-
ство внедренных IT-систем, количество лю-
дей, подключенных к системам, – все было 
нацелено на быстрое внедрение. Кибербе-
зопасность стала «мешающим» звеном, – го-
ворит Арман Абдрасилов. – «Безопасники» 
всегда задерживают процесс внедрения, 
когда говорят о необходимости детального 
изучения исходного кода программ, тести-
рования. Поэтому решения о вводе систем 
в эксплуатацию были компромиссными. 
Похожая ситуация была с электронным 
правительством: чем больше внедрялось 
государственных услуг, тем больше в систе-
ме образовывалось уязвимостей». 

В результате изменилась ценностная 
ориентация рынка, понизился статус экс-
пертов в области безопасности. «Уровень 
сферы безопасности отстал в развитии от 
IT-отрасли. Сформировались дефицит ка-
дров, недостаток квалификации. Сам ры-
нок немного мутировал, «безопасников» 

подчинили IT-разработчикам. Когда на 
одной чаше весов – быстрое внедрение си-
стемы и бонусы за это, а на другой – требо-
вание одного из отделов более вниматель-
но проработать вопросы безопасности, 
выбор всегда на стороне быстрого внедре-
ния», – говорит Арман Абдрасилов. 

Какие способы восстановления равно-
весия ЦАРКА предложил на Совете по обе-
спечению кибербезопасности? «Нам надо 
развиваться очень быстро. Мы просим в 
рамках совета простимулировать отрасль 
информационной безопасности, чтобы 
она могла догнать по уровню развития 
отрасль IT, – говорит Арман Абдрасилов. 
– Для этого мы предлагаем материальные 
методы стимуляции: повышение уровня 
зарплат, просим стимулировать проекты и 
стартапы в области информбезопасности. 
Также мы просим чиновников публично 
демонстрировать поддержку этой сферы, 
больше говорить о важности темы без-
опасности». 

Главный стимул к росту  
создаст рынок 
Виктор Покусов, председатель Казахстан-
ской ассоциации информационной без-
опасности, другой участник Совета по 
кибербезопасности, предлагает создать 
рыночные условия для развития этой сфе-
ры IT. По его мнению, решению задачи по-
может обязательность ежегодного аудита 
информационной безопасности государ-
ственных и квазигосучреждений, к чему 
должны быть привлечены частные компа-
нии. «Уровень безопасности будет расти, 
если сформировать и развивать рынок 
аудита. К тому же нам надо оценить теку-
щий уровень безопасности. Когда мы пой-
мем, на каком уровне развития находим-
ся, можно будет обозначить новые цели и 
рекомендовать пути их достижения. Тогда 
у нас будет ежегодное улучшение в этой 
сфере, – считает Виктор Покусов. – Также 
аудит подстегнет применение техниче-
ских средств, реализацию продуктов, их 
сертификацию и применение. Даже если 
часть рынка будет адаптировать зарубеж-
ные разработки, это тоже дополнитель-
ный стимул для развития». 

Есть еще одна очевидная проблема 
рынка – недостаток квалифицированных 
кадров. Рыночные отношения в сфере ин-
формбезопасности помогут нивелировать 
эту проблему, а потом и решить в целом. 

«Проблема существует: у нас мало специ-
алистов, а которые есть – уезжают. Это 
нонсенс: уезжать из страны при нехватке 
специалистов. Сейчас компании, откры-
вая отделы по защите информации, не 
имеют ни плана работы, ни бюджета, и от-
куда они набрали специалистов – неясно, 
– говорит Виктор Покусов. – Но если будет 
конкретный план развития, достаточно 
иметь в штате одного человека для кон-
троля, а услугу по информбезопасности 
передать на аутсорс – вот еще один способ 
развития рынка. У нас есть разработчики 
и программисты, им надо находить при-
менение в стране. Государство должно 
создать условия для роста местным специ-
алистам и компаниям, чтобы у них были 
доход и занятость». 

Реестр доверенных 
производителей не избавляет  
от конкуренции
Еще одна важная тема, обсуждаемая на 
Совете по кибербезопасности, – создание 
условий для развития электронной про-
мышленности в стране. Для этого фор-
мируется Реестр доверенной продукции 
электронной промышленности и про-
граммного обеспечения. Его формирует 
министерство оборонной и аэрокосмиче-
ской промышленности. Чтобы стать участ-
ников реестра, необходимо пройти серти-
фикацию на соответствие требованиям по 
информационной безопасности. 

Однако условия на рынке таковы, что 
участник реестра не избегает конкурен-
ции с иностранными производителями. 
«Главная проблема членов нашей ассоци-
ации – конкуренция с зарубежными про-
дуктами. Иностранные компании легко 
могут соблюдать требования реестра. За-
рубежному игроку надо полностью рас-
крыть свой продукт, и ничто не помешает 
ему стать доверенным производителем, 
– говорит Виктор Покусов. – Некоторые 
продукты мы по 6-7 лет разрабатываем, 
но не выдерживаем конкуренции с росси-
янами. Они продавать умеют лучше нас, 
у них есть подпитка денежная, ресурсов 
больше. Им легко завоевать этот рынок. 
Мы предложили создать стандарты хотя 
бы для силовых структур, чтобы развивать 
местный рынок. «Киберщит» должен под-
держивать отечественных производите-
лей, стимулировать использование отече-
ственных продуктов». 

 ▀ Alstom: «Мы научились 
реагировать на скачки валюты»

Римма Налиханова

Дидье Пфлегер, старший вице-пре-
зидент в регионе Ближнего Востока 
и Африки Alstom, в эксклюзивном 

интервью «Капитал.kz» рассказал о новом 
контракте и куда компания планирует ин-
вестировать в Казахстане.

– Начнем с самого важного для биз-
неса – это продажи. Есть ли у ЭКЗ круп-
ные заказчики из Центральной Азии? 
Сколько контрактов уже имеется и счи-
таются ли они крупными? 

– На сегодняшний день мы экспорти-
руем в Азербайджан 50 локомотивов (10 
пассажирских и 40 грузовых). По рыноч-
ным меркам это средний контракт. Надо 
понимать, что пока мы только развиваем 
данное направление и, думаю, в будущем 
получим более крупные контракты. Как 
раз сейчас мы ведем работу в этом на-
правлении, в ближайшие год-два будем 
задействованы в тендерных процедурах 
по всему региону. Пока мы на стадии раз-
вития бизнеса, так как страны ЦА не явля-
ются полностью зрелыми для этого рынка, 
но они уже рассматривают приобретение 
наших локомотивов, и у нас все впереди. 
Если посмотреть на соглашение ЭКЗ и 
КТЖ, то подписан контракт на 90 локомо-
тивов, завод загружен полностью, все, что 
будет сверху, это уже будет дополнитель-
ной нагрузкой.

– Какова сейчас загруженность ЭКЗ и 
КЭП? Успевают ли заводы, справляются 
ли с нагрузкой?

– Стоит отметить возможности техни-
ческого обслуживания. У ЭКЗ и КТЖ есть 
долгосрочный договор на 20-30 лет, а это, 
соответственно, бесперебойная и гаранти-
рованная работа. Если говорить о КЭП, то 
тут тоже есть гарантированный контракт 
с КТЖ по замене линии стрелочных при-
водов. Он также долгосрочный, и оба заво-
да будут работать на полную мощность. В 
Алматы и Астане идет строительство ЛРТ 
– это тоже наш потенциальный клиент в 
Казахстане. Мы хотим, чтобы Казахстан 
стал центральным регионом, где мы будем 
наращивать производство и нарабатывать 
потенциал, а затем будем передавать его 
другим странам. 

– Насколько перспективно для Казах-
стана развитие данного направления? 
Вам не кажется, что наш рынок слиш-
ком мал для реализации транспортных 
решений, причем как в грузоперевоз-
ках, так и в пассажирских? 

– Географическое положение Казахста-
на очень удобное, потому что он находит-
ся на пересечении транзитных коридоров 
между Европой, Восточной Европой и 
Китаем, и это делает рынок грузоперево-
зок привлекательным и перспективным, 
дает большое преимущество в отношении 
транзитных перевозок. В целом Казахстан 
важен не только для нашей компании, 

а также для всего региона, потому что 
здесь большой потенциал. Если говорить 
о городских рынках, то это направление 
только начинает развиваться. Потенциал, 
конечно, есть, но необходимы еще время и 
инвестиции. Казахстан был одной из пер-
вых стран, начавших обновление и модер-
низацию железнодорожной индустрии. 
Думаю, рынку еще необходимо 15-20 лет, 
чтобы стать прибыльным. Если говорить 
о пассажирских перевозках, то особен-
ность Казахстана в том, что между города-
ми большие дистанции и мала плотность 
населения. Например, если сравнить с 
Россией или Польшей, то там плотность 
населения гораздо больше, поэтому там 
высок интерес в пассажирских перевоз-
ках. Расстояние между Астаной и Алматы 
– больше 1000 км, естественно, многие 
выбирают самолет, поэтому нет смысла 
делать ставки на пассажирские перевоз-
ки. С маленькой плотностью населения и 
большими расстояниями это практически 
невозможно. 

– Что делать? Другие же страны 
справляются с такими проблемами. 

– С развитием индустрии в целом при-
дет понимание, как выходить из положе-
ния. Я вижу один хороший и качественный 
вариант – производство высокоскоростных 
поездов, которые будут развивать скорость 

до 250 км/ч и решат территориальные 
проблемы. Надо отметить, что пассажир-
ские перевозки в целом нерентабельны. 
Во многих странах справиться самостоя-
тельно отрасль не может. То же самое на-
блюдается в Казахстане, странах Европы и 
Ближнего Востока, где в целом транспорт 
– общественная услуга, поэтому сделать ее 
доходной и прибыльной довольно сложно. 
Потому и существуют различные схемы 
партнерства и совместного сотрудниче-
ства. Затраты колоссальные и нужны инве-
стиции или участие государства.

– Расскажите подробнее о бизнес-
климате в Казахстане. Влияет ли инфля-
ция на ваше производство, как вы ра-
ботаете совместно с государственным 
сектором? 

– В Казахстане комфортно работать, 
мы приветствуем вмешательство госком-
паний, но при разумном совместном со-
трудничестве. Иногда без этого нельзя. 
Например, проект КТЖ – мы его финанси-
руем, поэтому нам нужны гарантии, что 
он будет долгосрочным и вложенные ин-
вестиции можно будет вернуть. Ни один 
инвестор не пойдет в страну, если не будет 
гарантий, уверенности, что его средства 
будут возвращены. Поэтому поддержка 
идет хорошая и нами, как бизнесом, это 
приветствуется. Интересны ГЧП-проекты, 

потому как они как раз и дают эту гаран-
тию. Например, программа локализации. 
Ранее все локомотивы производились во 
Франции и привозились в Казахстан. Сей-
час процент местного содержания значи-
тельно увеличился, даже в техническом 
обслуживании – до 60%. Таким образом, 
можно будет нарастить базу местных по-
ставщиков по различным областям в этой 
индустрии. Что касается инфляции, два 
года назад девальвация сильно ударила и 
по стране, и по нам. Но сейчас это уже в 
прошлом, мы научились реагировать на 
скачки валюты. У нас долгосрочные про-
гнозы. Мы планируем и дальше продол-
жать работу в РК. 

– Есть же какие-то инструменты, 
которые могли бы ускорить процесс 
трансформации железнодорожной сфе-
ры. Может быть, упростить какие-то 
процедуры и уменьшить срок реализа-
ции проекта? Как обстоят дела с каче-
ственными кадрами?

– Конечно, такой путь всегда есть. Пока 
мы на уровне переговоров вносим пред-
ложение пересмотреть налогообложение 
для экспорта. Мы достаточно долго на 
рынке, и правительство Казахстана к нам 
прислушивается, и не было еще ни одного 
случая бюрократической волокиты, чтобы 
это мешало как-то работе нашего завода. 
Наша задача – развивать бизнес тут с мак-
симальным привлечением местных ка-
дров. У вас много хороших специалистов, 
но есть острая нехватка профильных. В 
самом начале еще приезжали сотрудники 
из Европы для обучения персонала, сей-
час эти сотрудники проводят обучение 
уже для своих коллег. Со временем, я ду-
маю, мы достигнем такого уровня, что в 
будущем у нас будет экспатов не более 10 
человек. 

– О чем компания Alstom сейчас до-
говаривается с правительством Казах-
стана?

– Мы обсуждаем цифровизацию 
устройств СЦБ (устройства сигнализа-
ции, централизации и блокировки) же-
лезных дорог. Мы готовы инвестировать 
в программы цифровизации в Алматы 
(устройства блокировки, разработка циф-
ровизации устройств СЦБ на нашем пред-
приятии в Алматы «КазЭлектроПривод»). 
Мы нацелены на 70-75% локализации та-
кой программы. 

Объем продаж компании в 2017-2018 финансовом году составил 
8 млрд евро, объем заказов – 7,2 млрд евро. В Центральной Азии 
компания представлена как производитель пассажирских 
и грузовых электровозов на Электровозосборочном заводе 
(ЭКЗ) и поставщик услуг по сервисному обслуживанию 
электровозов в Астане, а также стрелочных приводов на заводе 
«КазЭлектроПривод» (КЭП) в Алматы
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 ▀ Минздрав пообещал не лоббировать 
интересы одной компании
IT-разработчикам гарантировали, что их мнение будет учтено при развитии рынка 
цифровизации медицины 

Георгий Ковалев 

В конфликте министерства здравоох-
ранения и IT-компаний, участвую-
щих в программе цифровизации ме-

дицины, взята пауза. 29 июня на первом 
заседании комиссии по цифровизации 
при Минздраве РК прозвучало обещание 
министерства не лоббировать интересы 
одной компании в ущерб другим. 

Председателем первого заседания ко-
миссии был вице-министр здравоохране-
ния Олжас Абишев. Он неоднократно по-
вторял, что немедленно напишет письма 
во все управления здравоохранения с за-
претом чиновникам обязывать медучреж-
дения выбирать определенную програм-
му. Некоторые его заявления прозвучали 
очень эмоционально. Также вице-министр 
не забывал открещиваться от самой идеи 
лоббирования интересов одной компании 
Минздравом.

Следует добавить, что это, пожалуй, 
единственная конкретика, прозвучавшая 
на заседании. Остался открытым и не до 
конца обсужденным крайне важный во-
прос состава комиссии. Часть IT-компаний 
настаивала на том, чтобы две трети пред-
ставительских мест в ней занимали раз-
работчики продукта с серьезной бизнес-
историей. Министерство видело их место 
в постоянно действующем при комиссии 
специальном консультативном органе. Яс-
ности в этот вопрос так и не внесли, зато 
обсудили регламент работы комиссии.

«Капитал.kz» изучил причины и обсто-
ятельства конфликта.

Компании объединились для 
борьбы с монополией
Скандал грянул в конце июня. Группа IT-
компаний, специализирующихся на раз-
работке МИС – медицинских информа-
ционных систем, – обвинила Минздрав 
в потакании интересам одной компании 
– «ЦИТ ДАМУ». 

Суть конфликта в том, что департамен-
ты здравоохранения на местах якобы ор-
ганизовали давление на государственные 
медучреждения с требованием перевести 
документооборот исключительно на про-
грамму «ЦИТ ДАМУ» – «Дамумед». При 
этом всего на рынке цифровизации ме-
дицины работают около 40 компаний, из 
которых 20 имеют серьезный послужной 
список и востребованные разработки.

Это не первый подобного рода скан-
дал, когда государственные структуры 
бесцеремонно устанавливают на рынке 
монополию одного разработчика. Совсем 
недавно предпринимателей Алматы, за-

нимающихся продажей алкоголя, обя-
зывали пользоваться одним приложени-
ем – Wipon Pro. А пример виртуального 
школьного дневника Kundelik, учитывая 
его «удобство и практичность», и вовсе 
можно признать хрестоматийным. 

Особенность же текущей ситуации в 
том, что около десятка компаний – разра-
ботчиков МИС – объединились в ассоциа-
цию и начали активную компанию по за-
щите рынка от монополии.

Как оцифровать 3 тыс. 
медучреждений до конца года
Цифровизация государственных больниц 
– это огромный рынок и огромный объем 
работ. По словам Виталия Ермоленко, гене-
рального директора компании Medelement, 
до конца текущего года страна должна 
оцифровать около 3 тыс. медучреждений. 
Чтобы получить примерное представление 
о финансовых вложениях, можно использо-
вать такие данные: в Костанайской области 
в этом году на цифровизацию 42 объектов 
было затрачено 360 млн тенге. 

По оценке Виталия Ермоленко, с за-
дачей перевода в цифровой формат 3 тыс. 
медучреждений 20 лучших компаний 
страны смогут справиться за 2 года. Что 
ж, открещиваясь от давления на рынок, 
Минздрав поступает весьма дальновидно: 
не совсем мудрое решение – взвалить эту 
задачу на одну компанию.

Кто и почему контролирует 
рынок
Сейчас, по общему признанию, компания 
«ЦИТ ДАМУ» контролирует 55% рынка. 

Такую цифру привел вице-министр Ол-
жас Абишев, не конкретизировав сегмент: 
речь только о государственных клини-
ках или же о рынке в целом. Карилл Ка-
питанов, технический директор ТОО 
«Dzhandosov Soft», уже в этом видит при-
знаки захвата рынка одной компанией. 
«Если подсчитать доли других компаний, 
то получается, что 20 лучших компаний 
страны владеют каждая не более чем 2% 
рынка. Хотя есть разработчики, которые 
в этом бизнесе работают почти 20 лет», – 
говорит он. 

Работа с государственными медуч-
реждениями – это очень сложный рынок, 
большинство компаний стараются его из-
бегать. Особенность Dzhandosov Soft в том, 
что она сразу стала специализироваться 
на услугах именно госсектору. По словам 
Кирилла Капитанова, всего месяц назад у 
компании в клиентах было 12 госбольниц. 
Однако по «фантастическому совпадению 
обстоятельств» одновременно с тем, как 
стали циркулировать слухи о лоббирова-
нии департаментами здравоохранения 
одной компании, Dzhandosov Soft потеря-
ла 10 клиентов. «Внедрение программы с 
годовым обслуживанием стоит от 3 млн до 
30 млн тенге в год в зависимости от слож-
ности проекта. Я не совсем компетентен 
судить о финансовых потерях, но оцени-
ваю годовой оборот нашей компании в 
100 млн тенге, мы только что вышли на 
самоокупаемость», – говорит Кирилл Ка-
питанов.

У компании Medelement общий порт-
фель проектов составляют примерно 80 
компаний, десятая часть – госбольницы. 

По словам Виталия Ермоленко, потеря 
государственных партнеров грозит ком-
пании потерей 60 млн тенге ежегодно. 
Например, говорит он, совсем недавно 
компания установила свой софт в Центре 
психического здоровья. Однако он так и не 
заработал и работа не была оплачена, по-
тому что неожиданно заказчик принял ре-
шение установить программу «Дамумед». 
«Самый негативный сценарий – это если 
Минздрав не ограничится воздействием 
на госсектор и будет настаивать на внедре-
нии одной программы и частным рынком 
тоже. Возможности и рычаги давления на 
частников у чиновников имеются», – гово-
рит Виталий Ермоленко.

Комиссия должна работать по 
закону
Виктор Покусов, председатель Казахстан-
ской ассоциации информационной без-
опасности, считает, что работа комиссии 
по цифровизации медицины в текущем 
виде не принесет никакой пользы. «Самая 
большая проблема медицины – слабая 
информационная безопасность. Комис-
сия должна создаваться с привлечением 
экспертов других министерств, напри-
мер, информации и коммуникаций, обо-
ронной и аэрокосмической промышлен-
ности, холдинга «Зерде». Потому что 
если само министерство будет задавать 
стандарты работы, то может это сделать 
однобоко, прописав то, что им нравится, 
не учитывая реалий жизни, что наши 
программисты могут, а что нет. Или учи-
тывая чьи-то узкие интересы, – говорит 
Виктор Покусов. – Перед страной стоит 
задача построения системы открытых 
данных, к которой должны подключаться 
разработчики, и делать свои интерфейсы. 
Нельзя навязывать определенные про-
граммы».

Зачем стране информационная 
монополия 
Почему такая ситуация стала возможна 
именно сейчас? Участники рынка придер-
живаются единой версии. 

Согласно плану цифровизации медици-
ны страны, в конце текущего года должен 
произойти тотальный переход всех медуч-
реждений на программный документоо-
борот. Задумывалось, что к этому времени 
в распоряжении Минздрава уже будут об-
лачное решение для хранения и обработки 
информации и специальная шина, через 
которую любые медучреждения смогут к 
этому облаку подключаться. 

На эту задачу было выделено 20 млн 
евро, подряд получила одна из дочерних 

компаний Ericsson. Однако проект до сих 
пор не реализован – возможно, по причине 
неправильного техзадания. 

Поэтому сейчас в Минздраве до сих пор 
нет единого реестра информации. Обще-
ние с больницами и медучреждениями 
происходит через примерно 20 серверов, 
на каждом из которых установлена про-
грамма тематического учета. Каждая 
больница стремилась по-своему оптими-
зировать необходимость многократного 
дублирования информации в резные рее-
стры, в этом ценность тех решений, кото-
рые у них установлены уже давно. 

Так в чем причина лоббирования про-
граммного единообразия?

Кажется, деньги ни при чем.
Просто желание министерства отчи-

таться о тотальной цифровизации меди-
цины до конца года. И перегибы на ме-
стах.

874

В 2017 году

наименований лекарств и изделий
медназначения

количество проверок бизнеса
сокращено в

освобождены от проверок

1.7раза  

заключено 25 долгосрочных договоров 
с отечественными товаропроизводителями
на поставку

34,5тыс. объектов

В  2017 году

объем инвестиций в здравоохранение
составил

91,4млрд тенге 
и вырос к уровню 2016 года на 49,8%
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БАНК ФИНЛЯНДИИ: 
КРИПТОВАЛЮТЫ — 
ЭТО ОШИБКА

Центральный банк Финляндии выпустил 
документ под названием «Великий обман 
криптовалют», в котором высказал свое от-
ношение к цифровым валютам. Автором до-
кумента выступил Алекси Грим, советник по 
дигитализации и глава Цифрового Централь-
ного Банка при Министерстве финансовой 
стабильности и статистики Финляндии. При 
помощи данного документа Грим пытается 
донести, насколько «плохо в обществе пони-
мают концепцию денег» и как сильно интер-
нет и соцсети «смешивают правду и вымысел». 
Представитель Банка Финляндии считает, 
что криптовалюты – не настоящие валюты, а 
лишь «системы подсчета несуществующих ак-
тивов». В качестве аргумента он приводит тот 
факт, что такие технологии, как блокчейн, по 
сути являются системами хранения данных. 
А их использование для криптовалют «не со-
ответствует фундаментальным характери-
стикам денег». В документе также приводятся 
несколько цитат из других исследований. «В 
любом случае и для любых целей эта база дан-
ных является централизованной. Тот факт, 
что существует множество синхронизирован-
ных и распределенных по сети копий базы, 
не важен, ведь каждая копия содержит одни 
и те же данные», — отмечает Грим. Согласно 
документу, основным мотивом покупки крип-
товалют являются криминальные действия, 
ощущение причастности к сообществу, попыт-
ка защититься от «реального или вымышлен-
ного» государственного притеснения либо же 
спекулятивная торговля. (forklog.com)

ВАШИНГТОН 
ПЕРЕЙДЕТ НА 
ЭЛЕКТРОАВИАЦИЮ

Власти американского штата Вашингтон 
объявили о намерении перевести местное ави-
асообщение на электрические и гибридные 
летательные аппараты. Как сообщает General 
Aviation News, для оценки возможности такого 
перехода власти сформировали рабочую груп-
пу, которая уже начала консультации с авиараз-
работчиками, перевозчиками, аэропортами и 
авиационными властями штата. В частности, 
первая консультация уже была проведена со 
стартапом Zunum Aero, разрабатывающим 
полностью электрический региональный са-
молет. На первой консультации, проведенной 
рабочей группой, помимо Zunum Aero при-
сутствовали представители компаний Boeing, 
VerteGo Aero, Volta Companies и Faraday Aero, а 
также энергетических компаний и аэропортов. 
По итогам исследований рабочая группа долж-
на определить, насколько возможен переход на 
электрическую и гибридную авиацию, а также 
оценить влияние такого перехода на рынок 
труда в штате, экологическую обстановку и 
восприятие нового транспорта людьми. Свою 
работу группа должна завершить к 30 июня 
2019 года. Гибридная и электрическая авиа-
ция привлекает к себе все больший интерес, 
поскольку использование новых самолетов и 
вертолетов позволяет существенно сократить 
расходы на эксплуатацию авиационного парка 
и уменьшить выбросы углекислого газа. (N+1)

В БЕЛАРУСИ 
ВЫПУСКАЮТ 
БЕСПИЛОТНЫЙ БЕЛАЗ

Белорусский автомобильный завод БелАЗ 
готов к выпуску карьерного самосвала грузо-
подъемностью 130 тонн. Об этом рассказал 
посол Беларуси в России Игорь Петришенко. 
«К производству беспилотных самосвалов-ро-
ботов готов белорусский автогигант БелАЗ. 
Первый беспилотный карьерный самосвал гру-
зоподъемностью 130 тонн практически готов и 
скоро выедет в свет. Автомобиль может переме-
щаться самостоятельно, без участия водителя. 
У него новый дизайн и принципиально иная 
концепция», – отметил Игорь Петришенко. По 
словам посла, движение самосвала к точкам по-
грузки и разгрузки будет осуществляться пол-
ностью в автономном режиме – без участия че-
ловека. Автомобиль способен ориентироваться 
в пространстве благодаря высокоточной систе-
ме геопозиционирования GPS/Глонасс, а опти-
ко-электронная система позволяет ему функ-
ционировать при тяжелых погодных условиях. 
Появление таких самосвалов минимизирует 
человеческий риск в сложных местах работы. 
Игорь Петришенко также заявил, что недавно 
белорусско-британское предприятие «Юни-
сон» и китайская компания Zotye International 
Automobile Trading подписали в Циндао согла-
шение об организации производства электро-
мобилей марки Zotye на территории Беларуси. 
Контракт на общую сумму в $560 млн предус-
матривает организацию до 2022 года выпуска 
30 тыс. электрокаров. Основная часть продук-
ции пойдет на рынки стран СНГ. (autonews.ru)

ТЫСЯЧИ 
КРИПТОВАЛЮТНЫХ 
ПРОЕКТОВ «МЕРТВЫ»

Два сайта, которые активно каталогизи-
руют неудачные криптопроекты, Coinopsy 
и DeadCoins, обнаружили, что более 1000 
проектов потерпели поражение уже в 2018 
году. Coinopsy ежедневно публикует обзоры 
криптовалют, включая те, что уже «мертвы». 
«Мертвый» токен издание определяет как тот, 
что демонстрирует как минимум одну из сле-
дующих характеристик: токен заброшен (не 
развивается), проект носит мошеннический 
характер, сайт токена «мертв», отсутствуют 
узлы, налицо проблемы с кошельком, инфор-
мация о проекте не обновляется в социальных 
сетях, проект собрал ничтожно мало средств, 
разработчики покинули его. По данным 
Coinopsy, сейчас имеется 247 «мертвых» монет. 
Их перечень включает печально известный то-
кен Bitconnect — этот проект, закрывшийся в 
январе 2018 года, TechCrunch описывает как 
«самую успешную криптовалютную финан-
совую пирамиду в истории». Похожий список 
«мертвых» криптовалют веб-сайта DeadCoins 
включает 830 монет. (coinspot.io) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ИНВЕСТИЦИИ В 
ПИЩЕПРОМ РАСТУТ

По итогам 5 месяцев в пищевую промыш-
ленность РК вложили 38,2 млрд тенге – эта 
сумма сразу вдвое больше, чем годом ранее. 
Наибольший объем пришелся на Алматин-
скую (31,3% от РК) и Костанайскую (14,9% от 
РК) области. В обоих регионах-инвестмагни-
тах объемы инвестиций в основной капитал 
в сфере производства продуктов питания вы-
росли более чем в 3,3 раза за год – до 11,9 млрд 
тенге в Алматинской и до 5,7 млрд тенге – в 
Костанайской областях. Наибольший объем 
инвестиций вложен собственными силами 
бизнеса – 57,8%. Еще 19,4% обеспечено бан-
ковскими займами, и 22,8% – прочими за-
емными средствами. Именно производители 
Алматинской области и ключевого мегаполи-
са – Алматы – обеспечили наибольший вклад 
в пищепром РК – 26,1%. Еще 12,7% пришлось 
на Костанайскую область. Всего в стране про-
извели продуктов питания на 627,9 млрд тенге 
– это на 9,8% больше, чем год назад. С учетом 
инфляции рост физического объема пищепро-
ма составил 6,3%. В многолетней динамике в 
производстве пищевых продуктов фиксирует-
ся стабильный рост как в денежном выраже-
нии, так и в физическом объеме. (ranking.kz)

В АКТЮБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ОТКРОЮТ  
30 ОБЪЕКТОВ 

Более 30 социальных, производствен-
ных и торговых объектов запустят в регионе 
к юбилею Астаны. Общая стоимость проек-
тов — 10 млрд тенге. Молочная компания «Айс 
Плюс» в Актобе откроет цех по производству 
мороженого с производительностью 70 тонн 
продукции в сутки. В индустриальной зоне 
«Актобе» заработает завод по производству 
полиэтиленовых пакетов «ПолиВест» мощно-
стью до 1200 тонн продукции в год. В парке 
им. Первого Президента откроется аква-
парк. Договоренность о его строительстве 
была достигнута между акиматом области 
и ТОО «Улан компаниясы» в ходе междуна-
родного инвестиционного форума «AKTOBE 
INVEST-2016». Индустрия развлечений в Ак-
тобе пополнится также парком семейного от-
дыха Yurta Park. В парке уже обустроили поля 
для мини-гольфа, кинотеатр под открытым 
небом, скалодром, веревочный парк, библи-
отеки, этноаул и контактный зоопарк, лаби-
ринт, всесезонный ледовый каток, планета-
рий, стенды для стрельбы из лука и арбалета 
и многое другое. Особый вклад в благоустрой-
ство населенных пунктов будет внесен в рам-
ках акции «Туған жерге тағзым». В честь Дня 
столицы участники акции подарят городам 
и селам, в которых родились и выросли, два 
новых сквера, теплицу, фонтан и теннисный 
корт. (kapital.kz)

В ТУРКЕСТАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПОЯВЯТСЯ 
ЭКОГОРОДА

Аким Туркестанской области Жансеит 
Туймебаев встретился с делегацией из Южной 
Кореи. На встрече стороны обсудили вопросы 
реализации «зеленых» проектов в регионе. 
Жансеит Туймебаев сообщил, что в буду-
щем Туркестанская область станет одним из 
центров просвещения и духовного развития 
тюркского мира. «В настоящее время город 
Туркестан, становясь областным центром, 
требует серьезного развития инфраструктур-
ных проектов. Необходимо по достоинству 
оценить потенциал развития этого уникаль-
ного города, который может при правильной 
организации инвестиций превратиться в 
одну из самых активных точек инвестицион-
ного бума Центральной Азии», – сказал аким. 
Он представил делегации проект по созда-
нию экогородов в Туркестанской области и 
глобальный проект в сфере «зеленой» энерге-
тики, который направлен на энергообеспече-
ние региона и реализацию избытков энергии 
через SuperGrid на большие расстояния. От-
метим, что по итогам встречи Жансеит Туй-
мебаев поручил создать рабочую группу по 
разработке и реализации данных инициатив. 
Кроме того, представителям Южной Кореи 
была представлена амбициозная концепту-
альная программа по переработке твердых 
бытовых отходов. Такой пилотный проект уже 
запущен в Туркестане. (ontustik.gov.kz)

В СКО ЗАПУСКАЮТ 
БИОХИМ 

На заводе по производству биоэтанола 
в Северо-Казахстанской области готовятся 
к запуску производства клейковины и крахма-
ла. Это второй этап восстановительных работ 
на предприятии. Пробный запуск линии за-
планирован на третью декаду июля 2018 года. 
Отметим, что отечественными инвесторами 
уже более полутора лет ведутся восстанови-
тельные работы на заводе по глубокой перера-
ботке зерна и биоэтанола. Учитывая большую 
специфичность и техническую сложность 
восстановления, работы поделены на 3 этапа. 
На предприятии успешно запущен первый 
этап — производство муки, во втором полуго-
дии 2018 года планируется запустить второй 
этап — производство клейковины и крахмала, 
и в 2019 году предприятие будет готово пере-
йти на производство биоэтанола. Объем ин-
вестиций первого этапа составил 5 млрд тен-
ге, в рамках реализации второго и третьего 
этапов планируется инвестировать до 6 млрд 
тенге. «В рамках первых двух этапов, рассчи-
танных на 2017−2018 годы, запущен мельнич-
ный комплекс по производству муки, на оче-
реди — крахмал и клейковина. Уже в июле 
этого года будет пробный запуск по производ-
ству клейковины и крахмала, а третий этап бу-
дет реализован с 2019 по 2020 год и включает 
в себя собственно производство биоэтанола. 
Мы готовимся к нему заранее, ведем перего-
воры с нефтеперерабатывающими заводами, 
чтобы они начали технологическую подготов-
ку к переходу на производство экологически 
чистого продукта. Мощность переработки 
составит 191 тыс. тонн пшеницы в год», — со-
общил руководитель ТОО «BiolineKz» Алихан 
Талгатбек. (kapital.kz) 

 ▀ Как заработать  
на рогах оленей?

Петр Троценко

17 лет назад предприниматель 
Кенес Муралинов привез 
в Алматинскую область 

алтайских маралов, чтобы открыть 
единственную в регионе ферму  
по разведению оленей. «Капитал.kz» 
выяснил, кто покупает сушеные рога, 
какую траву предпочитают маралы  
и сколько стоит стакан горячей 
оленьей крови, полученной  
из свежеспиленных рогов

Олени как источник дохода
Алтайский марал – разновидность благо-
родного оленя, ареал распространения 
которого охватывает и Восточный Казах-
стан. В первую очередь животное ценится 
из-за пант – неокостеневших, напитанных 
кровью рогов, которые широко использу-
ются в восточной медицине и современ-
ной фармакологии. В ход идет и получае-
мая в результате срезывания пант оленья 
кровь – на ее основе создают лекарство 
пантокрин и даже принимают кровяные 
ванны. Пантокрин применяют при невра-
стении и пониженном давлении, а кровя-
ные ванны принято считать полезными 
для суставов.

Единственное в Алматинской области 
мараловое хозяйство «Алатау Маралы» 
расположено в живописном ущелье Ка-
сымбек на высоте примерно 2000 метров. 
На территории в 300 гектаров живут около 
250 оленей. По словам Кенеса Муралино-
ва, идею создать мараловое хозяйство он 
вынашивал давно, но пришлось основа-
тельно подумать, прежде чем решиться на 
этот бизнес.

«Перед тем, как закупить первую пар-
тию оленей, я начал изучать мараловод-
ство – заключил договор с учеными из 
академии зоологии, которые исследовали 
климат и травостой – могут ли прижиться 
маралы в предгорьях Заилийского Алатау? 
Вердикт был вынесен положительный, и я 
закупил в Восточно-Казахстанской обла-
сти первую партию оленей».

Чтобы животные прижились в новых 
климатических условиях, закупать нужно 
не взрослых оленей, а 1-2-годовалых те-
лят. Первая партия маралов в 70 голов обо-
шлась бизнесмену недешево – в 2001 году 
годовалый олененок стоил порядка 80-90 
тыс. тенге (курс доллара в то время состав-
лял 146,74 тенге). Чтобы олени чувство-
вали себя в новых условиях максималь-
но комфортно, предприниматель взял в 
долгосрочную аренду (на 49 лет) участок 
в 300 гектаров, обнес его забором и выпу-
стил животных в среду, максимально при-
ближенную к их естественному ареалу 
обитания. А вот с питанием оказалось не 
так просто – как и свойственно благород-
ному животному, обычное степное сено 
олени не едят.

«Маралам нужна только горная трава 
или люцерна, – продолжает Кенес Мура-
линов. – Люцерна дорогая – ее возят из Ба-
канаса (Балхашский район Алматинской 

области, примерно 230 км от маралового 
хозяйства, – ред.). Один тюк весом 100-120 
кг мы покупаем за 3 тыс. тенге, пока довоз-
им до фермы, цена вырастает до 5 тыс.».

Зимой все маралы живут на воле – спят 
в лесу, гуляют по огороженной территории 
(общая протяженность забора – 8 киломе-
тров) и питаются сеном и ячменем.

Для чего фермеру гостиница?
Главная цель Кенеса Муралинова – по-
строить на территории маралового хозяй-

ства гостиницу, куда бы могли вместиться 
все желающие поправить здоровье при 
помощи пант и оленьей крови. Сейчас на 
территории фермы стоит лишь неболь-
шой деревянный домик и несколько юрт, а 
вот на постройку капитальных зданий на 
арендованной земле наложен 10-летний 
запрет. По словам бизнесмена, пока не бу-
дет гостиницы, его мараловое хозяйство 
назвать рентабельным нельзя.

«Сезонная работа маралового хо-
зяйства – всего лишь четыре месяца, а 
остальные восемь хозяйство не работает, 
поскольку негде принимать желающих 
лечиться. Что удается накопить за четыре 
месяца – на оставшиеся восемь не хватит. 
Годовой оборот мараловой фермы – 15-20 
млн тенге. Все деньги уходят на содержа-
ние животных – нужно закупать корма и 
лекарства, платить аренду, поэтому я со-
держу хозяйство за счет другого бизнеса. 
Только два года назад я получил разре-
шение на строительство гостиницы для 
туристов. Сейчас подготовил проект и 
занимаюсь поиском инвесторов – идеей 
заинтересовались бизнесмены из Южной 
Кореи», –  рассказывает предпринима-
тель.

Стоимость проекта гостиничного ком-
плекса сравнительно невысока – $4-5 
млн – по словам бизнесмена, эта сумма 
отобьется за 2-3 года: «Корейцы говорят: 
если мы построим гостиницу, то желаю-
щие пройти лечение пантами и оленьей 
кровью граждане Южной Кореи мигом за-
полнят все номера. К тому же тут природа 
и свежий воздух».

Лечение пантами и оленьей кровью – 
недешевое удовольствие. Например, ван-
ная процедура с добавлением оленьей 
крови обойдется в 7 тыс. тенге. Получае-
мая от среза пант горячая оленья кровь (ее 
нужно пить залпом, пока не свернулась) 
стоит 10 тыс. тенге за стакан – принято 
считать, что она укрепляет иммунную 
систему. Консервированная кровь в спир-
товом растворе обойдется дешевле – 4 тыс. 
тенге за 250 г. 

8,7% 

2,4%пассажирооборот 
увеличился на 
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Препараты 
«Гемафемин» и «Феррагим»
воздействуют на женский организм, 
улучшая гормональный баланс, 
обмен веществ, нормализуя давление, 
оказывают комплексное воздействие 
на оздоровление организма

Основным свойством 
препаратов, производимых на 
основе пантов, является их 
способность оптимизировать 
энергетические процессы, 
происходящие в организме 
человека 

Норма потребления 

В РК же на 16 млн жителей 
производится всего 15 тонн 
ценного лекарственного сырья

по 1 г на человека

Республика Казахстан
имеет возможность поставлять
пантовую продукцию для переработки 
на предприятия фармацевтической 
промышленности на сумму 500
млн тенге ежегодно

Источник: farmers.kz

Как пилить рога?
Панты, то есть наполненные кровью, неокостеневшие 
оленьи рога, обычно спиливают в середине или конце 
июня. Определять точное время довольно просто – по 
форме верхних ветвей рогов, на которых должна по-
явиться «рогатка». Опытные мараловоды способны 
определить возраст рогов. В следующие месяцы кровь 
от рогов отходит, осенью они высыхают, а зимой оле-
ни их сбрасывают, чтобы с наступлением весны начали 
формироваться новые. Первая резка рогов обычно про-
исходит в возрасте двух лет.

Процедура спила пант быстрая, но все-таки хлопот-
ная – марала загоняют в специальный станок, в котором 
он оказывается зажатым по бокам, а затем опускают 
пол, чтобы ноги животного не касались твердой поверх-
ности. Если этого не сделать, марал начнет дергаться, 
что весьма усложнит процедуру спила. После этого ма-
ралу фиксируют шею и завязывают глаза (чтобы он не 
впадал в панику при виде людей).

Когда рога спиливают, оттуда начинает бить кровя-
ной фонтанчик, под который немедленно подставляют 
емкости и заливают в спиртовой раствор, чтобы кровь 
не свернулась. К тому же на процедуру срезания пант 
приезжают пациенты, желающие укрепить здоровье 
стаканчиком горячей оленьей крови.

Чтобы остановить кровь, оставшиеся от рогов «пень-
ки» перетягивают веревками и засыпают стрептоцидом 
и йодоформом, лекарствами, которые способствуют бы-
строму заживлению ран, препятствуют возникновению 
инфекции и отпугивают гнус. Считается, что во время 

срезки рогов маралы не испытывают боль, поскольку 
там нет нервных окончаний. 

Спиленные рога-панты разрезают на колбаски, за-
мораживают и отправляют на сублимационную суш-
ку (это когда лишняя влага испаряется, минуя жидкую 
фазу, а кровь при этом остается). После сушки панты 
измельчаются до порошкообразного состояния и прода-
ются в таком виде. Стоимость измельченных маральих 
рогов – $100-150 за килограмм.

«Раньше цена достигала и $300 – когда панты актив-
но закупали корейцы, – вспоминает Кенес Муралинов. 
– Сейчас внимание корейских бизнесменов переклю-
чилось на Канаду, где тоже разводят маралов и продают 
панты в большом количестве. А вот качество канадских 
рогов хуже алтайских, потому что другая порода – об 
этом мне рассказали корейские специалисты – согласно 
их исследованиям, полезных веществ в пантах алтай-
ских маралов значительно больше».

Панты в основном распространяются на внутреннем 
рынке – здесь их покупают казахстанские целители, а 
также граждане Китая и Южной Кореи, которые приез-
жают в Казахстан. А вот основные конкуренты «Алатау 
Маралы» – мараловые хозяйства Восточного Казахстана 
(их там около 10-15) – полностью сбывают свой товар в 
Южную Корею примерно по $100 за килограмм, говорит 
Кенес Муралинов.

Помимо пант и крови продается еще и мясо, которое 
можно купить там же, на маральей ферме, по 3200 тенге 
за килограмм. Кенес Муралинов отмечает, что мясо счи-
тается диетическим, поскольку там нет холестерина. 

 ▀ Как Intelligent одевает 
астанчан в галстуки
Популярны ли аксессуары ручной работы?

Елена Тумашова

«Астана – город для галстуков», – 
Нурсултан Муминов начинает 
наш разговор, раскладывая на 

столе галстуки ручной работы. В этой фра-
зе как будто сразу намек на то, что в столи-
це такие аксессуары пользуются большим 
спросом, чем в Алматы. «Так и есть. Алма-
ты больше город бизнесменов, а не чинов-
ников, и они предпочитают свободный 
стиль», – продолжает собеседник. Два года 
назад Нурсултан создал марку Intelligent 
(интеллигентом называют его друзья), все 
это время занимался своим делом и парал-
лельно работал на основном месте работы, 
сейчас полностью посвятил себя бизнесу. 
О том, каким способом лучше продавать 
продукцию handmade, почему он решил 
выбрать «нетрадиционные» для казах-
станцев материалы – шерсть, кашемир, 
хлопок, лен, и насколько его продукция 
дешевле предложения конкурентов, Нур-
султан Муминов рассказал деловому еже-
недельнику «Капитал.kz».

Галстуки. Начало
Сначала для меня это было хобби. Я ко-
ренной алматинец, учился в университете 
в Дубае по специальности бизнес-адми-
нистрирование, менеджмент. Вернулся 
в Казахстан и переехал в Астану, где ра-
ботал в национальной компании анали-
тиком. Там, в Астане, каждый день носил 
костюм и галстуки – дресс-код обязывал. 
Мое предпочтение – хлопок и шерсть, мне 
нравится фактура. Но таких галстуков по 
доступным ценам практически не найти: 
местного производства нет, а зарубежные 
стоят от 35 тыс. тенге.

Мне всегда хотелось начать свое не-
большое дело. К тому времени я женил-
ся, потребовался дополнительный доход. 
Стал изучать в интернете возможности 
заработка. И нашел вот такой вариант – 
один парень из России шил галстуки и 
рубашки. Я подумал: мне это подходит, и 
решил попробовать.

Закупил пробные материалы, потратил 
на это очень небольшую сумму – около 
300 тыс. тенге. Самое сложное было най-
ти швею. Нужно, чтобы она умела каче-
ственно выполнять шов вручную и делать 
правильный раскрой (это самое важное 
при пошиве галстука). От швеи требует-
ся аккуратность и умение экономно рас-
ходовать ткань. С одного метра можно 
выкроить 4-5 галстуков. Это нормальный 
расход. У кого-то получается три галстука, 
это неэкономно.

Кто основной покупатель?
За это время я переезжал в Алматы, но по-
том вернулся в Астану. Швея осталась в 
Алматы, поэтому пришлось искать специ-
алиста в столице. Нашел ателье и хороше-
го мастера, меня устроило качество, по-
этому заключили договор на аутсорс.

Изначально планировал открыть цех, 
но посчитал все-таки, что это экономиче-
ски нецелесообразно. В то время в планах 
было также шить рубашки, а это очень за-
тратное производство, чтобы окупать его, 
необходим большой цех. И потом будет 
сложно попасть в ценовой сегмент. Наши 
галстуки стоят 12-15 тыс. тенге. Есть кон-
куренты внутри Казахстана, их продукция 
тоже стоит от 35 тыс. тенге, как дорогие 
итальянские галстуки. Я ориентировался 
на хороший качественный, но более до-

ступный продукт, чтобы и молодые ребята, 
работающие на госслужбе, могли позво-
лить себе купить галстук, и чтобы подарок 
можно было сделать. Сейчас наши основ-
ные клиенты – молодые люди в возрасте от 
24 до 35 лет. Мужчины постарше, как пра-
вило, отдают предпочтение привычным 
для себя брендам, выбирают шелк.

Где взять лучшие ткани?
Грант, который я выиграл в конкурсе од-
ного из частных фондов, – $10 тыс. – решил 
потратить на закупку тканей, внутренне-
го наполнителя, упаковку и пошив. Искал 
производителей ткани, которая исполь-
зуется специально для пошива галстуков. 
Мне посоветовали поехать в Италию, ря-
дом с Миланом есть район, который сла-
вится тем, что там производят ткани для 
мирового текстильного производства. 
Кто-то покупает на местных фабриках сам 
материал, кто-то заказывает непосред-
ственно изделия. Я побывал на двух боль-
ших фабриках, где покупаю ткани, по-
знакомился с итальянским бизнесменом, 
семья которого шьет галстуки с 1905 года, 
у него я приобрел небольшое количество 
материала. Например, вот эта ткань (Нур-
султан показывает на один из галстуков, 
– прим. ред.) – 100-процентный кашемир, 
цена чуть выше. Вот этот галстук – каше-

мир плюс лен, галстук из такой ткани за 
границей будет стоить 40-45 тыс. тенге.

Некоторые ткани я покупал на фа-
бриках, некоторые – на сток-складах. 
Итальянские производители выпускают 
коллекцию с определенным количеством 
экземпляров. Если ткань остается, они 
ее не используют, а просто отправляют в 
сток. Это хорошая качественная ткань, но-
вая и не испорченная. Просто она им уже 
не нужна, поэтому ее отдают дешевле. Ку-
пить метр можно по цене от 20 евро. В Ка-
захстане метр итальянской ткани стоит от 
18 тыс. тенге, то есть минимум в два раза 
дороже. Логистика не сложна – фабрики 
сами все упаковывают и доставляют по-
чтой. У некоторых фабрик есть требование 
покупать определенный объем, но те про-
изводители, с которыми работаю я, такого 
требования не предъявляют, я могу спо-
койно покупать нужный мне метраж.

Использую также южнокорейские тка-
ни, нахожу их в Астане и Алматы, они де-
шевле итальянских, качество при этом 
хорошее.

Как найти место продажи?
За два года существования были переры-
вы в работе. Выпускали максимально за 
один раз 30-40 галстуков, продавали за 
полтора-два месяца. Покупателями были 

в основном друзья, коллеги, знакомые. 
Старались сделать партии к каким-либо 
праздникам – к Новому году, например. 
Кстати, когда я составлял бизнес-план, 
просчитывал, что нужно продавать мини-
мум 30 галстуков в месяц, чтобы получать 
прибыль. В реальности все получается по-
другому.

Сейчас решил посвятить себя этому 
делу целиком. В мае отшили около 200 
галстуков, девять моделей представили, 
пять-шесть представим позже. Часть пред-
ставили в концепт-сторе в Астане, там я 
арендую вешалку. Недавно познакомил-
ся с телеведущей и бизнесвумен Динарой 
Сатжан, у нее есть свой шоурум. Она под-
держивает казахстанские бренды, я выста-
вил свою продукцию у нее.

В Алматы также продаю свою продук-
цию: в начале июня выставился в магази-
не, где представлены казахстанские брен-
ды. Там в основном женская одежда. И 
наши галстуки. Локация офлайн все равно 
нужна, потому что люди хотят посмо-
треть, потрогать вещь, прежде чем ее ку-
пить. В Алматы в целом продажи идут ина-
че: далеко не все предприниматели носят 
галстуки (хотя интерес к казахстанской 
продукции все равно есть, и он растет, гал-
стуки на подарки покупают) и плюс сейчас 
лето, сезонность для нас ощутима.

С каждым арендодателем договарива-
емся об оплате отдельно: с кем-то аренда, 
с кем-то – процент с продаж. Процент с 
продаж для нас, конечно, выгоднее, по-
тому что за аренду все равно приходится 
платить, даже если продажи были очень 
маленькими.

Сейчас заканчивается первый месяц, 
как мы продаем нашу «большую» партию. 
Скоро подведем итоги – посмотрим, какая 
из выбранных нами локаций оказалась 
наиболее успешной с точки зрения про-
даж. 

$220 000
Satya Paul Design 
Studio Suashish Tie

САМЫЕ ДОРОГИЕ ГАЛСТУКИ МИРА

1

Украшен алмазами и  золотом

$8 450 
Hofmann And Co AG
24-Karat Gold Necktie

2

Покрыт золотом

$580
Kiton Green
Cashmere-Silk Knit Tie

3

Связан золотом, из шелка и кашемира

$300
Ermenegildo Zegna
Venticinque Silk Tie

4

Необычный и богатый орнамент

$260
Robert Talbott
«Sevenfold» Silk Tie

5

Основная особенность: особо удобен

 ▀ На что рассчитывают  
новые соляные заводы

Петр Троценко

Что происходит на соляном рынке 
Казахстана, почему новый завод 
по переработке соли не боится 

монополистов и как продавать соль 
дешевле, чем у конкурентов, но при 
этом не прогореть?

Согласно официальным данным, за пер-
вые пять месяцев 2018 года в Казахстане 
произведено 88,9 тыс. тонн соли, при этом 
безоговорочным монополистом на рынке 
является компания «Арал туз», которая 
занимает 75-80% внутреннего и 12% рос-
сийского рынков. Стоит также отметить, 
что около 27% казахстанской соли уходит 
на экспорт, преимущественно в страны 
ближнего зарубежья. Не так давно на соля-
ном рынке Казахстана появился еще один 
игрок – компания «Асыл туз», базирующа-
яся на территории Жамбылской области. 
Новая фирма также намерена продавать 
соль на экспорт и занять собственную 
нишу на внутреннем рынке за счет низкой 
цены, сохраняя при этом качество.

Экспорт в Кыргызстан и борьба  
с кустарями
По казахстанским меркам «Асыл туз» 
– средних масштабов завод с производ-
ственной мощностью около 50 тонн соли в 
год (для сравнения: тот же «Арал туз» за-
являет о переработке более 450 тыс. тонн 
ежегодно), однако компания намерена вы-
держивать конкуренцию и реализовывать 
свой товар как на внутреннем рынке, так 
и за рубежом.

«Завод мы построили с учетом того, 
что основную долю объема соли будем 
продавать в Кыргызстан, где нет своих 
месторождений, – говорит руководитель 
проекта «Асыл туз» Адильбек Акназаров. 
– В качестве экспорта из Казахстана они 
получают в основном сырье, которое пере-
рабатывают в кустарных цехах».

По словам Адильбека Акназарова, ку-
старное производство соли процветает и в 
Казахстане – это создает проблемы по сбы-
ту продукта даже монополисту. Поэтому 
основными конкурентами компания счи-

тает именно кустарей, которые продают 
недорогой, но и некачественный товар.

«Наша задача – остановить отток сырья, 
перерабатывать его здесь и отправлять в 
Кыргызстан уже в переработанном виде. 
Кроме того, мы намерены продавать соль 
в Узбекистан и Россию – как минимум в 
Татарстан и Омскую область, – продолжа-
ет Адильбек Акназаров. – Однако пока что 
основную часть товара мы реализовыва-
ем на внутреннем рынке – продаем около 
1000 тонн в месяц. Если сохраним такие 
объемы на протяжении года, будем реа-
лизовывать до 12 000 тонн внутри страны. 
Далее мы надеемся довести годовой объем 
продажи соли на внутреннем рынке до 25 
000 тонн. Остальные 25 000 тонн планиру-
ем отправлять на экспорт».

Сейчас новую соль в основном поку-
пают производственные предприятия 
– пекарни и хлебокомбинаты, в скором 
времени компания намерена подписать 
контракт с супермаркетом «Магнум».

Новый соляной проект был реализован 
в рамках госпрограммы «Дорожная карта 
бизнеса-2020», при этом 100-процентным 
инвестором «Асыл туза» выступила ком-
пания L-Capital. Общая сумма инвестиций 

составляет 710 млн тенге, при этом рента-
бельность завода, по словам руководства, 
колеблется в пределах 25-30%, а на само-
окупаемость предприятие намерено вый-
ти через 2,5 года. От государства же была 
поддержка в виде обеспечения завода ком-
муникациями.

Почем соль?
Цена на соль, говорит Акназаров, зависит 
от логистики – чем дальше регион, тем до-
роже тарифы на перевозку. Средняя опто-
вая цена за килограмм фасованной соли 
«Асыл туз» – 21-25 тенге – это на 13-16 тен-
ге дешевле, чем у монополистов. Адильбек 
Акназаров объясняет, как получилось сни-
зить стоимость: цена формируется за счет 
того, что на добычу и переработку соли 
уходит меньше затрат. Добыча действи-
тельно очень проста: на озере Майдакен-
коль (Жамбылская область) соль попросту 
сгребается с поверхности озера и отправ-
ляется на завод, расположенный в 200 км 
от месторождения – в городе Жанатасе.

«Мы собираем примерно 5 сантиметров 
соли-новосадки (то есть соли, которая вы-
кристаллизовывается в течение опреде-
ленного сезона), и она очень чистая. Через 

20-25 дней она восстанавливается заново 
естественным путем – солнце, водные ис-
парения», – рассказывает о добыче Акна-
заров.

Соляное месторождение компания 
арендует у партнера, с которым удалось 
договориться о долгосрочном сотрудниче-
стве, но руководство Жамбылской области 
до конца года обещает обеспечить компа-
нию собственным месторождением.

В перспективе завод планирует расши-
рить продуктовую линейку – выпускать 
соль премиум-класса (сейчас выпускается 
только соль первого сорта). Кроме того, 
компания намерена наладить сотрудни-
чество с зарубежными инвесторами. 

«Сейчас на нас вышли китайцы и хотят 
поставить завод, способный перерабаты-
вать около 100 тыс. тонн соли в год. В дан-
ное время ведутся переговоры по поводу 
инвестиций», – рассказывает Адильбек 
Акназаров. 

тыс. 
тонн 
соли88,9 

За январь-май в
РК произвели

на 6,7% больше, чем годом ранее

27,3% 

Экспортные поставки 
за январь-март
выросли на

до 39,4 тыс. тонн 

99,9%  

88,7%  

выпуска соли сконцентрировано в 
Кызылординской области, где расположен 
соляной гигант отрасли «Аралтуз»

По итогам I 
квартала 
местное 
производство 
перекрыло 

спроса на соль

Казахстанский рынок 
полностью обеспечен
солью, что позволяет сдерживать рост цен
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БЕСПИЛОТНЫЙ 
БОЛИД ПРОВЕРЯТ  
В ГУДВУДЕ

Robocar пройдет знаменитую трассу подъ-
ема на холм во время июльского Фестиваля 
скорости. Соревнование беспилотных го-
ночных машин, задуманное в качестве под-
держки «Формулы-Е», все никак не может 
состояться в полном формате. Тем временем 
500-сильные электрические машины уже за-
светились не на одном мероприятии, и как 
раз ближайшее из них состоится в следующем 
месяце в Гудвуде. Тамошняя трасса, несмотря 
на небольшую протяженность и крутизну (1,8 
км при 93 м подъема), считается довольно 
сложной для скоростного прохождения ввиду 
крутых поворотов и близкорасположенных 
каменных заборов, о которые легко разбиться 
при невыходе из виража. Для робомобилей до-
полнительную трудность будет представлять 
обильная крона нависающих над дорогой 
деревьев, из-за чего спутниковая навигация 
местами будет недоступна. Рекорд трассы в 
Гудвуде принадлежит Нику Хайдфельду, кото-
рый 20 лет назад прошел ее за 0:41.6, находясь 
за рулем болида F1 McLaren MP4/13. Конечно, 
лишенный водителя Robocar и близко не по-
дойдет к его результату – для разработчиков 
главное, чтобы он поднялся на холм макси-
мально быстро и без всяких эксцессов.

ЭЛЕКТРИЧЕСТВА 
ХВАТИТ НА ВСЕ

Маск раскрыл подробности о готовящемся 
к показу мегапикапе, который будет оборудо-
ван розетками на 240В. Новый пикап (по сути, 
полноразмерный многоцелевой грузовик с 
открытой рабочей платформой, нечто вроде 
укрупненного «Унимога») получит двухмо-
торную электрическую силовую установку 
с очень высоким крутящим моментом, а его 
особая подвеска сможет динамически под-
страиваться под уровень нагрузки. Об этом в 
Twitter сообщил глава Tesla Илон Маск. Среди 
прочих технических особенностей будущей 
машины он указал высокую степень ее авто-
номности (самостоятельная парковка + набор 
сенсоров с 360-градусным обзором), тогда как 
механизированная грузовая рампа сзади бу-
дет выдвигаться до земли для удобства погруз-
ки. Кроме того, Маск пообещал, что пикап бу-
дет оборудован розетками на 240В, к которым 
можно будет легко подключать различный 
электроинструмент, а заряда аккумуляторов 
хватит для работы в поле на весь день. Правда, 
окажутся ли розетки в стандартной комплек-
тации или же они будут как опция, не сооб-
щается. Неизвестными также остаются сроки 
премьеры мегапикапа. Глава компании ранее 
упоминал, что это событие случится сразу 
после дебюта компакт-кроссовера Model Y, то 
есть никак не раньше весны 2019 года.

«КОРОЛЛА» С ПОЛНЫМ 
ПРИВОДОМ

Состоялась премьера «домашнего» хет-
чбэка Toyota Corolla Sport, способного в слу-
чае ЧП самостоятельно вызвать вертолет. 
Японским клиентам будет предложен выбор 
между двумя вариантами силовой установ-
ки: либо бензиновый турбомотор 1.2 (116 л.с. 
при 185 Нм), либо гибридная связка в составе 
98-сильного ДВС и 72-сильного электромо-
тора. Коробки передач тоже две – вариатор 
Super CVT-i, способный имитировать работу 
10-ступенчатой секвентальной трансмиссии, 
а также шестиступенчатая «механика» iMT. 
Комплектация модели для отечественного 
рынка характеризуется традиционной насы-
щенностью всевозможными электронными 
системами, такими как ассистент удержания 
в полосе движения, функция автоматического 
управления дальним светом, система предот-
вращения столкновений и активный круиз-
контроль с функцией следования за впереди 
идущим автомобилем. Мультимедийный 
комплекс снабжен семидюймовым сенсорным 
дисплеем, кресла имеют развитую боковую 
поддержку. Уже в стандартное оснащение «Ко-
роллы» входит коммуникационный модуль 
DCM, обеспечивающий доступ к обширному 
набору дистанционных сервисов. Это диагно-
стика бортовых систем автомобиля со смарт-
фона, получение рекомендаций от сотрудни-
ков колл-центра при включении «аварийки», 
оптимизация межсервисных интервалов, ав-
томатический вызов спасательных и экстрен-
ных служб в случае ДТП – так, при серьезной 
аварии на основании показаний датчиков 
автомобиля к месту происшествия прибудет 
медицинский вертолет. Первые Corolla Sport, 
собранные на заводе Цуцуми, попадут к япон-
ским дилерам в начале июля. Цены на модель 
составляют от 2,138 млн иен ($19 500) до 2,689 
млн иен ($24 550), в зависимости от двигателя, 
трансмиссии и уровня комплектации. 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ
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 ▀ Audi Q8 – «жесткие» формы  
и «мягкие» гибриды

Оксана Черноножкина

Немецкий автопроизводитель 
из Ингольштадта представил 
общественности большой 

купеобразный кроссовер. Мировая 
презентация новинки прошла в Китае 
– стратегически важном для бренда 
рынке

Последний игрок из «Большой немецкой 
тройки» сдался. Выпускать или не выпу-
скать купеобразный кроссовер в Audi ду-
мали почти четыре года, и наконец здра-
вый расчет (а может и просто жадность) 
взял верх. Шутка ли, BMW X6 и Mercedes 
GLE Coupe уводили каждый в свой стан 
немало клиентов, желающих получить 
нечто новое и необычное. Тем не менее в 
Ингольштадте решили пойти несколько 
иным путем, нежели конкуренты – в пла-
не дизайна, в результате чего купеобраз-
ный кузов новинки можно считать тако-
вым лишь номинально. 

И все же автомобиль получился эф-
фектным. Жесткие линии четко прори-
сованных ребер, идеально вылепленные 
пропорции, динамичный профиль – вы-
глядит он очень гармонично и, несмотря 
на знакомые черты, свежо. Огромная 
решетка радиатора Singleframe с верти-
кальными ребрами, крупные воздухо-
заборники и узкая светодиодная опти-
ка спереди, заваленные задние стойки, 
слегка ниспадающая крыша со спойле-
ром, высокая подоконная линия, темная 
полоса на корме с «гирляндой» габарит-
ных огней, ромбовидные патрубки вы-
хлопной системы, укороченный задний 

свес – согласно заверениям представи-
телей компании, облик этого автомоби-
ля создавался с оглядкой на раллийный 
Audi Quattro 80-х годов прошлого столе-
тия. В частности, темная полоса именно 
оттуда. 

Кстати, накладки на дверях и арках мо-
гут быть окрашены в цвет кузова либо вы-
полняются из черного пластика. А диски 
– тем, кого не устраивают стандартные 
19-дюймовые, предложат размерностью 
на 21 и 22 дюйма.

Что касается размеров, то Q8 получился 
короче Q7, у которого он принял пост ли-

дера в сегменте SUV марки, но чуток шире 
и приземистее. Построен автомобиль на 
модульной платформе MLB Evo. Это озна-
чает, что в базе у него двухрычажка спере-
ди и многорычажка сзади. По умолчанию, 
подвеска идет пружинная, с электрон-
ноуправляемыми амортизаторами. В ос-
нащение также входит система полного 
привода quattro с центральным дифферен-
циалом Torsen (тяга по осям 40:60 в пользу 
задней оси). За доплату можно получить 
пневмоподвеску либо полноуправляемое 
шасси. «Фишка» последнего в том, что за-
дние колеса могут поворачиваться на 5 
градусов – на низких скоростях в сторону, 
противоположную повороту, на высоких 
– в сторону направления поворота. Пнев-
ма же позволяет не только регулировать 
жесткость, но и дорожный просвет, кото-
рый в данном случае может быть увеличен 
до 254 мм.

Салон напоминает флагман модельно-
го ряда – А8. Здесь спортивный руль с усе-
ченным внизу ободом, роскошные кресла 
и все та же трехэкранная система органи-
зации рабочего пространства, облюбован-
ная компанией в последнее время. Самый 
большой из них – виртуальная приборка. 
Диагональ ее экрана – 12,3 дюйма. Экран 
чуть поменьше – диагональю 10,1 дюйм 
отдан на откуп мультимедийной системе 
MMI navigation plus. Работать с ней можно 
тактильно, плюс она откликается на голо-
совые команды (утверждают, что речь мо-
жет быть произвольная), умеет выходить 
в интернет и раздавать Wi-Fi. Третий же 
экран – 8,6-дюмовый – позволяет мани-
пулировать настройками климатической 
установки.

Багажное отделение имеет объем 605 
литров. Если этого покажется мало, то вто-
рой ряд сидений всегда можно сложить, в 

результате чего получится 1755 литров по-
лезного пространства.

Не обошлось, естественно, и без элек-
тронных ассистентов, которым отряди-
ли в помощь пять радаров, шесть камер, 
двенадцать ультразвуковых сенсоров и 
лазерный сканер. С их помощью Q8 само-
стоятельно соблюдает дистанцию в по-
токе, держится в своей полосе, следит за 
слепыми зонами и может даже в случае не-
обходимости остановиться. А еще он мо-
жет сам заезжать в гараж – вы лишь тыка-
ете кнопочки на смартфоне. Приложение 
myAudi позволяет дистанционно управ-
лять и различными функциями внешнего 
освещения автомобиля. Также в числе оп-
ций значатся матричные фары HD Matrix 
LED (24 светодиода в каждом блоке), пре-
миальная аудиосистема Bang & Olufsen, 
амбиентная подвеска салона (на выбор 30 
вариантов цветов), вентиляция и массаж 
передних кресел, проекционный дисплей.

Двигателей первое время будет два: 
бензиновый 3,0-литровый V6 мощностью 
340 л.с. и турбодизель объемом 3,0 литра 
с двумя вариантами мощности – 286 и 231 
л.с. Все «мягкие» гибриды». То есть они до-
полнены вспомогательным стартер-гене-
ратором с ременным приводом, работаю-
щим от 48-вольтной сети, которую питает 
литий-ионная батарея. Система позволяет 
рекуперировать кинетическую энергию 
от торможения для подзарядки аккумуля-
тора и питать электрические системы при 
движении накатом.

Чуть позже появятся модификации 
SQ8, RS Q8 и гибрид. Первая скорее всего 
получит 435-сильный дизель с электриче-
ским наддувом объемом 4,0 литра, а «заря-
женную» версию оснастят 4,0-литровым 
650-сильным бензиновым V8 twin-turbo 
от Lamborghini Urus. 

 ▀ Новый BMW 
X5 – прием 
заказов открыт

Мировая премьера баварского 
полноразмерного кроссовера 
запланирована на Парижский 

автосалон. Но в сети новинку уже 
рассекретили. Более того, дилеры 
начали принимать заказы на нее

Если поторопитесь, то свой новенький 
BMW X5 вы сможете получить уже в де-
кабре. А пока давайте посмотрим, есть ли 
смысл торопиться. 

Своим появлением в 1999 году BMW X5 
ознаменовал зарождение нового класса 
– SAV, то есть Sports Activity Vehicle. Есть 
подозрение, что баварцам просто претило 
определение «утилитарный». И вот спустя 
почти 20 лет и более 2,2 млн проданных 
автомобилей перед нами четвертая гене-
рация. Крупные фирменные «ноздри» с 
активными «шторками» (для улучшения 
аэродинамики), большие воздухозаборни-
ки, короткий передний свес, новая сдво-
енная светооптика с Х-образными голу-
быми «зрачками» спереди и трехмерные 
фонари сзади – знакомый облик получил 
новые эффектные акценты и стал еще бо-
лее привлекательным.

Как и ожидалось, автомобиль стал 
крупнее предшественника: на 36 мм длин-
нее, на 66 мм шире и на 17 мм ниже. И, 
что немаловажно, на 42 мм увеличилась 
колесная база. Последний факт говорит в 
пользу того, что в салоне станет еще про-
сторнее.

Материалы отделки интерьера теперь 
включают в том числе кожу Vernasca, при-
чем уже в базе, а новая система BMW Live 
Cockpit Professional позволяет настроить 
как центральный дисплей, так и прибор-
ную панель под индивидуальные потреб-
ности водителя. Оба дисплея, кстати, име-
ют диагональ 12,3 дюйма каждый, а их 
функции контролируются посредством 
контроллера iDrive, кнопок на рулевом ко-
лесе, тактильных воздействий непосред-
ственно на сенсорный дисплей, голосово-
го управления или управления жестами.

В свою очередь панорамная стеклянная 
крыша Sky Lounge, охлаждение и подогрев 
подстаканников, амбиентная подсветка 
салона, аудиосистема Bowers & Wilkins 
Diamond Surround Sound с 20 динамиками, 
развлекательная система для задних пас-
сажиров Professional с сенсорными экра-

нами диагональю 10,2 дюйма, а также тре-
тий ряд сидений, рассчитанный на двоих 
пассажиров, – опции, предлагающиеся за 
дополнительную плату. А еще можно зака-
зать пакет xOffroad. Он включает усилен-
ную защиту днища, блокировку заднего 
дифференциала, а также 4 режима дви-
жения: песок, камни, гравий и снег. Каж-
дый режим изменяет высоту клиренса, 
настройки работы автоматической транс-
миссии и интеллектуального полного 
привода xDrive, отклики на нажатие педа-
ли газа и чувствительность системы DSC, 
позволяя подстроить авто под выбранное 
покрытие.

Между тем уже в базе автомобиль ос-
нащен системой динамической регули-
ровки жесткости амортизаторов Dynamic 
Damper Control. А за дополнительную пла-
ту можно остановить свой выбор на адап-
тивной подвеске M Professional с актив-
ным подавлением кренов и интегральным 
активным рулевым управлением либо по-
ставить пневму на обе оси. Последний ва-
риант позволит изменять клиренс автомо-
биля в пределах 80 мм с помощью одного 
нажатия кнопки на центральной консоли 
или интерактивного ключа BMW Display 
Key.

Линейка двигателей к моменту начала 
продаж будет состоять из четырех мото-
ров: 3,0-литровый турбодизель (265 л.с., 
620 Нм, разгон до первой сотни – 6,5 с), 
3,0-литровый турбодизель с 4 турбоком-
прессорами (400 л.с., 760 Нм, разгон до 
первой сотни – 5,2 с), 3,0-литровый бензи-
новый V6 турбо (340 л.с., 450 Нм, разгон до 
первой сотни – 5,5 с) и 4,4-литровый бен-
зиновый V8 битурбо (462 л.с., 650 Нм, раз-
гон до первой сотни – 4,7 с). 


